
Банки 
прониклись 
всеупрощением 
Претензии клиентов 
на мелкие суммы 
будут рассматриваться 
автоматически

Банки стали чаще прощать кли-
ентам незначительные спорные 
суммы, даже удержанные из-за 
невнимательности самих граж-
дан. Причин несколько — от роста 
лояльности до превышения сто-
имости разбора жалобы над воз-
вращаемой суммой. Поддержи-
вает подход и ЦБ, который также 
получает жалобы. Банки ры ав-
томатизируют процесс рассмо-
трения претензий и подтвержда-
ют тенденцию решать их в пользу 
клиентов, но абсолютизировать 
практику не готовы даже в пред-
дверии создания службы уполно-
моченного по защите прав потре-
бителей финансовых услуг.

Как выяснил „Ъ“, банки актив-
но оптимизируют процесс рассмо-
трения претензий клиентов на не-
большие суммы, сокращая время 
рассмотрения жалобы до миниму-
ма и снижая расходы на ее рассмо-
трение. Уже сейчас некоторые бан-
ки готовы прощать клиентам удер-
жанные средства без разбора слу-
чая, если величина претензий не-
значительна. Это „Ъ“ подтвердили 
в Райффайзенбанке, банке «Русский 
стандарт», Тинькофф-банке. Плани-
руют вводить пилотные проекты 
по прощению комиссий в Росбан-
ке и МКБ.

По словам руководителя группы 
по работе с претензиями и инциден-
тами Райффайзенбанка Никиты Пе-
левина, банк уже сейчас может про-
водить экспресс-разбор в режиме он-
лайн. С августа планируется усовер-
шенствовать процесс, чтоб и возврат 
средств занимал не больше десяти 
минут. По словам вице-президента 
холдинга «Русский Стандарт» Эльда-
ра Бикмаева, чаще всего спорные ко-
миссии связаны с человеческим фак-
тором: или операционист плохо объ-
яснил, или клиент не так понял.

«Возврат клиенту некрупной сум-
мы с пояснением, как работает услу-
га, за которую была взята плата, по-
может повысить уровень финан-
совой грамотности клиента и убе-
режет его от подобных ситуаций 
в дальнейшем»,— уверена началь-
ник управления развития клиент-
ского опыта и обучения персонала 
Росбанка Мария Ковалева.
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Неутушительный прогноз
В ликвидации сибирских лесных пожаров остается надеяться только на дожди

Дым горящих российских лесов 
может достичь сегодня Аляски. 
В России горит более 3,3 млн 
га лесов, и почти все очаги ог-
ня сконцентрированы в Якутии, 
Красноярском крае и Иркут-
ской области. Только за сутки 
площадь лесных пожаров вы-
росла на 183 тыс. га, а за не-
делю — на 1,4 млн га. При этом 
тушат из них только 3,3% пло-
щадей. Остальные лесные по-
жары приходятся на так называ-
емые зоны контроля: регионам 
разрешается не тушить  очаги 
возгораний, если затраты 
на это превышают возможный 
прогнозируемый ущерб, а пла-
мя не угрожает населенным 
пунктам и объектам экономи-
ки. В результате огонь разжег 
конфликт между губернатора-
ми, чиновниками и депутатами 
Госдумы. В частности, депута-
ты настаивают на пересмотре 
действующего порядка пожа-
ротушения в стране, указывая, 
что надо вести речь не толь-
ко «об ущербе экономическом, 
ущербе природным ресурсам, 
нужно учитывать вред, наноси-
мый людям». С этой позицией 
соглашаются в МЧС. Глава Мин-
природы уже дал поручение пе-
ресмотреть соответствующий 
регламент пожаротушения.

По последним данным Государ-
ственной информационной систе-
мы дистанционного мониторинга 
лесных пожаров (ИСДМ-Рослесхоз), 
площадь действующих в настоя-
щий момент лесных пожаров в Рос-
сии составила более 3,3 млн га. 
Только за сутки площадь природ-
ных пожаров выросла на 183 тыс. 
га, а за неделю — на 1,4 млн га. 
Сильнее всего сейчас горит Яку-
тия — там огнем охвачено более 
1,4 млн га леса. По горящим следам 
республику догоняют Краснояр-
ский край и Иркутская область — 
1 млн га и 830 тыс. га соответствен-
но. На территории этих субъектов 
действует режим ЧС.

Впрочем, в Рослесхозе сложив-
шуюся лесопожарную обстанов-
ку кризисной не считают. «Коли-
чество пожаров у нас больше, чем 
в 2018 году. Но что касается площа-
ди, то она практически в два раза 
ниже, чем на эту же дату в прошлом 
году,— заявил вчера врио главы ве-
домства Михаил Клинов.— Кризи-
са с пожарной ситуацией в РФ точ-

но нет. Это же касается и Сибирско-
го федерального округа». Примеча-
тельно, что в 2018 году в этот день 
в России горело более 2,7 млн га.

В МЧС указывают на аномаль-
ность природных явлений в ря-
де субъектов. Замглавы МЧС Алек-
сандр Чуприян обратил внима-
ние, что в ряде регионов Сибири 
и Дальнего Востока идут сильней-
шие дожди, а по соседству — на-
ивысший класс пожарной опас-
ности и отсутствие осадков. Так, 
с 28 июля на территории Байкаль-
ска (юг Иркутской области) дейст-
вует режим ЧС из-за повышения 
уровня рек — из зоны подтопле-
ния в регионе было эвакуировано 
почти 1,1 тыс. местных жителей.

Эксперт «Гринпис России» Григо-
рий Куксин объяснил „Ъ“ причины 

таких метаморфоз. По его словам, 
масштабные пожары могут приво-
дить к возникновению наводне-
ний в других регионах. «Этот разо-
гретый воздух, дым формируют бо-
лее сильный антициклон,— гово-
рит он.— То есть дожди могут на-
чать выпадать не там, куда они со-
бирались пойти, а по границам зон 
горения, и это усугубит ситуацию 
с наводнениями». Эксперт обра-
тил внимание, что дым от сибир-
ских пожаров «сменил направле-
ние (на прошлой неделе преобла-
дал западный ветер.— „Ъ“) и ушел 
в сторону Камчатки и даже даль-
ше». «Сегодня должны на Аляске 
увидеть наш дым»,— прогнозирует 
он. Господин Куксин предупрежда-
ет о серьезной опасности от смога: 
гарь от лесных пожаров может при-
вести к росту смертности от хрони-
ческих заболеваний, увеличению 
смертности «среди пожилого насе-
ления, росту прерванных беремен-

ностей». Эколог не видит средств 
для борьбы со столь масштабными 
пожарами: «Системно на задымле-
ние, на общую ситуацию сейчас 
могут повлиять только дожди, по-
тому что мы ситуацию целенаправ-
ленно упустили».

Причиной масштабных лес-
ных пожаров и их распростране-
ния в «Авиалесоохране» называ-
ют сухие грозы в условиях длитель-
ного периода засушливой, ано-
мально жаркой ветреной погоды. 
«В 95% случаев лесные пожары но-
сят антропогенный характер,— 
не соглашается Константин Кобя-
ков из „WWF России“.— Из-за при-
родных причин — например, мол-
ния или аномальная жара — оча-
ги возгорания появляются доста-
точно редко. Чиновники пытают-
ся списать все на природу, потому 
что удобно искать себе оправдание 
в стихии, в процессах, которые 
мы не можем контролировать».

Ситуация с лесными пожарами 
в регионах находится под контр-
олем, уверяют власти: угрозы на-
селенным пунктам нет, превыше-
ние ПДК по оксиду углерода на тер-
ритории Сибирского федераль-
ного округа не зарегистрирова-
но. Тем не менее на прошлой не-
деле дым от лесных пожаров, бу-
шующих в Сибири и на Дальнем 
Востоке, накрыл несколько ураль-
ских городов и дошел до Поволжья. 
Это стало проводом для волнений. 
В частности, на Сhange.org появи-
лась петиция с требованием ввести 
режим ЧС на всей территории Си-
бири из-за возможных негативных 
последствий распространения по-
жаров для населения. Авторы обра-
щения призывали власти к реши-
тельным мерам по борьбе с огнем. 
К настоящему моменту петицию 
подписали более 530 тыс. человек.
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Голливудских 
композиторов  
наказали рублем
Суд разрешил российскому кинотеатру 
не делать авторских отчислений

Суд по интеллектуальным правам (СИП) 
решил, что американская норма, соглас-
но которой права на музыку к фильмам, 
как правило, принадлежат киностудиям, 
позволяет кинотеатру в Екатеринбурге 
не выплачивать отчисления в пользу авто-
ров. Юристы кинотеатра уверены, что ре-
шение заметно повысит шансы и других 
участников рынка выигрывать подобные 
дела. Но в Российском авторском обще-
стве (РАО) считают, что точку в вопросе 
 может поставить только Верховный суд.

Кассационная инстанция СИП отказала 
в жалобе РАО по иску к владельцу екатерин-
бургского кинотеатра «Премьер-зал „Юго-
Западный“» Евгению Елесину, следует 
из решения, опубликованного в картотеке 
арбитража 27 июля. РАО пыталось взыскать 
340 тыс. руб. отчислений в пользу авторов 
саундтреков фильмов, которые прокаты-
вались в 2015 году, в том числе американ-
ских — «Мстители: Эра Альтрона», «Миньо-
ны» и др. Суд указал, что композиторы аме-
риканских фильмов по законам США фак-
тически не являются авторами, а все права 
на музыку принадлежат юридическим ли-
цам — киностудиям, которые владеют пра-
вами на весь фильм в целом.

«Мы с 2001 года пытались донести до су-
дов, что нас беспокоит непрозрачное взы-

скание авторских отчислений в пользу аме-
риканских композиторов. Это решение дает 
больше шансов кинотеатрам в спорах с РАО, 
но РАО продолжит отстаивать позиции, точ-
ка еще не поставлена»,— заявил „Ъ“ генди-
ректор сети «Премьер-зал» (включает 336 ки-
нотеатров с 449 залами, включая франшизы, 
по данным «Невафильм Research» на 1 июля) 
Владимир Петелин.

РАО, как правило, выигрывает подобные 
дела. Максимальная ставка по отчислениям 
авторам музыки для фильмов установлена 
постановлением правительства от 1994 го-
да — 3% от сборов. Но с большинством ки-
нотеатров РАО заключает отдельные догово-
ры по льготным ставкам — так, киносетям, 
по словам участников рынка, предлагается 
платить 1,5%.

Все суды, которые сейчас идут по подоб-
ным делам, а их около 30–40, должны будут 
учитывать постановление СИП, а значит, 
у кинотеатров больше шансов выигрывать 
дела, уверен управляющий партнер фирмы 
«Юста Аура» Евгений Дедков, представляв-
ший интересы кинотеатра. «Много лет ры-
нок платил РАО за голливудские саундтреки, 
но сейчас доказано, что нет правовых основа-
ний требовать эти отчисления»,— заявил он.
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Деньги застряли  
в большом кармане
Инвестиции в РФ ограничены проблемами 
перераспределения прибылей

Наличие у компаний значительных сво-
бодных ресурсов не приводит к росту 
инвестиционной активности в эконо-
мике — притом что она находится на исто-
рических максимумах в базовых секто-
рах, фиксируется в исследовании ЦМАКП. 
Причины стагнации инвестиций, отмеча-
ют исследователи,— окончание «поли-
тически обусловленного» бума госинве-
стиций первой половины 2010-х  годов, 
отсутствие привлекательных проектов 
и механизмов перераспределения ре-
сурсов в их пользу. Отметим, вклад в бло-
кирование инвестиций может вносить 
и огосударствление экономики: для го-
скомпаний вложения в непрофильные ак-
тивы ограничены, снятие же этих огра-
ничений лишь дополнительно увеличит 
долю государства в экономике.

Чистый финансовый результат компа-
ний (прибыль до налогообложения, без 
учета деятельности финансового и государ-
ственного секторов, а также малого биз-
неса) в январе—мае 2019 года увеличился 
на 36,5%, или 2,3 трлн руб. в годовом выра-
жении, сообщил вчера Росстат. Улучшение 
показателя происходило на фоне увеличе-
ния прибыли в экономике на 25,4% и сни-
жении как убытков, на 21%, так и доли убы-
точных предприятий — на 0,6 процентного 
пункта, до 32,2%.

Хотя прибыль продолжает бурно расти, 
инвестиционная активность продолжает за-

тухать (из собственных средств компаний 
делается более половины капитальных ин-
вестиций в экономике). По данным июль-
ского конъюнктурного опроса ИЭП им. Его-
ра Гайдара обрабатывающей промышленно-
сти (в этом секторе в январе—мае прибыль 
выросла на 50,1%), инвестпланы компаний 
пятый месяц подряд не улучшаются. В но-
вом ежемесячном докладе ЦМАКП об эко-
номике отмечается, что во втором кварта-
ле этого года «рост инвестиционной актив-
ности в экономике резко замедлился»: если 
в первом предложение инвестиционных 
товаров росло среднемесячными темпами 
в 0,4%, то в апреле-мае — лишь в 0,1% (с уче-
том сезонности). При этом в ЦМАКП указы-
вают еще на один признак того, что компа-
нии не страдают от отсутствия собственных 
инвестиционных ресурсов: годовые темпы 
прироста средств на рублевых депозитах 
на фоне высоких ставок предприятий до-
стигли локального максимума — более 30% 
(см. график). «Отвлечение средств предприя-
тий из производственного оборота в финан-
совые вложения, очевидно, является факто-
ром снижения инвестиционной активно-
сти. В настоящее время величина годово-
го прироста средств на рублевых депозитах 
предприятий равна 17–18% годовой суммы 
расходов на инвестиции в основной капи-
тал»,— отмечают авторы доклада.
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Исследовав отраслевые тенден-
ции капвложений в 2004–2018 го-
дах, аналитики ЦМАКП обнаружи-
ли четыре группы отраслей с четкой 
сегментацией инвестиционной ак-
тивности. Одной из них — «отдыхаю-
щей» (нижняя фаза инвестиционно-
го цикла), вероятнее всего, и принад-
лежит большая часть свободных ре-
сурсов. Это электроэнергетика, неф-
тепереработка, производство строй-
материалов и транспорт — на них 
приходится 27% всех инвестиций. 
Обнаруженная здесь «инвестицион-
ная яма», по мнению ЦМАКП, естест-
венна и вызвана бумом вложений в 
предшествующие годы. Эта же «яма», 
по мнению аналитиков, объясняет 
снижение инвестиций в последние 
годы и является следствием ограни-
ченного числа разноплановых реше-
ний, в основе которых — окончание 

политически обусловленного (и ча-
стично вынужденного) бума госин-
вестиций первой половины 2010-х 
годов — от вынужденной модерни-
зации в электроэнергетике до стро-
ительства нефтепроводов с целью 
снижения геополитических рисков.

В тоже время в группе «лидирую-
щих отраслей» (верхняя фаза инвес-

тцикла), на которые приходится две 
трети инвестиций (отрасли—экспор-
теры сырья, а также производители 
электрооборудования и транспорта, 
строительство, торговля и финансо-
вые услуги), масштабы инвестактив-
ности находятся на исторических 
максимумах или близки к ним. Впро-
чем, по словам одного из авторов ис-

следования Владимира Сальнико-
ва, бум в этих отраслях не вытягива-
ет общую динамику инвестиций в 
плюс из-за низкой нормы накопле-
ния капитала в экономике. Не помо-
гает общей ситуации и «группа серед-
нячков», где инвестиции несколь-
ко ниже прежних значений. Это в 
основном отрасли, ориентирующие-
ся на внутренний спрос (11% всех ин-
вестиций), среди которых пищевое 
и легкое производство, выпуск ма-
шин и оборудования, а также обра-
зование. Перспективы роста капвло-
жений в этих отраслях в силу низко-
го внутреннего спроса ограничены. 

Единственным «явным и глубо-
ким аутсайдером» в ЦМАКП назвали 
лишь здравоохранение (1,4% инвес-
тиций в экономике). Там объем вло-
жений последние пять лет остается 
вдвое ниже максимума 2012 года — 
это кратно меньше среднего показа-
теля стран ОЭСР.

Перечисленная группа «отдыхаю-
щих» отраслей, на деле обладающих 
огромными инвестресурсами, в очень 
большой степени состоит из государ-
ственных или окологосударственных 
компаний, и это — отдельная пробле-
ма. При исчерпании возможностей 
роста внутри отрасли они крайне ог-
раничены во вложениях в другие сек-
тора экономики — для них это вложе-
ния в непрофильные активы, не под-
держиваемые собственником. Это 
обстоятельство во многом защищает 
экономику от дальнейшего системно-
го огосударствления, но должно силь-
но ограничивать межотраслевые ин-
вестперетоки и конкуренцию в потен-
циально привлекательных секторах. 
В теории эта ситуация могла бы ис-
правляться финпосредниками (банка-
ми), но в РФ они также все более или 
более огосударствляются.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

Деньги застряли в большом кармане

Правительство по поручению 
президента проанализирует ре-
гиональные перечни льготных 
лекарств на соответствие фе-
деральному списку жизненно не-
обходимых и важнейших лекар-
ственных препаратов (ЖНВЛП). 
Сейчас эти перечни полностью 
совпадают лишь в семи из 85 рос-
сийских регионов — остальным, 
как следует из поручения, прави-
тельство выделит из федераль-
ного бюджета средства на закуп-
ку недостающих препаратов. 

Владимир Путин поручил Белому 
дому проанализировать существу-
ющие в регионах списки льготных 
лекарств и при необходимости вы-
делить на их закупку дополнитель-
ные средства. Это следует из опубли-
кованного на сайте президента спи-
ска поручений по итогам совещания 
с членами правительства. 

Напомним, сейчас в России пра-
во на льготные лекарства имеют 
ветераны, инвалиды, неработаю-
щие пенсионеры, дети в возрасте 
до трех лет, многодетные матери и 
пациенты с рядом редких заболева-
ний. В целом это около 28 млн че-
ловек, входящих в число федераль-
ных и региональных льготников. 
Список льготных лекарств («Пере-
чень лекарственных препаратов 
для медицинского применения») 
состоит почти из 200 пунктов и ча-
стично пересекается со списком 
ЖНВЛП (более 700 пунктов), по ко-
торому цены регулируются государ-
ством. Каждый субъект РФ наделен 
правом самостоятельно утверждать 
дополнительный перечень медика-
ментов, выдаваемых безвозмездно, 
и расширять число граждан, полу-
чающих бесплатные рецепты. По-
этому, например, в 2017 году сред-

ние расходы на лекарства для одно-
го льготника различались в регио-
нах РФ более чем в семь раз, а переч-
ни препаратов — в три раза. 

Как следует из поручения пре-
зидента, правительство к 20 сентя-
бря 2019 года должно проанализи-
ровать региональные перечни на 
предмет их соответствия перечню 
ЖНВЛП. В случае расхождений пра-
вительство обязано оказать регио-
нам помощь в расширении льгот-
ных перечней, в том числе путем 
предоставления субсидий из феде-
рального бюджета. 

Как ранее поясняла вице-премьер 
Татьяна Голикова, сейчас по полно-
му перечню лекарства предоставля-
ются только в семи регионах РФ. Что-
бы исправить эту ситуацию, в марте 
2019 года правительство утвердило 
план по совершенствованию лекар-
ственного обеспечения льготников 

— он в том числе предполагает со-
здание единого регистра таких гра-
ждан и единого порядка формирова-
ния перечней лекарств. 

С учетом этих документов ны-
нешнее поручение выглядит по-
пыткой устранить расхождения в 
перечнях лекарств административ-
ными методами. «Необходимость 
сопоставлять ЖНВЛП и перечни для 
льготного лекарственного обеспе-
чения прописана и в нынешнем за-
конодательстве, однако у регионов 
нет средств его исполнить»,— гово-
рит замгендиректора Stada CIS Иван 
Глушков. При этом, по его словам, 
возможности правительства про-
гнозировать объем необходимых 
дополнительных средств ограни-
ченны: «Не существует данных, на 
основании которых каждый регион 
сможет точно прогнозировать свою 
потребность в добавленных препа-

ратах. А если так, то обосновать до-
полнительные расходы для Минфи-
на может быть непросто». 

В перспективе, по словам со-
председателя Всероссийского со-
юза пациентов Юрия Жулева, пра-
вительство может утвердить ЖНВ-
ЛП в качестве основы для списков 
льготных лекарств. Впрочем, по 
его словам, проблемы с препарата-
ми, которые входят в списки, есть 
и сейчас. «С одной стороны, пра-
ктика показывает, что ФЗ-44 (закон 
о госзакупках) не позволяет обес-
печивать пациентов препарата-
ми в нужный срок, с другой — да-
же при наличии средств на доро-
гостоящие лекарства медучрежде-
ния могут сталкиваться с ограни-
чениями на их закупку из-за раз-
меров установленных на лечение 
тарифов»,— говорит он. 

Анастасия Мануйлова

Лекарствам прописано единообразие
Региональные перечни льготных препаратов сопоставят с федеральным

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 20,9

млн человек в первом квартале 2019 года имели доходы ниже прожиточного минимума — это 
последние данные Росстата, характеризующие объем крайней бедности в РФ. Доля этой доходной категории 
во всем населении РФ выросла с 12,6% до 14,3% за квартал. Впрочем, на практике переход в категорию 
крайне бедных 1,5 млн человек с начала года — чисто статистический эффект: Росстат с начала года приме-
няет новую методику расчета прожиточного минимума, без нее, показывают ретроспективные пересчеты, 
показатель не изменился бы. Это, отметим, вполне позитивная новость — число крайне бедных снижалось с 
начала 2018 года, всплеск инфляции мог бы увеличить их число, но вместо него это сделали статметоды.

СТРОИТЕЛЬСТВО

Жилье  
ликвидирует провалы

Восстановление темпов жилищного 
строительства в России во втором 
квартале 2019 года (прирост 14,6% 
в годовом выражении) и в целом 
за полугодие (плюс 3,7%) обуслов-
лено улучшением ситуации в наибо-
лее критичных по этому показателю 
федеральных округах. Как следует 
из новых данных Росстата, в Севе-
ро-Западном федеральном округе 
по итогам полугодия темпы падения 
объема ввода жилья замедлились 
до 19,8% в годовом выражении 
(еще в первом квартале они 
составляли 37,4%), в Уральском — 
до 7,2% (после 13,8%), в Сибир-
ском округе — до 6% (после 18,6% 
в первом квартале).

Другой фактор восстановле-
ния — продолжающийся рост пока-
зателя в Центральном федеральном 
округе (на 18,1% по итогам шести 
месяцев в годовом выражении). 
Максимальные темпы роста — 
в Москве (введено 2,24 млн кв. м 
жилья). Здесь зафиксировано уве-

личение объема ввода в 3,1 раза. 
При этом взрывной рост первого 
квартала (он объяснялся большим 
количеством разрешений на стро-
ительство, выданных в 2016–2017 
годах) во втором был несколько 
сглажен. Отметим, что такой рост 
может оказаться неустойчивым. 
Количество разрешений на строи-
тельство жилья, выданных в столи-
це в первой половине этого года, 
упало сразу в 11 раз — позже это 
неизбежно обернется сокращением 
объема его ввода.

В Московской области, 
на территории которой введено 
11,9% от всего сданного в стране 
в эксплуатацию жилья (3,58 млн 
кв. м), тенденция к падению 
объемов строительства ослабла. 
Если в первом квартале объем 
ввода жилья здесь просел сразу 
на 34,5% в годовом выражении, 
то по итогам первого полугодия 
снижение составило 8,4%. Не-
сколько сгладилась отрицательная 
динамика и в других крупнейших 
строительных регионах. В Санкт-
Петербурге снижение объема 
ввода жилья в первом полугодии 
составило 38,1% в годовом выра-
жении (по итогам первого квартала 
фиксировалось падение на 60,2%), 
в Ленинградской области — 22,8% 
(после 40,3%), в Свердловской 
области — 8% (после 18,5%).

Вернулась к росту динамика 
индивидуального жилищного строи-
тельства (ИЖС): по итогам первого 
полугодия объем строительства 
таких домов увеличился на 2,5% 
в годовом выражении (до 15,6 млн 
кв. м) после снижения в янва-
ре—марте на 7,6%. Это позволило 
сектору ИЖС нарастить свою долю 
в жилищном строительстве в целом 
— теперь на него приходится 52% 
вводимых квадратных метров.

Евгения Крючкова

ТОП-10 РЕГИОНОВ ПО ОБЪЕМАМ 
ВВОДА ЖИЛЬЯ (МЛН КВ. М)

Московская область

Москва

Краснодарский край

Татарстан

Ленинградская область

Ростовская область

Башкирия

Свердловская область

Нижегородская область

Санкт-Петербург

1-е полугодие 2018 года
1-е полугодие 2019 года

3,9
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0,7
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1,8
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Опубликовано постановление 
правительства с новым поряд-
ком оценки эффективности ра-
боты глав регионов. Методика 
расчета большинства показате-
лей, которые будут вычисляться 
Минэкономики, в большинстве 
случаев увязана со статнаблю-
дением Росстата, обойти их 
в силу этого сложно, систем-
ные исключения сделаны лишь 
для показателей объема ин-
вестиций. Самым близким ре-
зультатом применения мето-
дик будет в 2020 году давление 
региональных властей на неза-
регистрированную аренду, ре-
гистрацию в ФНС самозанятых. 
Ряд показателей — фактически 
в руках внешних к регионам ве-
домств, в том числе Минтранса 
и Росприроднадзора.

Новая методика оценки эффек-
тивности губернаторов, напомним, 
вводится в связи с реализацией нац-
проектов, появлением у них отдель-
ной системы ключевых показате-
лей, а также «национальных целей 
развития» из майского указа прези-
дента Владимира Путина 2018 года. 
Дискуссии на площадках Госсове-
та весной-летом 2019 года отчасти 
сводились к определению этих ме-
тодик (основные касались объемов 
софинансирования нацпроектов 
регионами). Напомним, недости-
жение губернаторами KPI формаль-
но может привести лишь к умень-
шению доли распределяемых Мин-

экономики стимулирующих гран-
тов, но в целом постановление пра-
вительства №915 от 17 июля сейчас 
является единственной для власти 
формализованной и официальной 
методикой успешности региональ-
ного руководства.

В целом показатели можно разде-
лить на три группы. Первая факти-
чески производна от соответствую-
щих показателей Росстата по реги-
онам — это де-факто «натуральные» 
показатели, влиять на которые ре-
гиональная власть, в сущности, мо-
жет ограниченно (прямым выпол-

нением нацпроектов в расчете на 
то, что они дадут ожидаемый эф-
фект). Эти показатели, например,— 
естественный прирост населения, 
ожидаемая продолжительность 
жизни, уровень реальных зарплат 
и число высокопроизводительных 
рабочих мест. Эти показатели сфор-
мированы довольно жестко: так, 
демографические данные предпо-
лагается вычислять просто по дан-
ным ЗАГС, уровень реальных зар-
плат — из статнаблюдений Росста-
та. В случае с KPI по продолжитель-
ности жизни исключение сделано 

для дальневосточных регионов: для 
них соответствие норме и графику 
улучшений будет рассчитываться 
не по общероссийским показате-
лям, а по цифрам концепции демо-
графической политики на Дальнем 
Востоке до 2025 года. Иногда форму-
лы расчетов фиксируются с анекдо-
тическими подробностями: поста-
новление №915 — видимо, единст-
венное постановление правительст-
ва РФ, в котором совершенно офи-
циально устанавливается значение 
основания натурального логариф-
ма (число Эйлера, е) с точностью до 
14-го знака после запятой.

Во второй группе показателей ре-
гионы де-факто зависимы от цифр, 
вычисляемых профильными ве-
домствами. Таковы, например, KPI 
по экологии (Росприроднадзор и 
Минэкологии), дорогам (Минтранс 
и Росгидромет), доступности город-
ской среды (правительство): система 
сбора статистики для них не связана 
с Минэкономики и Росстатом и ма-
лопрозрачна.

В третьей группе разработчики 
методики из Минэкономики предо-
ставили регионам более или менее 
простые способы некоторого фор-
мального улучшения показателей 
без радикальных реформ. Так, KPI 
по числу семей, улучшивших жи-
лищные условия, в методике вклю-
чает в себя не только число зареги-
стрировавших права собственности 
на жилье (собственность или соц-
найм), но и зафиксированные фон-

дом РЖС капремонты, а также чи-
сло арендных договоров, посколь-
ку методика предполагает учет по-
следних только по зарегистриро-
ванным документам, стоит ждать 
новой волны давления по регистра-
ции. KPI по образованию включает в 
себя охват разнообразными конкур-
сами и олимпиадами: это и без того 
раздутая в масштабах деятельность 
явно будет стимулироваться. В сфе-
ре малого и среднего предпринима-
тельства основная возможность ре-
гионов — давление на самозанятых 
с целью их регистрации в таком ка-
честве в ФНС, как «официальные са-
мозанятые» (ориентир до 2024 года 
— 18% «тени», более 2 млн человек 
прироста) или как индивидуальные 
предприниматели (цель по приро-
сту — 3,3 млн человек).

KPI по числу внебюджетных вы-
сокопроизводительных (в смысле 
производства зарплат) рабочих 
мест установлен компромиссно: в 
нем будут учитываться такие места 
в госкомпаниях, но не учитывать-
ся в собственно бюджетном секто-
ре (прямо финансируемых из бюд-
жетной системы). Наконец, в слу-
чае KPI по инвестициям (из кото-
рых будут «вычищаться» бюджет-
ные инвестиции и инвестиции гос-
монополий) губернатор вправе об-
судить в порядке исключения с со-
ветом по нацпроектам «индивиду-
альные графики» — таких, видимо, 
будет немало.

Дмитрий Бутрин

Больше олимпиад, аренды и самозанятых
Правительство поменяло показатели эффективности работы губернаторов

Население с доходами ниже 
прожиточного минимума

20,9(млн человек)
Источник: Росстат.
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Оппозиция просится на Лубянку
Митинги на проспекте Сахарова ей уже не интересны

Новая протестная акция «Вер-
нем себе право на выбор-2», ко-
торая может пройти в Москве 
уже в субботу, вчера стала пред-
метом переговоров между сто-
личной мэрий и представителя-
ми оппозиции. Либертарианская 
партия России (ЛПР) настаивает 
на проведении митинга в защи-
ту незарегистрированных канди-
датов в Московскую городскую 
думу 3 августа на Лубянской пло-
щади. Правительство Москвы 
предлагает альтернативу — про-
спект Сахарова. В этом споре ми-
ротворцем выступает глава пре-
зидентского Совета по правам 
человека (СПЧ) Михаил Федотов. 
Эксперты уверены, что позиция 
организаторов митингов стала 
жестче после субботней несанк-
ционированной акции.

Митинг 3 августа анонсируется 
в социальных сетях как продолже-
ние субботней акции, на которой, 
напомним, был установлен антире-
корд по задержаниям: 1373 челове-
ка. Переговоры с московской мэри-
ей о согласовании акции ведут чле-
ны Либертарианской партии Рос-
сии «по согласованию с незареги-
стрированными кандидатами в Мо-
сковскую городскую думу». Собст-
венно, именно в поддержку канди-
датов-«отказников» и должен прой-
ти митинг. «Заявка на проведение 
митинга на Лубянской площади 3 
августа была подана (в правитель-
ство Москвы.— „Ъ“) 23 июля,— рас-
сказала пресс-секретарь ЛПР Дарья 
Петрушенко.— В то же время бы-
ла подана заявка представителями 
штаба Елены Русаковой (незареги-
стрированный кандидат в депута-
ты МГД по округу №37.— „Ъ“) на это 
же время на площадь Революции. 
Мэрия не дает согласия ни нам, ни 
Русаковой, предлагая провести ми-
тинг в другом месте — на проспек-
те Сахарова».

Источник „Ъ“ в правительстве 
Москвы подтвердил информацию, 
что для митинга 3 августа заявите-
лям предложили проспект Сахаро-
ва. «В минувший вторник в мэрию 
действительно была подана заяв-
ка о проведении митинга на Лубян-
ке. 26 июля представители прави-
тельства Москвы и Либертариан-
ской партии достигли договорен-
ности, что для митинга 3 августа ут-
вержден проспект Сахарова. Одна-
ко все изменилось после субботних 
событий. Теперь члены ЛПР продол-
жают настаивать на Лубянке»,— ска-
зал источник в мэрии Москвы.

Глава СПЧ Михаил Федотов ока-
зался в курсе этих переговоров. 
«Мэрия Москвы проинформирова-
ла меня, что согласование получе-
но,— цитирует „РИА Новости“ го-
сподина Федотова.— Я считаю, что 
если люди хотят выразить свое мне-
ние, то они могут это сделать, это их 
конституционное право. Другое де-
ло, что это их конституционное 

право должно выражаться в уста-
новленных законом формах. В дан-
ном случае такая форма есть, это 
можно сделать на проспекте Ака-
демика Сахарова». Сразу после это-
го заявления в соцсетях ЛПР появи-
лось сообщение: «Мы не соглаша-
лись на Сахарова».

О том, почему митинг 3 августа 
должен пройти непременно на Лу-
бянке, „Ъ“ рассказала муниципаль-
ный депутат Москвы Юлия Галями-
на. «Мы не готовы идти на проспект 
Сахарова и требуем других площа-
док, иначе мы будем проводить не-
санкционированный митинг. Про-
спект Сахарова — это повторная 
история».

Отметим, госпоже Галяминой, 
как и десяткам других кандидатов 
в МГД, было отказано в регистра-
ции из-за брака в подписях. В по-
недельник состоялось очередное 
заседание рабочей группы Мосго-
ризбиркома по рассмотрению жа-
лоб кандидатов-«отказников». Ре-
комендации оставить отказ окруж-
ных комиссий в силе получили она, 
Илья Яшин и Анастасия Брюхано-
ва. Окончательное решение МГИК 
примет 30 июля. Ранее без удовлет-
ворения остались жалобы Дмитрия 
Гудкова, Ивана Жданова, Констан-
тина Янкаускаса, Любови Соболь, 
Елены Русаковой, Андрея Бабушки-
на, Юлии Серебрянской. Докумен-
ты в ЦИК на обжалование решений 
МГИК могут быть поданы в течение 
пяти дней. На вечер 29 июля этим 
правом воспользовались Констан-
тин Лисица, Юлия Серебрянская и 
Иван Жданов.

Ряд незарегистрированных кан-
дидатов были задержаны полици-
ей на несанкционированной акции 
27 июля и провели двое суток в мос-
ковских ОВД, после чего вчера полу-
чили административные аресты по 
ст. 20.2 КОАП РФ («Нарушение уста-
новленного порядка организации 
либо проведения собрания, митин-
га, демонстрации, шествия или пи-
кетирования»). Так, Иван Жданов 
получил 15 суток ареста, Илья Яшин 
— десять, Александр Соловьев — 
восемь, Константин Янкаускас — 
семь. Рассмотрение дела Дмитрия 
Гудкова было отложено до вторни-
ка. «Очевидно, что меня намеренно 
не хотят допустить до подачи жало-
бы и участия в митинге 3 августа»,— 
прокомментировал арест господин 
Янкаускас из зала суда.

По данным правозащитного пор-
тала «ОВД-Инфо», вместе с кандида-
тами не менее 265 протестующих 
провели две ночи в отделах поли-
ции. Пресс-секретарь Мосгорсуда 
Ульяна Солопова рассказала „Ъ“, что 
«в московские суды по состоянию 
на 17:00 часов 29 июля поступило 
203 дела об административных пра-
вонарушениях». «Дела возбуждены 
по ст. 20.2 и 19.3 КОАП РФ в отноше-
нии лиц, принимавших участие в 
несогласованном массовом меро-

приятии в субботу,— уточнила го-
спожа Солопова.— 18 дел было от-
ложено в связи с необходимостью 
надлежащего извещения лиц».

Как рассказал „Ъ“ глава между-
народной правозащитной группы 
«Агора» Павел Чиков, несколько че-
ловек намерены подавать заявле-
ния в Следственный комитет «на 
превышение полномочий сотруд-
никами полиции» в ходе событий 
27 июля. «Такие заявления готовят 
девять человек,— рассказал госпо-
дин Чиков.— Причинен тяжелый 
вред здоровью, у одного из задер-
жанных перелом ноги».

Права граждан на субботней ак-
ции не соблюдались массово, счи-
тает незарегистрированный кан-
дидат в депутаты МГД Любовь Со-
боль. Она, как и другие кандида-
ты-«отказники», настаивает на про-
ведении митинга 3 августа на Лу-
бянской площади. «Акция должна 
пройти в центре города. Я считаю, 
что председатель СПЧ Михаил Федо-
тов должен на любых акциях требо-
вать соблюдения прав граждан, ко-
торые не были соблюдены из-за не-
обоснованной агрессии со стороны 
правоохранительных органов в от-
ношении мирных людей»,— под-
черкнула госпожа Соболь.

Настойчивость незарегистриро-
ванных кандидатов и готовность 
мэрии разрешить митинг на про-
спекте Сахарова может быть свиде-
тельством «всеобщей растерянно-
сти», отмечает президент фонда «Пе-
тербургская политика» Михаил Ви-
ноградов. По его мнению, «подчерк-
нуто репрессивный тренд не имеет 
мощного ядра сторонников у жите-
лей Москвы». «Невыпуск пара на вы-
борах означает его дальнейшее на-
копление под крышкой чайника,— 
рассуждает эксперт.— Но и готовно-
сти пойти на реальные уступки со 
стороны властей тоже нет, тем бо-
лее что в последние годы чиновни-
ки убеждали друг друга, что любые 
уступки — это, якобы, шаг к распа-
ду государственности». При этом го-
сподин Виноградов называет меры, 
предпринятые полицией 27 июля, 
«контрпродуктивными».

Политолог Александр Пожа-
лов считает, что после того как не-
санкционированная акция 27 ию-
ля по масштабности явно превыси-
ла ожидания властей (как, впрочем, 
и согласованный митинг 20 июля), 
руководству Москвы «нужно уво-
дить ситуацию в правовое поле, не 
допуская перетекания несанкцио-
нированного уличного протеста в 
бессрочный». По его мнению, готов-
ность мэрии согласовать акцию на 
подходящей площадке — правиль-
ное предложение и в конце концов 
оно будет принято. «Для оставших-
ся на свободе незарегистрирован-
ных кандидатов и их избирателей, 
которые чувствуют себя ущемлен-
ными в правах, важно продолжать 
публичное, но законное давление 

на власть на период рассмотрения 
жалоб в ЦИК»,— отметил господин 
Пожалов.

Политолог добавил, что после 
возвращения уличного протеста в 
законное русло власти придётся ре-
шать вопрос хотя бы частичного вос-

становления доверия к выборам. 
«Регистрация системной части кан-
дидатов, прежде всего, нескольких 
„яблочников“, по-прежнему вероят-
на,— считает Александр Пожалов.— 
Хотя после массовых несанкциони-
рованных протестов эти действия 

уже не возымеют должного эффекта, 
как если бы это случилось еще неде-
лю назад, а путь к регистрации лиде-
ров несистемной оппозиции после 
субботних событий явно закрыт».

Мария Старикова,  
Елена Рожкова

Неутушительный прогноз

Новым поводом для обществен-
ной дискуссии стал приказ Мин-
природы от 2015 года о порядке 
борьбы с пожарами. Дело в том, что, 
согласно данным ФБУ «Авиалесоох-
рана», сейчас в России лесные по-
жары, по тушению которых ведут-
ся работы, действуют на площади 
почти 90 тыс. га. В то же время го-
рит еще около 2,7 млн га лесов. Но 
их решено не тушить на основании 
решений региональных комиссий 
по предупреждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций и обес-
печению пожарной безопасности 

(КЧС). Региональным властям раз-
решается не тушить очаги возгора-
ний, если затраты на ликвидацию 
пожара превышают возможный 
прогнозируемый ущерб, а пламя 
не угрожает населенным пунктам и 
объектам экономики. То есть тушат-
ся в России сейчас только 3,3% всех 
лесных пожаров.

Губернатор Красноярского края 
Александр Усс объяснил на встре-
че со студентами, что в некоторых 
случаях бороться с лесными пожа-
рами не имеет смысла: «Никому 
же не приходит в голову топить ай-
сберг, чтобы у нас было потеплее? 
Нечто похожее применимо и к лес-

ным пожарам в зоне контроля. Это 
обычное природное явление, бо-
роться с которым бессмысленно, 
а может быть, даже где-то и вред-
но». В свою очередь, в МЧС не со-
гласны с таким порядком вещей. 
Господин Чуприян вчера заявил, 
что экономические доводы не мо-
гут повлиять на то, чтобы помощь, 
о которой просит население, не бы-
ла получена: «Тушение пожара — 
это всегда убыточное явление. По-
этому можно и согласиться с эконо-

микой, но какую же экономику так 
можно применить, если у нас сот-
ни населенных пунктов оказыва-
ются в дыму и население просит о 
помощи».

В Госдуме заявляют, что при-
каз Минприроды, который позво-
ляет региональным властям отка-
заться от тушения некоторых лес-
ных пожаров, должен быть пере-
смотрен. Об этом журналистам вче-
ра сообщил глава думского комите-
та по природным ресурсам, собст-
венности и земельным отношени-
ям Николай Николаев: «Речь идет 
не только об ущербе экономиче-
ском, ущербе природным ресур-

сам, экономике. Нам нужно учиты-
вать в том числе и вред, наносимый 
людям, особенно детям». По его сло-
вам, Госдума будет ставить этот во-
прос перед Минприроды осенью. 

Однако в Минприроды реши-
ли этого не дожидаться. В ведомст-
ве „Ъ“ заявили, что глава Минпри-
роды Дмитрий Кобылкин поручил 
Рослесхозу к середине августа пе-
ресмотреть границы зон контроля 
лесных пожаров таким образом, 
чтобы не только исключить вероят-
ность перехода лесных пожаров на 
населенные пункты и объекты эко-
номики, но и предотвратить задым-
ление населенных пунктов, в том 

числе на территориях прилегаю-
щих субъектов Российской Федера-
ции. В ведомстве не исключили, что 
в случае необходимости потребует-
ся привлечение дополнительных 
сил и средств МЧС. «Кроме того, да-
но поручение по итогам сезона про-
анализировать эффективность вы-
деленных средств на переданные 
полномочия регионам, в том числе 
по мерам предотвращения лесных 
пожаров, и результат»,— добавили 
„Ъ“ в Минприроды.

Анна Васильева,  
Анастасия Московкина;  
Оксана Павлова,  
Новосибирск

Задымление от пожаров 
в Красноярском крае 
достигло Новосибирска   
ФОТО ИЛЬНАРА САЛАХИЕВА

с1

Красноярск
Иркутск

Улан-Удэ

Чита

Якутск

Хабаровск

13*

КРАСНОЯРСКИЙ 
КРАЙ

ХАБАРОВСКИЙ
КРАЙ

8
14

ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ 
КРАЙ

9
27

РЕСПУБЛИКА 
БУРЯТИЯ

42
54

ИРКУТСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

831
246

1000
166

ВСЕГО 
В РОССИИ 

3,32
ПЛОЩАДЬ ЛЕСНЫХ 
ПОЖАРОВ (МЛН ГА)

ИСТОЧНИК: РОСЛЕСХОЗ, ПО ДАННЫМ НА 29 ИЮЛЯ.

КАКИЕ РЕГИОНЫ РОССИИ 
ОХВАЧЕНЫ ЛЕСНЫМИ 
ПОЖАРАМИ

Площадь (тыс. га)

Количество пожаров

Зоны и крупнейшие очаги лесных пожаров

831
246

РЕСПУБЛИКА САХА 
(ЯКУТИЯ)

1423
238
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Как стало известно „Ъ“, Ген-
прокуратура РФ утвердила со-
ставившее почти 3 тыс. стра-
ниц обвинительное заключение 
по делу бывших руководите-
лей подведомственного «Росте-
ху» Московского конструктор-
ского бюро «Компас» (ОАО «МКБ 
„Компас“») и оборонного ОАО 
«Промпоставка», а также их со-
общников. Почти полтора десят-
ка фигурантов обвиняются в хи-
щении в составе преступного 
сообщества в общей сложности 
1,4 млрд руб. при проведении 
закупок в рамках гособоронза-
каза. Дело направлено в суд,  
все обвиняемые отвергают при-
частность к инкриминируемым 
им преступлениям.

Уголовное дело об организации 
преступного сообщества и участии 
в нем (ст. 210 УК РФ), особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
и незаконной банковской деятель-
ности (ст. 172 УК РФ) в отношении 
экс-руководства ОАО «МКБ „Ком-
пас“» и ОАО «Промпоставка» бы-
ло возбуждено главным следствен-
ным управлением ГУ МВД по Мо-
скве в апреле 2016 года. По версии 
следствия, организованное пре-
ступное сообщество было созда-
но с целью хищений бюджетных 
средств в марте 2008 года. В ОПС, 
согласно материалам дела, входи-
ли бывшие гендиректор конструк-
торского бюро «Компас» Мурад Са-
фин, глава оборонного ОАО «Пром-
поставка» Руслан Сулейманов, заме-
ститель гендиректора «Компаса» и 

«Промпоставки» Дмитрий Мануй-
лов, финансовый директор фонда 
ветеранов войны в Афганистане СА-
ФА (МКБ «Компас» являлось основ-
ным спонсором этой организации) 
Екатерина Хлыстова, гендиректор 
ОАО «Синай» Олег Чернов, его заме-
ститель Олег Черных (умер в пери-
од следствия), аудитор ООО «Компа-
ния „Синай“» Софья Макеева и дру-
гие (всего 14 человек). Ранее в ма-
териалах расследования в качест-
ве обвиняемого фигурировал так-
же бывший гендиректор ООО «ВО 
„Внешторгсервис“», в прошлом топ-
менеджер АО «Раменское приборо-
строительное конструкторское бю-
ро» Алексей Лещинский, однако по-
зже его статус в деле изменился на 
свидетельский. А бывший главный 
бухгалтер «Компаса» Зинаида Шма-
кова заключила досудебное согла-
шение о сотрудничестве, после че-
го ее дело было выделено в отдель-
ное производство.

По версии следствия, руководст-
во «Компаса» при заключении око-
ло 20 контрактов в рамках оборон-
заказа существенно завышало рас-
ценки на продукцию и услуги, а 
разницу похищало. Затем, говорит-
ся в деле, денежные средства пе-
реводились на счета двух десятков 
фирм-однодневок, подконтроль-
ных господам Чернову и Черных, в 
том числе ООО «Фирма „Антарес“», 
ООО «Сонар», ООО «Раском», ООО 
«Техностайлресурс», «Комплекс 
ОЭБ», «Гром XXI века» и др.

Отметим, что указываемый в 
многоэпизодном уголовном де-

ле размер ущерба, причиненного 
госбюджету, неоднократно менял-
ся. Сначала он составлял 800 млн 
руб., затем — 1,8 млрд руб., а потом 
увеличился до 3,5 млрд руб. Одна-
ко в окончательной редакции об-
щий ущерб, как сообщили „Ъ“ в 
Замоскворецком райсуде Москвы, 
куда уголовное дело было направ-
лено для рассмотрения по сущест-
ву, составил 1,4 млрд руб. Из них 
240 млн руб. касаются непосредст-
венно продукции, выпускаемой в 
рамках гособоронзаказа. Осталь-
ная часть, по материалам дела, бы-
ла похищена на оказании услуг. По-
следние цифры были получены по 
результатам двух дополнительных 
бухгалтерских экспертиз, прове-
денных по ходатайству МКБ «Ком-
пас» в Экспертно-криминалистиче-
ском центре МВД. 

В конце июля 2018 года Мосгор-
суд, рассмотрев жалобу защиты об-
виняемых на очередное продле-
ние срока ареста, пришел к выво-
ду, что, несмотря на тяжесть предъ-
явленных обвинений, «это обстоя-
тельство не может оправдывать их 
дальнейшее и столь длительное со-
держание под стражей». Убедитель-
ных доводов для дальнейшего пре-
бывания фигурантов в СИЗО, по 
мнению суда, следствие не пред-
ставило. В результате всех обвиня-
емых отпустили под подписку о не-
выезде.

Предварительное слушание по 
делу назначено на 9 августа этого 
года.

Юрий Сенаторов

«Компас» привел  
в Замоскворецкий суд
Дело о хищении 1,4 млрд рублей подготовили к процессу

Квалификационная коллегия су-
дей Краснодарского края прекра-
тила полномочия судьи Коренов-
ского райсуда Натальи Калиты, 
которая накануне вынесения при-
говора намекала адвокату под-
судимого на возможное смягче-
ние своей позиции. Судья также 
требовала от родственников под-
судимого прекратить распускать 
слухи о ее семье, обещая в про-
тивном случае «вкатать пятнашку» 
обвиняемому. Наталья Калита уже 
оказывалась в центре скандалов: 
в феврале этого года она вынесла 
решение об аресте смертельно 
больного местного чиновника, а в 
прошлом году на угрозы со сторо-
ны судьи жаловался следователь.

В Краснодаре краевая квалифика-
ционная коллегия судей (ККС) рас-
смотрела жалобу на судью Наталью 
Калиту, а также публикации СМИ, в 
которых утверждалось, что судья Ка-
лита нарушала нормы профессио-
нальной этики, сообщили „Ъ“ в ККС. 
Подавляющим большинством голо-
сов — тринадцать против одного — 
коллегия проголосовала за досроч-
ное прекращение полномочий го-
спожи Калиты, признав обоснован-
ной жалобу адвоката Андрея Алексе-
енко, который сообщил в ККС о фак-
тах непроцессуального общения с су-
дьей и приложил аудиозаписи теле-
фонных разговоров. Адвокат Алек-
сеенко осуществлял защиту местно-
го жителя, обвиняемого в преступле-
нии против половой неприкосно-
венности малолетней девочки. Де-
ло слушала судья Наталья Калита. В 
декабре 2018 года, накануне выне-

сения приговора, по словам адво-
ката, судья позвонила ему и попро-
сила убедить подсудимого в послед-
нем слове попросить назначить ему 
повторную сексолого-психологиче-
скую экспертизу. По словам судьи, 
это дало бы ей возможность вернуть 
дело на стадию судебного следствия. 
«А там посмотрим, ничего обещать 
не буду»,— заявила судья, добавив, 
что у нее возникли сомнения в ви-
новности подсудимого. «Поеду по-
советуюсь в край, что делать»,— по-
яснила судья адвокату Алексеенко. 
Кроме того, как следует из записи, го-
спожа Калита высказала претензии 
в адрес матери подсудимого, которая 
рассказала секретарю суда о том, что 
бывший муж судьи Владимир Сай 
осужден за взятку. «Еще раз скажет — 
вкатаю (подсудимому.— „Ъ“) пятнаш-
ку, не разбираясь»,— заявила собе-
седница адвоката. Квалификацион-
ная коллегия, изучив жалобу Андрея 
Алексеенко и сделанные им аудиоза-
писи, пришла к выводу, что судья На-
талья Калита существенно наруши-
ла нормы профессиональной этики.

При лишении статуса Натальи Ка-
литы коллегия судей также приняла 
во внимание доводы родственников 
и адвокатов экс-главы Кореновского 
района Владимира Рудника. Те рас-
сказали СМИ о скандальном реше-
нии, вынесенном судьей в феврале 
текущего года. Наталья Калита, рас-
сматривая уголовное дело по обвине-
нию экс-чиновника в злоупотребле-
нии должностными полномочиями, 
постановила поместить подсудимо-
го в СИЗО, хотя на тот момент он был 
лежачим инвалидом в последней ста-

дии онкологического заболевания. 
Решение суда не было исполнено, 
так как Владимира Рудника достави-
ли в больницу, краевой суд отменил 
постановление об аресте, а спустя ме-
сяц подсудимый скончался.

Ранее краевая квалификацион-
ная коллегия уже принимала реше-
ние о лишении госпожи Калиты ста-
туса: в январе 2018 года заместитель 
начальника краевого УФСБ сообщил 
в ККС о ставших ему известными 
фактах недостойного поведения су-
дьи. По данным ФСБ, Наталья Калита 
высказывала угрозы и оскорбления 
в адрес следователей и сотрудников 
прокуратуры, причастных к рассле-
дованию дела против ее мужа. Од-
нако Наталья Калита добилась отме-
ны решения ККС в дисциплинарной 
коллегии Верховного суда РФ на том 
основании, что квалификационная 
коллегия рассматривала жалобу на 
нее в ее отсутствие.

В Кореновском районном су-
де „Ъ“ пояснили, что судья Калита 
находится на месте, но связаться с 
ней нельзя. Комментировать ситуа-
цию там также не стали. «Мы не мо-
жем задавать ей такие вопросы»,— 
пояснила секретарь госпожи Кали-
ты. По данным „Ъ“, судья Калита не 
признала факта непроцессуально-
го общения с адвокатом Алексеен-
ко, предположив, что ее голос на за-
писи подделан. О фальсификации 
голоса Наталья Калита заявляла и 
при разбирательстве по поводу об-
щения со следователем, утверждая, 
что она стала жертвой интриг недо-
брожелателей.

Анна Перова, Краснодар

Беседа с адвокатом стоила мантии
Кубанского судью лишили полномочий  
за нарушение этических норм

Подмосковное управление 
Следственного комитета Рос-
сии возбудило уголовное дело 
в отношении влиятельного под-
московного вора в законе Олега 
Пирогова (Циркач). По информа-
ции „Ъ“, в ближайшие дни будет 
решен вопрос о его заочном аре-
сте. По оперативной информа-
ции, покинувший Россию весной 
этого года неоднократно суди-
мый Циркач контролировал пре-
ступные группировки, которые 
действовали в Ногинском рай-
оне Московской области, в том 
числе в городе Электросталь. 
Вору в законе, который любил 
бравировать своим криминаль-
ным статусом даже в беседах 
с правоохранителями, инкри-
минируется недавно включен-
ная в УК РФ, но уже активно вхо-
дящая в правоприменительную 
практику статья «Занятие выс-
шего положения в преступной 
иерархии».

Как сообщили „Ъ“ в Главном след-
ственном управлении СКР по Мос-
ковской области, уголовное дело в 
отношении Олега Пирогова, полу-
чившего свое прозвище из-за того, 
что в юности он пытался выучить-
ся на циркового артиста, было воз-
буждено 26 июля. Ему инкримини-
руется введенная в действие 1 апре-
ля этого года по инициативе прези-
дента Владимира Путина ст. 210.1 УК 
РФ («Занятие высшего положения в 
преступной иерархии»). Несмотря 
на «молодость» статьи, правоохра-
нители сразу же начали ее актив-
но применять. Буквально на днях, 
как сообщал „Ъ“, по такому же обви-
нению был арестован другой влия-
тельный подмосковный вор в зако-
не Олег Медведев (Шишканов).

Отметим, что Олег Пирогов не 
только никогда не скрывал своего 
криминального статуса, но и любил 
бравировать им, в том числе и при 
общении с силовиками. Об этом 
свидетельствуют размещенные в 
интернете видеозаписи некоторых 
допросов «законника». Так, во время 
очередного задержания оператив-
никами неоднократно судимый, в 
том числе за хранение наркотиков 
Циркач прямо заявил полицейским: 
«Я вор в законе и этим горжусь!» На 
вопрос о наличии у него «клички» 
вор в законе демонстративно про-
молчал. Зато когда другой оператив-
ник спросил о наличии у задержан-
ного «воровского имени», господин 
Пирогов тут же ответил: «Циркач». 
При этом он отметил, что наколок 
у него на теле нет (по давней тради-
ции, ворам в законе обычно наносят 
на плечи изображение так называе-
мых воровских звезд). Рассказывая 
о себе, 42–летний уроженец Литов-
ской ССР сообщил, что сначала про-

живал в Подмосковье в поселке Та-
расовка, а затем в Электростали, на 
Юбилейной улице, 13. Последнее 
время Циркач представлялся безра-
ботным, а ранее, говорил он то ли в 
шутку, то ли всерьез, работал «коп-
щиком на кладбище».

По данным следственных орга-
нов, Циркач был коронован в 2011 
году одним из самых влиятельных 
на постсоветском пространстве во-
ром в законе Асланом Усояном (Дед 
Хасан). Произошло это в ресторане 
«Каретный двор» в центре Москвы, 
где Дед Хасан обычно проводил свои 
деловые встречи. При выходе из это-
го заведения господин Усоян два го-
да спустя был убит снайпером.

После своей коронации, как счи-
тает следствие, господин Пирогов 
стал координировать действия це-
лого ряда преступных группировок 
в Московской области, контроли-
руя главным образом Ногинский 
район, в том числе город Электро-
сталь. При этом он принимал самое 
непосредственное участие в разде-
ле сфер влияния между криминаль-
ными структурами.

Как пояснили „Ъ“ в СКР, сейчас 
ведется работа по выявлению воз-
можной причастности Циркача и к 
другим уголовным преступлениям. 
Например, в феврале этого года под-
московное Главное управление МВД 
сообщило о задержании под Колом-
ной четырех подозреваемых в вы-
могательстве 14 млн руб. у местно-
го предпринимателя. Потерпевший 
занимался разработкой и добычей 
песка и щебня в Подмосковье. При 
этом задержанные, «угрожая оружи-
ем», заставили 45-летнего бизнесме-
на написать четыре расписки о вы-
мышленном долге на 6 млн руб., а 
также требовали передачи им иму-
щества его фирмы. Вымогателей за-
держали при передаче документов 
о праве собственности на фирму. За-
держанные, как сообщали полицей-
ские, по предварительной инфор-
мации, «действовали от имени вора 
в законе Циркача».

Кстати, по такому же сценарию 
развивается расследование и в от-
ношении Олега Медведева (Шиш-
кан), которого обвинили по ст. 210.1 
УК, а теперь проверяют на причаст-
ность к похищению и убийству се-
мьи подмосковного депутата.

Пока же СКР намерен в ближай-
шее время ходатайствовать перед 
судом о заочном аресте Циркача, 
после чего материалы на него будут 
направлены в Интерпол для вклю-
чения данных Олега Пирогова в ра-
зыскную базу. Сам Циркач весной 
этого года уехал из России, по дан-
ным источников „Ъ“, в настоящее 
время он может скрываться в Цен-
тральной Америке.

Владислав Трифонов

Циркачу заочно 
напомнили о статусе
Возбуждено дело  
против влиятельного  
подмосковного вора в законе

К семи годам колонии общего  
режима приговорил Гагаринский 
райсуд столицы бывшего замди-
ректора Федеральной службы 
исполнения наказаний (ФСИН) 
Олега Коршунова. Его призна-
ли виновным в особо крупном 
мошенничестве при производ-
стве обуви для заключенных и со-
трудников тюремного ведомст-
ва более чем на 260 млн руб. Еще 
одно дело в отношении господи-
на Коршунова по обвинению во 
взятках и хищениях сейчас слу-
шается в Замоскворецком суде, 
а в рамках третьего расследова-
ния бывший высокопоставлен-
ный тюремщик является подо-
зреваемым. Сам экс-чиновник 
настаивает на своей невиновно-
сти, утверждая, что стал жертвой 
«чужой войны».

Слушания в Гагаринском суде про-
длились ровно год. В ходе судебного 
следствия были оглашены многочи-
сленные документы и допрошены 
десятки свидетелей. Среди послед-
них, как сообщал „Ъ“, оказался и дей-
ствующий первый замглавы ФСИН 
генерал-лейтенант Анатолий Рудый, 
давший показания в пользу бывше-
го коллеги. 23 июля после оконча-
ния прений сторон, на которых про-
куроры потребовали для обвиняе-
мого в мошенничестве в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) госпо-
дина Коршунова девять лет колонии 
общего режима, судья Алишер Ла-
рин удалился для написания приго-
вора. Эта процедура заняла у пред-
седательствующего несколько дней, 
судебное решение было оглашено в 
понедельник. Заседание началось с 
двухчасовым опозданием, однако го-
сподин Ларин уложился всего в три с 
половиной часа. Впрочем, суть судеб-
ного решения стала ясна уже факти-
чески с первых слов: в первых стро-
ках приговора было объявлено, что 
Олег Коршунов и его подельник, экс-
руководитель ФГУП «Производствен-
но-промышленный дом ФСИН Рос-
сии» (ППД) Виталий Морусов, при-
знаны виновными в хищении бо-
лее 263 млн руб. После этого пред-
седательствующий перечислил до-
казательства сторон обвинения и за-
щиты, содержание показаний сви-
детелей и т. д. Основная же интри-
га заключилась не только в сроках 
наказания, но и судьбе гражданско-
го иска на те же 263 млн руб. о воз-
мещении причиненного господа-
ми Коршуновым и Морусовым ущер-
ба, который был заявлен представи-
телями Генпрокуратуры. В результа-
те Алишер Ларин сообщил, что Олег 
Коршунов получил семь лет колонии 
общего режима, а в качестве допол-
нительного наказания ему назначен 
штраф в размере 900 тыс. руб. Госпо-

дин Морусов был приговорен к пяти 
годам лишения свободы (гособвине-
ние просило для него семь с полови-
ной лет колонии) и штрафу в разме-
ре 500 тыс. руб. Суд, кроме того, удов-
летворил солидарный иск к осужден-
ным на 263 млн руб.

Один из адвокатов Олега Коршу-
нова, Алексей Петров, после оглаше-
ния приговора заявил „Ъ“, что еще 
до начала заседания он пообщался 
с подзащитным. «Он мне сказал, что 
дело шито белыми нитками, однако 
ничего, кроме обвинительного при-
говора, он не ждет»,— сказал защит-
ник. По словам адвоката, назначен-
ное наказание господин Коршунов 
встретил с улыбкой. Господин Пет-
ров подчеркнул, что считает судеб-
ное решение незаконным и необо-
снованным и обязательно будет его 
обжаловать, сразу после того, как по-
лучит текст приговора. Адвокат так-
же добавил, что его подзащитный 
сказал, что «нужно было самому ока-
заться в камере СИЗО, чтобы понять 
необходимость реформирования пе-
нитенциарного ведомства».

Напомним, по версии СКР, кото-
рую счел доказанной Гагаринский 
суд, в 2015 году тогдашний замдирек-
тора ФСИН России Олег Коршунов, 
руководитель ППД Виталий Морусов 
и гендиректор ООО «Торгово-про-

мышленная компания ДАЦЕ Групп» 
(ТПК) Смбат Арутюнян из корыстных 
побуждений вступили в преступный 
сговор с целью хищения бюджетных 
средств. Для этого в колониях на обо-
рудовании ТПК и из ее материалов 
было организовано производство об-
уви для заключенных и сотрудников 
ФСИН. По документам, выпуск осу-
ществлялся ППД, у которого по по-
ручению господина Коршунова тер-
риториальные подразделения ФСИН 
должны были закупать обувь. ФГУП в 
рамках заключенных с ним госкон-
трактов получило 263 млн 278 тыс. 
421 руб., перечислив впоследствии 
большую часть средств на счета ком-
паний господина Арутюняна. Полу-
чив данные о том, что в производст-
ве вместо кожи использовался более 
дешевый кожевенный спилок, в ФСБ 
и ГСУ СКР решили, что вся эта сумма 
была похищена, а господин Арутю-
нян в октябре 2016 года за это пере-
дал €300 тыс. Олегу Коршунову. Сам 
Смбат Арутюнян свою вину полно-
стью признал, а на процессе по де-
лу Олега Коршунова стал одним из 
главных свидетелей обвинения. Биз-
несмена, как сообщал „Ъ“, судили от-
дельно в особом порядке, и он полу-
чил сравнительно мягкое наказание 
в виде трех с половиной лет коло-
нии. Иск к нему на 263 млн руб. был 
переадресован гражданскому судо-
производству, решение по нему еще 
не вынесено.

При этом в процессе по делу Оле-
га Коршунова он стал одним из глав-
ных свидетелей обвинения. В свою 

очередь, первый замдиректора 
ФСИН Анатолий Рудый, выступив-
ший как свидетель защиты, объяс-
нял суду, что господин Коршунов 
много сделал для реорганизации пе-
нитенциарного ведомства, был на 
хорошем счету, а в отношении мно-
гих руководителей тюремного ве-
домства не раз осуществлялись про-
вокации.

Надо также отметить, что в отно-
шении Олега Коршунова, в винов-
ность которого бывшие коллеги до 
сих пор отказываются верить, были 
возбуждены еще несколько уголов-
ных дел. Одно из них — о получении 
взяток за предоставление подрядов 
на поставку сахара и ГСМ для нужд 
ФСИН, а также хищении средств 
(ст. 290 и ст. 160 УК РФ) — сейчас слу-
шается в Замоскворецком суде Мо-
сквы. А еще одно дело — о злоупотре-
блении должностными полномочи-
ями (ст. 285 УК РФ) при строительст-
ве СИЗО в Симферополе после воссо-
единения Крыма с Россией — нахо-
дится в «подвешенном состоянии». 
По некоторым данным, бывший за-
мдиректора ФСИН является по нему 
подозреваемым, но официальное 
обвинение ему так и не предъявили. 
Между тем, по словам защитников, 
господин Коршунов, которого в по-
следние месяцы вывозили на засе-
дания из «Лефортово» то в один, то в 
другой суд, свою вину по всем эпизо-
дам категорически отрицает: он счи-
тает себя жертвой «чужой войны», на 
которой пока «тренируются».

Сергей Сергеев

Тюремной обуви  
хватило на семь лет
Бывший замдиректора ФСИН получил срок  
по делу о мошенничестве

По результатам своего 
первого процесса  
бывший замглавы ФСИН  
Олег Коршунов получил  
семь лет колонии 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Столичное правительство впервые утверди-
ло своим постановлением правила нанесения 
граффити на московских домах. Отныне ри-
совать на зданиях можно, заранее согласовав 
дизайн-проект в семи ведомствах мэрии под 
руководством департамента ЖКХ. Тематика 
работ ограничена наукой, спортом, искусст-
вом, историческими событиями и «выдающи-
мися личностями»: наносить их можно лишь 
с апреля по ноябрь, а уже готовое граффити 
может потребовать удалить приемная комис-
сия. Эксперты считают, что в попытках отре-
гулировать отрасль чиновники сделали не-
возможной работу уличных художников.

«Правила нанесения надписей, изображений 
путем покраски, наклейки, росписи в технике 
„граффити“» утверждены постановлением столич-
ного правительства 877-ПП. Документ ограничива-
ет тематику граффити «изображениями, популя-
ризирующими выдающихся личностей, историче-
ские события, науку, спорт и искусство». Прочие сю-
жеты не допускаются, но и в разрешенных граффи-
ти не должно быть призывов к насилию и жесто-
кости, порнографии, бранных слов, оскорблений 
«в отношении пола, расы, национальности, про-
фессии», изображений табака, взрывчатки и на-
ркотиков. Художникам также воспрещаются сюже-
ты, «подрывающие доверие несовершеннолетних 
к родителям и воспитателям» и показывающие де-
тей в «опасных ситуациях».

Дизайн-проект граффити (вместе с документами 
о согласии собственников здания) предварительно 
должен быть представлен столичному департамен-
ту ЖКХ, который в месячный срок должен согласо-
вать его с шестью ведомствами, включая департа-
мент имущества, Москомархитектуру и префекту-
ру. В случае утверждения граффити наносить его на 
здание можно с 1 апреля до 1 ноября, причем в ого-
воренный срок в зависимости от площади изобра-
жения: к примеру, на 500-метровую уличную карти-
ну дается неделя. Готовую работу должна одобрить 
приемочная комиссия из тех же семи ведомств.

Ранее подобных правил в Москве не существова-
ло, но граффити упоминались в столичном законе 
«О благоустройстве». В мае 2018 года в него была до-
бавлена соответствующая статья, но там фигуриро-
вали лишь общие слова о необходимости согласо-
вания граффити с мэрией и их удалении за бюджет-
ный счет (при нежелании собственника здания) с 
последующим выставлением счета через суд. Новы-
ми правилами полностью запрещается реклама в 
технике граффити, в том числе и социальная (см. 
„Ъ“ от 29 июля). В столичном департаменте СМИ и 
рекламы 29 июля сообщили, что в Москве насчиты-

вается 757 граффити, пообещав, что 100 подобных 
рекламных изображений будут удалены со стен мо-
сковских домов в двухнедельный срок.

«Чиновники хотели отрегулировать отрасль, но 
выплеснули ребенка с водой. Работа уличных ху-
дожников будет невозможна из-за такого количе-
ства согласований»,— сказал гендиректор «Нова-
тек Арт» и организатор граффити-фестивалей Иван 
Пантелеев. Эксперт не понимает, как с разрешен-
ными тематиками «рисовать граффити о туризме, 
космосе или деторождении», и сомневается, что у 
сотрудников департамента ЖКХ из комиссий «най-
дет понимание работа художников-иностранцев». 
Художник Покрас Лампас (работает в стиле калли-
граффити) не понимает, что будет происходить «с 
арт-кластерами», например, с галереями «Винзавод» 

и Artplay. «Попадут ли они под постановление или 
останутся оазисом, неясно»,— рассуждает господин 
Лампас. Впрочем, художник надеется, что основной 
целью постановления станет реклама, «дискреди-
тировавшая этот формат». «Под видом граффити со-
здавались абсолютно безвкусные работы»,— гово-
рит он. Но количество согласований наводит По-
краса Лампаса на «мысли о цензуре»: «А я цензуру 
не люблю и не разделяю». Господин Пантелеев го-
ворит, что работа приемочной комиссии создает и 
потенциал для коррупции. «В ходе первой прием-
ки сотрудники ЖКХ могут потребовать „перерисо-
вать птичку“. А уже на второй приемке при возра-
жении хоть одного члена комиссии проект призна-
ется неправильным и подлежащим удалению»,— 
говорит эксперт, поясняя, что граффити с участием 
иностранного художника обходится в сумму около 
1 млн руб. Покрас Лампас надеется, что в постанов-
ление «можно будет вносить изменения»: «Иначе бу-
дет не развитие паблик-арта, а его деградация».

Александр Воронов

Московские граффити  
пройдут через худсоветы
Городская мэрия разрешает рисовать про историю, науку и спорт

По заказу Федерального дорож-
ного агентства РосдорНИИ под-
готовил проект национального 
стандарта для ледовых переправ 
и автозимников — дорог, пользо-
ваться которыми можно только 
в холодное время года. Документ 
регламентирует, как строить,  
содержать зимние дороги и поль-
зоваться ими. Раскрыты понятия 
ледостава, полыньи, промоины, 
снегопереносов, топи, мари, пе-
рекатов. Вводятся классы и виды 
автозимников в зависимости  
от интенсивности движения.  
К примеру, максимальная ско-
рость движения по зимнику мо-
жет быть ограничена 70 км/ч, 
по ледовой переправе — 20 км/ч. 
По льду толщиной около 2 м раз-
решат ездить 100-тонным грузо-
викам даже в оттепель. Для про-
дления срока службы зимников 
ГОСТ рекомендует покрывать их 
мхом, опилками и пенопластом.

Российский дорожный научно-ис-
следовательский институт (Росдор-
НИИ) по контракту с Роавтодором 
(стоимость14,5 млн руб.) разработал 
проект нового госстандарта «Доро-
ги автомобильные общего пользова-
ния. Зимние автомобильные дороги 
(автозимники) и ледовые перепра-
вы. Технические правила устройства 
и содержания». Документ проходит 
общественное обсуждение, в разра-
ботке участвуют ГИБДД, Ассоциация 
территориальных органов управле-
ния дорог (РАДОР), управление авто-
дорог Якутии, ряд институтов.

Временные зимники и ледовые 
переправы активно применяются 
на Крайнем Севере и Дальнем Вос-
токе, особенно в тех местах, где от-
сутствует другая дорожная сеть. 
Общая их протяженность — более 
22 тыс. км. К примеру, 836 км фе-
деральной трассы А-331«Вилюй» и 
12 км трассы Р-504 «Колыма» — это 
зимник. Движение по таким доро-
гам, как правило, открывается в на-
чале декабря, закрывается в сере-
дине апреля. Актуальных норм по 
строительству и содержанию ав-
тозимников не существует, есть 
ряд методических рекомендаций, 
но вопрос в них раскрыт лишь ча-
стично. Многие нормы документов 
устарели, признают в Росавтодоре. 
В 2017 году правительство утверди-
ло денежные нормативы для капре-
монта, ремонта и содержания 1 км 
дорог („Ъ“ рассказывал об этом до-
кументе), для их применения нуж-
ны официальные нормативы, в том 
числе по зимникам и переправам.

„Ъ“ удалось ознакомиться с тек-
стом проекта. Согласно ГОСТу, зим-
ник — это «сезонная автодорога с 
проезжей частью, построенной изо 
льда, намораживаемого послойно, 
или из уплотненного снега и льда, 
или проложенная по замерзшему 
льду рек и озер». Раскрыты поня-
тия ледостава, полыньи, промоины, 
снегопереносов, топи, мари (виды 
торфяных болот), перекатов. Вводят-
ся классы и виды автозимников в 
зависимости от интенсивности дви-
жения (150–500 авто в сутки), пери-
одичности эксплуатации (регуляр-
ные, временные и разового исполь-
зования), расположения на местно-
сти (суховые и ледовые). В зависи-
мости от класса и типа автозимника 
двигаться по нему разрешается со 
скоростью до 70 км/ч. Ширина про-
езжей части зимника — 6–8 м, чи-
сло полос движения — не меньше 
двух. Описана технология эксплуа-
тации автозимников, которые мо-
гут работать весной и осенью: чтобы 

грунты не таяли, предлагается при-
менять плотный снег, мох, опилки, 
утеплитель пеноплэкс.

Места для ледовой переправы 
выбираются прежде всего исходя 
из толщины льда, для чего в нем бу-
рят лунки. Самый тонкий лед тол-
щиной 18 см допустим, если пла-
нируется проезд гусеничных ма-
шин массой до 4 т при температу-
ре –10 градусов и ниже. Если плани-
руется проезд колесных грузовиков 
массой до 60 т при температуре –5 
градусов и ниже — 100 см. Самый 
толстый лед — 194 см — должен 
быть во время оттепели и при про-
езде техники, масса которой вме-
сте с грузом достигает 100-тонн. Для 
льда морских заливов максималь-
ная нагрузка должна быть сниже-
на на 20% (соль снижает прочность 
льда). Большие ледовые перепра-
вы должны быть обустроены шлаг-
баумом и искусственным освеще-
нием (на съездах), светофором, би-
отуалетом, мусорным баком, пере-
движной электростанцией. Макси-
мальная скорость движения на пе-
реправе — 20 км/ч, обгон и стоянка 
на льду запрещаются.

Директор Института экономики 
транспорта ВШЭ Михаил Блинкин 
разработку документа поддержал. 
«При крайне низкой плотности до-
рожной сети за Уралом, да и на се-
вере европейской части России, без 
зимников мы не обойдемся,— гово-
рит он.— Коль скоро это объектив-
ная реальность, нужен стандарт, от-
вечающий современным услови-
ям». «ГОСТы точно должны быть,— 
поддерживает его дальнобойщик 
Андрей Никитков, проработавший 
много лет на Чукотке.— Допустим, 
тягач с тралом и грузом стоимостью 
под €100 тыс. провалился под лед. 
Страховой компании нужно опре-
делить, кто виноват, с кого взыски-
вать ущерб, в таких ситуациях чет-
кие нормативы пригодятся. Другая 
ситуация. Подрядчик выиграл тен-
дер на обустройство автозимника, 
а деньги все украл, проложив зим-
ник в поле одним трактором. Чтобы 
выявить хищение, администрация 
должна руководствоваться каким-
то стандартом».

Дорожники в северных регионах 
активно используют зимник уже не 
первое десятилетие, технологии от-
работаны еще в 60–70-х годах, гово-
рит координатор проектов ассоциа-
ции «Дальнобойщик» Валерий Вой-
тко: «Сегодня, чтобы проложить 
зимник где-нибудь в Якутии или в 
Магаданской области, совершенно 
необязательно тратить десятки мил-
лионов на разработку нового феде-
рального ГОСТа». Господин Войтко 
отметил, что зимник и ледовая пе-
реправа — это «динамические систе-
мы». «В этом году дорога идет по од-
ному маршруту, в следующем темпе-
ратура на один градус меньше — и 
маршрут прокладывают в 15 км,— 
поясняет он.— Невозможно все это 
гостировать и нормировать».

Отметим, что в качестве альтер-
нативы зимникам и ледовым пере-
правам Минтранс видит новые до-
роги, которые будут строиться на 
частные средства. Для этого Госду-
ма 25 июля приняла закон, позво-
ляющий строить на Крайнем Севе-
ре платные трассы и мосты, у кото-
рых не будет бесплатных альтерна-
тив (обязательное требование для 
остальной части России). Уже разра-
ботано 22 инфраструктурных про-
екта, в которые компании готовы 
вложить 400 млрд руб.

Иван Буранов

Лед будет как асфальт
В России введут ГОСТ для дорог, 
которыми можно пользоваться  
только в холодное время года

Правительство в ближайшие дни 
внесет в Госдуму поправки к за-
кону «о гарантиях прав корен-
ных малочисленных народов РФ». 
Представители коренных мало-
численных народов (КМН) имеют 
приоритетный доступ к отдельным 
видам природных ресурсов, льгот-
ному пенсионному обеспечению, 
налогообложению и т. д. Документ 
впервые вводит понятие «учет лиц, 
относящихся к коренным малочи-
сленным народам РФ». По словам 
представителей Федерального 
агентства по делам националь-
ностей (ФАДН), инициатива «бу-
дет способствовать минимизации 
коррупционной составляющей 
при осуществлении поддержки 
малочисленных народов и сни-
зит количество злоупотреблений 
в сфере предоставления префе-
ренций». Как „Ъ“ заявили экспер-
ты, принятию документа проти-
востоят отдельные «лжеобщины» 
и региональные чиновники, кото-
рые построили бизнес на добыче 
ценных видов рыб и зверя.

Сейчас, по данным ФАДН, в Рос-
сии насчитывается 40 малочислен-
ных коренных народов Севера, Си-
бири и Дальнего Востока РФ, к местам 
их традиционного проживания и дея-
тельности отнесены 28 субъектов Рос-
сии. Как „Ъ“ сообщили в ФАДН, в 2019 
году на поддержку коренных малочи-
сленных народов в бюджете РФ пред-
усмотрено 153,6 млн руб. Это субси-
дии, предназначенные территориям, 
на которых проживают малочислен-
ные народы Севера, Сибири и Даль-
него Востока. Региональные бюдже-
ты на эти цели выделяют 97,8 млн руб. 
Действующее законодательство уста-
навливает для представителей корен-
ных малочисленных народов ряд до-
полнительных социальных и эконо-
мических прав, в том числе право на 
защиту их исконной среды обитания 
и традиционного образа жизни, при-
оритетный доступ к отдельным ви-
дам природных ресурсов, льготное 
пенсионное обеспечение и налого-
обложение, замену военной службы 
альтернативной гражданской служ-
бой, осуществление территориально-
го общественного самоуправления 
с учетом национальных традиций и 
ряд других. При этом порядок опреде-
ления лиц, относящихся к коренным 
малочисленным народам, законода-
тельством не урегулирован.

По словам председателя комите-
та Госдумы по делам национально-
стей Ильдара Гильмутдинова, имен-
но в вопросе, как и кого относить к 

коренным народам, возникают про-
блемы. «Учет даст возможность ре-
шить эту проблему и вести учетную 
политику в отношении тех лиц из чи-
сла коренных народов, которые име-
ют право на преференции,— расска-
зал парламентарий.— Документ пра-
вильный, его давно ждали регионы». 
Господин Гильмутдинов добавил, что 
«уже на этапе нулевого чтения депу-
таты взаимодействовали с ФАДН Рос-
сии»: «Есть вопросы, но мы их гото-
вы обсуждать». Он уточнил, что «речь 
не идет об определении националь-
ности, поскольку в Конституции РФ 
записано, что это добровольное реше-
ние»: граждане будут сами решать, хо-
тят ли они быть отнесенными к тому 
или иному малочисленному народу, 
что впоследствии даст право «на соот-
ветствующие преференции». Ильдар 
Гильмутдинов ожидает внесения до-
кумента в ближайшие дни.

В пояснительной записке к законо-
проекту поясняется, что в реестр будут 
включены граждане России, которые 
«проживают в местах традиционного 
проживания, осуществляют традици-
онную хозяйственную деятельность и 
ведут традиционный образ жизни». В 
более поздней редакции законопро-
екта (есть в распоряжении „Ъ“) сло-
во «реестр» заменено на «учет», кото-
рый будет вестись «для обеспечения 
реализации социальных и экономи-
ческих прав лицами, относящимися 
к малочисленным народам». «Реестр 
или учет, как его ни называй, необхо-
дим для организации свободного до-
ступа к традиционному рыболовству, 
традиционной охоте, доступа на осо-
бо охраняемые природные террито-
рии, для получения социальных пен-
сий, а также для получения ряда реги-
ональных мер поддержки коренных 
народов»,— прокомментировала ру-
ководитель правового отдела Ассоци-
ации коренных малочисленных наро-
дов Севера, Сибири и Дальнего Восто-
ка Антонина Горбунова.

Вести список КМН будет ФАДН 
России. Учет будет проведен на осно-
вании сведений, представляемых са-
мими представителями народов и их 
общинами, а также федеральными 
органами исполнительной власти и 
органами местного самоуправления. 
Действующий закон предусматрива-
ет три категории нуждающихся в по-
мощи государства. В первую очередь 
те, кто обитает в местах традицион-
ного проживания и ведет традици-
онный образ жизни. Затем те, кто об-
итает и ведет подсобное хозяйство. 
К третьей категории отнесены пред-
ставители иных этнических групп 

(например, якуты или русские), ве-
дущие традиционный образ жизни 
КМН в местах их проживания.

Председатель Союза эвенов Рос-
сии Борис Хааков заявил „Ъ“, что за-
кон об учете коренных малочислен-
ных народов продвигается предста-
вителями малых народов уже более 
пяти лет. При этом глава Совета упол-
номоченных представителей КМН 
Советско-Гаванского района Хабаров-
ского края Елена Коноплянко крити-
кует отдельные положения. В частно-
сти, она называет избыточным коли-
чество документов, необходимых для 
подтверждения статуса представите-
ля КМН, что может «послужить осно-
ванием для отказа». В эти документы 
помимо личных и паспортных дан-
ных входят ИНН, СНИЛС, наимено-
вание малочисленного народа, све-
дения о членах семьи (родственни-
ках по прямой и восходящей линии, 
детях, в том числе усыновленных, 
внуках, родителях, дедушках, бабуш-
ках), о родственниках третьей степе-
ни родства с их поименного согласия, 
а также сведения о членстве в общи-
не малочисленных народов. Претен-
денту нужно предоставить свидетель-
ство о госрегистрации акта граждан-
ского состояния или другие докумен-
ты, содержащие сведения о нацио-
нальности, вступившее в законную 
силу решение суда и т. д.

Ряд экспертов говорит, что доку-
мент призван отрезать от льгот нечи-
стоплотных претендентов на звание 
представителя КМН. «Это приведет к 
уменьшению числа лжеаборигенов, 
ради бизнеса которых так много про-
блем создают для настоящих корен-
ных народов некоторые не слишком 
чистоплотные чиновники,— пояс-
нил эксперт „Проектного офиса раз-
вития Арктики — ПОРА“ Андрей Ива-
нов.— Понятно, что представителям 
таких лжеобщин и прикрывающим 
их чиновникам невыгодно появле-
ние реестра, который сразу отделит 
коренных от некоренных». Господин 
Иванов отметил, что подготовке зако-
нопроекта противостоят некоторые 
руководители «лжеобщин» и рыбо-
промысловых организаций.

Отметим, что на днях Совфед одо-
брил поправки к ст. 5 и 8 ФЗ «О гаран-
тиях прав коренных малочислен-
ных народов РФ», в которых говорит-
ся, что порядок возмещения убытков 
КМН будет утверждаться правитель-
ством России. На компенсации могут 
претендовать малочисленные наро-
ды, их объединения и отдельные ли-
ца из числа КМН, если исконной сре-
де их обитания нанесен ущерб «хо-

зяйственной деятельностью орга-
низаций всех форм собственности». 
Убытками считаются «прямой ущерб 
или упущенная выгода, возникаю-
щие в результате ограничения досту-
па к земле, водным, лесным, истори-
ко-культурным комплексам». 

В работе у ФАДН находится еще 
один закон, который введет регла-
мент этнологической экспертизы 
стратегического планирования. В по-
яснительной записке уточняется, что 
этнологическая экспертиза «прово-
дится при разработке госпрограмм, 
связанных с освоением природных 
ресурсов и охраной окружающей сре-
ды в местах традиционного прожива-
ния КМН». «Проведение экспертизы 
на этапе планирования позволит за-
ранее учесть влияние предполагаемо-
го промышленного освоения терри-
торий на изменение исконной среды 
обитания малочисленных народов,— 
объяснил „Ъ“ зампред комитета Госду-
мы по делам национальностей Григо-
рий Ледков.— Не придется позже в 
судах выяснять, кто решил снести то-
темный холм со святынями народа 
ительменов на Камчатке, как это ед-
ва не произошло нынешней весной».

Николай Борисов

Аборигенов России пересчитают
Представителей коренных малочисленных народов России поставят на учет
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Уличным художникам в Москве теперь 
придется не только руководствоваться 
объемными правилами нанесения 
граффити, но и предварительно 
согласовывать их дизайн-проект



Иранский атом  
сдерживают впятером
Мировые державы спасают ядерную сделку с Тегераном

Иран нанес  дипломатическую 
 пощечину США, отвергнув пред-
ложение госсекретаря США 
 Майка Помпео приехать в Теге-
ран и «поговорить с иранским 
 народом». Зато иранские влас-
ти пригласили к себе нового 
британ ского премьера Бориса 
Джонсо на —  несмотря на захват 
в Ормуз ском проливе британско-
го танкера и «войну нервов» меж-
ду Лондоном и Тегераном. Этот 
инцидент не помешал и участию 
 Лондона во встрече «пятерки» 
мировых держав, подписавших 
ядерное соглашение с Ираном. 
Встреча состоялась в воскресе-
нье в Вене, и кроме британцев 
на нее  приехали  представители 
Германии, Франции, России 
и Китая. «Пятерка» рассчитывает 
спасти «ядерную сделку», предо-
твратив выход из нее Ирана, уг-
рожающего вслед за США отка-
заться от нее уже в сентябре.

О нежелании видеть в Тегеране 
госсекретаря США Майка Помпео, 
заявившего о готовности посетить 
иранскую столицу, сообщил вчера 
официальный представитель МИД 
Ирана Аббас Мусави. Назвав предло-
жение главы американской дипло-
матии выступить по иранскому теле-
видению частью продолжающейся 
психологической войны, иранский 
дипломат напомнил, что иранские 
журналисты не раз пытались взять 
интервью у Майка Помпео, однако 
получали отказ, и вообще в Тегеране 
не верят в его искренность.

Что касается диалога с Вашинг-
тоном, то после одностороннего вы-
хода США из ядерного соглашения 
с Тегераном и введения жестких 
экономических санкций против Ис-
ламской Республики иранская сто-
рона будет готова вести его только 
в том случае, если в нем появится 
практический смысл.

В интервью CNN глава МИД Ира-
на Джавад Зариф сформулировал это 
предельно четко: любые переговоры 
о заключении нового ядерного со-
глашения, на которые рассчитывают 
в Белом доме, невозможны. Вместо 
пересмотра условий сделки Тегеран 
призывает США вернуться к выпол-
нению Совместного всеобъемлюще-
го плана действий (СВПД) по иран-
ской ядерной программе, который 
предыдущая администрация в Бе-
лом доме согласовала с Ираном в ию-
ле 2015 года на переговорах в Вене 
вместе с пятью мировыми держава-
ми — Великобританией, Германией, 
Францией, Россией и Китаем.

«Я недавно предложил поехать 
в Тегеран и напрямую поговорить 
с иранским народом. Но режим 
не принял мое предложение»,— 
прокомментировал господин Пом-
пео в Twitter заявление его иран-
ского коллеги.

Весьма символично, что, демон-
стративно отказавшись от диалога 
с США, Тегеран при этом готов го-
ворить с их ближайшим евроатлан-
тическим союзником — Великоб-
ританией, которая, в отличие от Ва-
шингтона, из СВПД не вышла. В Те-
геране считают такой диалог необ-
ходимым, несмотря на задержание 
сторожевыми кораблями Корпу-
са стражей исламской революции 
в Ормузском проливе британского 
танкера Stena Impero, который вме-
сте с командой из 23 человек был 

отконвоирован в порт Бендер-Аб-
бас и находится там с 19 июля.

Страсти еще больше накалились 
после того, как британский эсминец 
Duncan в минувшее воскресенье во-
шел в Персидский залив «для защи-
ты судоходства и обеспечения без-
опасности прохождения в этом рай-
оне британских танкеров».

«Война нервов» между Лондоном 
и Тегераном не помешала иранско-
му руководству обратиться к ново-
му британскому премьеру Борису 
Джонсону, сменившему Терезу Мэй 
в прошлую среду, с предложением 
посетить столицу Исламской Респу-
блики и начать переговоры по уре-
гулированию нынешнего кризиса 
в отношениях двух государств. Иран-
ская сторона дает понять, что в отли-
чие от Майка Помпео, Бориса Джон-
сона в Тегеране ждут с нетерпением.

«Хочу поздравить вас с избрани-
ем премьер-министром Соединен-
ного Королевства. Надеюсь, что ва-
ше знакомство с отношениями Ира-
на и Британии и ваш визит в Тегеран 
во многом поспособствуют устране-
нию существующих препятствий 
на пути развития отношений между 
двумя странами»,— говорится в по-
слании Борису Джонсону иранского 
президента Хасана Роухани.

Острые разногласия по вопро-
сам безопасности судоходства не по-
мешали участию Лондона в новой 
встрече «пятерки» мировых держав, 
которые вместе с США четыре года 
назад подписали в австрийской сто-
лице ядерное соглашение.

В минувшее воскресенье уже без 
участия представителей США высо-
копоставленные дипломаты Вели-

кобритании, Германии, Франции, 
России и Китая провели в австрий-
ской столице решающий мозговой 
штурм по вопросу о том, как спасти 
ядерную сделку с Ираном, учитывая 
анонсированное решение Тегерана 
отказаться от ее выполнения вслед 
за Вашингтоном.

Ближайшие полтора месяца опре-
делят, удастся ли «пятерке» не допу-
стить размораживания иранских 
ядерных программ, на которое Те-
геран может пойти в качестве отве-
та на действия США. Драматизм си-
туации вокруг СВПД описал один 
из участников венской встречи, за-
мглавы МИД РФ Сергей Рябков. 
«Контрольной датой будет 4–5 сен-
тября. В привязке к этой дате Иран 
в рамках принятой линии „меньшее 
за меньшее“ собирается осуществить 
так называемый третий шаг по со-
кращению объема выполнения соб-
ственных обязательств»,— сообщил 
журналистам Сергей Рябков. И доба-
вил: «Мы призвали иранцев все-таки 
воздерживаться от этого и объяснили 
почему: чем больше осуществляется 
мер по демонтажу обязательств, пусть 
даже принятых добровольно, тем вы-
ше политическая температура и вы-
ше шансы, что у некоторых остаю-
щихся участников СВПД могут сдать 
нервы и они пойдут на обострение».

Первый символический шаг 
на пути сворачивания своего участия 
в СВПД Тегеран сделал 8 мая, объя-
вив о прекращении выполнения ря-
да пунктов сделки, в частности, каса-
ющихся запасов обогащенного ура-
на и тяжелой воды. На первом этапе 
иранская сторона превысила уста-
новленный соглашением потолок 

запасов низкообогащенного урана 
в 300 кг. На втором этапе Иран довел 
уровень обогащения урана до 4,5% 
(СВПД устанавливает лимит в 3,67%).

Тем не менее эти шаги не стали 
некоей «точкой невозврата», прохо-
ждение которой будет означать воз-
вращение страны к полномасштаб-
ной реализации своих ядерных про-
грамм. Учитывая это, одной из неот-
ложных мер, призванных не допу-
стить окончательный выход Тегера-
на из СВПД, «пятерка» мировых дер-
жав считает смягчение негативных 
последствий экономических санк-
ций США. По их мнению, добиться 
этого можно, в частности, путем ско-
рейшего задействования в торговых 
операциях с Тегераном расчетного 
механизма INSTEX, который пока ра-
ботает в пилотном режиме.

Участники встречи в Вене догово-
рились активизировать усилия по ис-
пользованию европейской системы 
INSTEX для осуществления транс-
акций третьих стран, не входящих 
в ЕС, а также трансакций, связанных 
с поставками иранской нефти.

Кроме того, на встрече в Вене рос-
сийская сторона потребовала от дру-
гих партнеров по СВПД активизиро-
вать усилия по защите от американ-
ских односторонних мер иранских 
ядерных объектов в Фордо и Араке. 
По словам Сергея Рябкова, партне-
ры по СВПД должны «нести коллек-
тивную ответственность» за то, чтобы 
«ограждать эти проекты от американ-
ских санкционщиков». «Нужно искать 
решения, как это сделать даже при на-
ихудшем развитии событий»,— резю-
мировал российский дипломат.

Сергей Строкань

Иран отверг предложение госсекретаря США Майка Помпео приехать в Тегеран и «поговорить 
с иранским народом», объяснив это тем, что иранцы не верят в его искренность   ФОТО GETTY IMAGES

Курсы молодого слуги
Депутатов президентской фракции за неделю подготовят к управлению Украиной

В Трускавце в понедельник начались 
занятия для депутатов нового созыва 
от партии «Слуга народа». За семь дней 
интенсивного тренинга будущим зако-
нодателям предстоит изучить основы 
государственного строительства и по-
знакомиться с современными техноло-
гиями взаимодействия власти и обще-
ства. Организаторы занятий обещают, 
что за неделю подготовят к управлению 
страной людей, не имеющих никакого 
политического опыта.

В Трускавец — главный курорт запада Ук-
раины, город, знаменитый своими мине-
ральными источниками, избранные депута-
ты поехали поездом. Люди с зелеными бей-
джами с надписью «Школа депутата» и буква-
ми «Зе», обозначавшими их принадлежность 
к партии президента Владимира Зеленского, 
расположились в трех купейных вагонах по-
езда, отправлявшегося из Киева.

Как и положено курортникам, народные 
избранники были одеты в шорты и цветастые 
майки, на некоторых были даже шлепанцы 
на босу ногу. Будущие парламентарии покупа-
ли в дорогу газировку и чипсы в вокзальных 
ларьках и украдкой курили, с опаской погля-
дывая на полицейских,— совсем как простые 
граждане, их избиратели (на украинских во-
кзалах, остановках общественного транспор-
та и в поездах курение запрещено). И дейст-

вительно, депутатов вполне могли оштрафо-
вать, учитывая, что полиции, равно как и ши-
рокой общественности, их лица пока неиз-
вестны — большинство из двух сотен новых 
законодателей, командированных в Труска-
вец, прежде не были публичными фигура-
ми, а их портреты можно было увидеть разве 
что на агитационных стендах, в тех округах, 
где они избирались. Так что, если бы не бейд-
жи и не съемочные группы, сопровождавшие 
«слуг народа», представителей нового пар-
ламентского большинства сложно было бы 
отличить от обычных отпускников.

Расходы на поезд, а также проживание в до-
рогих курортных гостиницах Rixos и «Женева», 
стоимость номера в которых стартует от $100 
в сутки, оплачивает партия. Из партийного 
бюджета выплачиваются и гонорары препо-
давателям. Лекции в Трускавце читают веду-
щие специалисты в своих отраслях — обороне, 
образовании, государственном администриро-
вании. Причем многие из лекторов работают 
на Западе, хотя и не теряют связь с Украиной.

Так, организатор «школы депутата» Тимо-
фей Милованов одновременно возглавляет 
Киевскую школу экономики и читает лек-
ции в Университете Питсбурга (США). Имен-
но господин Милованов разработал учебный 
курс, который состоит из семи дней, полно-
стью занятыми лекциями: первая начинает-
ся в 8:30, последняя заканчивается в 21:30.

«Такой формат — это реально жесть. Даже 
для меня, с опытом очень требовательных 
программ в топовых университетах. Посмо-
трим, выдержит ли кто-нибудь. Мы на неделю 
едем в Трускавец, который станет местом этой 
„Спарты“»,— накануне начала занятий напи-
сал у себя в Facebook профессор Милованов.

При этом глава Киевской школы экономи-
ки не считает, что неделя — недостаточный 
срок для обучения депутатов тому, что им по-
ложено знать. По его словам, этого времени 
вполне достаточно, чтобы дать взрослым лю-
дям представление о принципах устройства 
власти и основах работы демократических 
институтов.

Правда, сама партия ставит перед участ-
никами школы куда более глобальные зада-
чи. В официальном заявлении «Слуги народа» 
говорится, что завершившие обучение на тру-
скавецких курсах должны, в частности, обес-
печить Украине настоящий экономический 
прорыв. «Мы обязаны оправдать народное до-
верие, ведь мандат депутата — это лишь кре-
дит от народа, который должен быть оплачен 
с процентами и привести к коренным изме-
нениям к лучшему для каждого гражданина 
и страны в целом»,— говорится в заявлении.

Представители других политических сил, 
как прошедших в парламент, так и оказав-
шихся по итогам выборов вне его стен, офи-
циально не комментируют проведение депу-

татской школы для представителей нового 
властного большинства. Но негласно говорят 
о том, что с помощью подобных курсов «Слу-
га народа» решает вовсе не те задачи, о кото-
рых заявляет. Так, опрошенные „Ъ“ сотруд-
ники штабов партий «Европейская солидар-
ность» и «Голос» считают, что собрание в Трус-
кавце — это лишь пиар-ход партии власти, 
придуманный политтехнологами очередной 
информационный повод, благодаря которо-
му «Слуга народа» опять окажется во всех вы-
пусках новостей и на первых полосах печат-
ных изданий.

Источник „Ъ“, близкий к офису прези-
дента, не спорит с тем, что школа депутатов 
в Трускавце — это отличный повод «засве-
титься» в медиа. Однако, уверяет он, это во-
все не отменяет главной задачи курсов — со-
здания подготовленной и мотивированной 
парламентской фракции.

«Не стоит забывать, что депутаты партии — 
вовсе не случайные люди. Да, они прежде 
не имели отношения к большой политике, 
но начальная подготовка у них уже есть. На-
помню, для того чтобы получить статус канди-
дата от „Слуги народа“, необходимо было пре-
доставить идеи для законопроектов. То есть 
уже на этапе отбора кандидатов действовал 
фильтр, который отсекал попутчиков и допу-
скал в список и на округа только тех, у кого бы-
ли конкретные законотворческие инициати-

вы и умение их сформулировать. Теперь оста-
лось дать этим людям соответствующие теоре-
тические знания»,— сообщил источник „Ъ“, 
подчеркнув, что никаких «Поплавских и По-
валий» во фракции «Слуги народа» не будет.

Названные собеседником „Ъ“ фамилии 
принадлежат людям, ставшим символа-
ми безыдейности и беспринципности пар-
ламентариев. Михаил Поплавский — рек-
тор Киевского национального универси-
тета культуры и искусств — был депутатом 
Верховной рады трех созывов, причем каж-
дый раз входил в разные фракции. В 2014 го-
ду он с разницей в несколько недель поддер-
жал сначала так называемые диктаторские 
законы Януковича, фактически ставившие 
вне закона любую протестную активность, 
а затем — постановление с осуждением дей-
ствий властей, которые, утверждалось в до-
кументе, и привели к кровопролитию. Сре-
ди упомянутых действий было в том числе 
и принятие «диктаторских законов».

Таисия Повалий — поп-певица, вклю-
ченная в список правящей Партии регио-
нов на парламентских выборах 2012 года 
под вторым номером, известна украинцам 
не только как исполнительница шлягеров, 
но и как депутат, который не смог ответить 
на вопрос журналистов о том, каково госу-
дарственное устройство ее родной страны.

Матвей Шиманов, Киев
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мировая политика
Два «Ила» сгорели 
в ливийской пустыне
„Ъ“ разбирался в обстоятельствах 
уничтожения украинских транспортных 
самолетов на авиабазе Халифы Хафтара

В ходе авиаудара по ливийской 
авиабазе Аль-Джуфра были унич-
тожены два украинских транс-
портных самолета Ил-76ТД и по-
гиб один из пилотов. Авиабаза 
контролируется силами Ливий-
ской национальной армии (ЛНА) 
фельдмаршала Халифы Хафта-
ра, воюющего против признан-
ного мировым сообществом 
Правительства национально-
го согласия. Предполагается, 
что самолеты украинской грузо-
вой авиакомпании Europe Air до-
ставляли ЛНА оружие из Объ-
единенных Арабских Эмиратов. 
На официальном уровне в Кие-
ве не комментируют сообщения 
об инциденте, однако 26 июля, 
в день уничтожения самолетов, 
Государственная авиационная 
служба Украины отозвала лицен-
зию у этого перевозчика. „Ъ“ по-
пытался разобраться в подроб-
ностях случившегося.

О том, что в Ливии были уничто-
жены два украинских грузовых само-
лета Ил-76ТД, издание Strana.ua сооб-
щило вечером 28 июля, назвав имя 
одного из пилотов. По данным из-
дания, погибший летчик — Влади-
мир Бухальский из Мелитополя, ра-
нее служивший в 25-й бригаде транс-
портной авиации, а затем вышедший 
на пенсию. В 2011 году он давал ин-
тервью украинскому изданию «Обо-
зреватель» в качестве командира эки-
пажа военного Ил-76, эвакуировав-
шего украинских граждан из Трипо-
ли,— тогда гражданская война в этой 
стране только начиналась.

Ссылаясь на ливийского журнали-
ста Абдулькадера Асада, Strana.ua со-
общает, что в этот раз самолеты авиа-
компании Europe Air доставляли ору-
жие из ОАЭ силам фельдмаршала Ха-
лифы Хафтара и были уничтожены 
на контролируемом его силами аэро-
дроме во время авиаудара правитель-
ственных сил.

Напомним, в Ливии действуют 
два правительства, ведущих вой-
ну друг против друга. Восток страны 
с центром в городе Тобрук контроли-
рует Ливийская национальная армия 
Халифы Хафтара, а на западе, в Трипо-
ли, находится сформированное при 
поддержке ООН и признанное ме-
ждународным сообществом Прави-
тельство национального согласия. 
В апреле этого года ситуация в стране 
обострилась после того, как войска 
фельдмаршала Хафтара предприня-
ли наступление на Триполи.

Первые сообщения об атаке 
на авиабазу Аль-Джуфра появились 
26 июля. Ливийский журналист Моф-
тах Мосбах разместил в своем Twitter 
короткую видеозапись, на которой 
можно различить несколько огнен-
ных вспышек на горизонте.

«Видео демонстрирует нанесен-
ный на рассвете авиаудар войск Пра-
вительства национального согласия 
по авиабазе Аль-Джуфра под контр-
олем ЛНА. Целью были два транспорт-
ных самолета „Ильюшин“, одна сис-
тема ПВО, дроны и склады боеприпа-
сов»,— пояснил Мофтах Мосбах.

Впрочем, в беседе с „Ъ“ журна-
лист уточнил, что живет в Трипо-
ли и не снимал атаку, а видеоза-
пись нашел в соцсетях. В свою оче-
редь, издание The Libya Observ-
er приводит слова жителей окрест-
ных городов Хан и Вадда, утвержда-

ющих, что слышали взрывы около 
 четырех  часов утра 26 июля.

Но только 28 июля портал Aviation 
Safety Network, отслеживающий ин-
циденты с самолетами по всему ми-
ру, сообщил об уничтожении двух 
самолетов Ил-76 в Ливии, обнародо-
вав их бортовую национальную реги-
страцию — UR-CMC и UR-CRP.

Согласно сервису FlightRadar24, 
оба борта принадлежат украинской 
авиакомпании Europe Air. Ее сайт eu-
ropeair.kiev.ua сейчас не открывает-
ся, а телефон не отвечает, однако сер-
вис Web Archive позволяет увидеть 
копию сайта, датированную 29 дека-
бря прошлого года. На сайте имеет-
ся карта, на которой отмечены два аэ-
ропорта базирования — Кривой Рог 
и Шарджа (ОАЭ). Именно из Шарджи, 
согласно приведенной схеме, само-
леты совершали полеты в Афганис-
тан, Пакистан, Индию, Алжир, Судан, 
Камерун и другие страны Азии и Аф-
рики. Впрочем, Ливия на этой схеме 
не отмечена.

В разделе «документы» также бы-
ла размещена лицензия за подписью 
главы Государственной авиаслужбы 
Украины Дениса Антонюка, в кото-
рой указывалось, что компания зани-
мается «перевозкой грузов воздуш-
ным транспортом».

Примечательно, что 26 июля, 
то есть в день атаки на базу Аль-Джуф-
ра, на сайте авиаслужбы Украины по-
явилось сообщение о «прекращении 
действия сертификата эксплуатанта» 
компании Europe Air номер UK046. 
Документ с таким же номером мож-
но найти на сайте авиакомпании.

Сервис FlightRadar24 не позволя-
ет точно отследить маршруты бортов 
UR-CMC и UR-CRP — на карте мож-
но видеть лишь отдельные участки 
их полетов. Однако если ранее они 
эксплуатировались практически 
ежедневно, то с вечера 25 июля ин-
формации о них не поступало. По-
следний раз они оба были замечены 
в районе Синайского полуострова, 
когда направлялись в сторону Егип-
та. Таким образом, оба борта могли 
успеть долететь до Аль-Джуфры к на-
чалу атаки правительственных сил.

Другие самолеты компании Eu-
rope Air продолжают полеты, несмо-
тря на решение властей Украины. 
Например, борт UR-EAB уже 27 июля 
был замечен неподалеку от Эр-Рияда.

Глава Центра исламских исследо-
ваний Института инновационного 
развития, эксперт Российского сове-
та по международным делам Кирилл 
Семенов в беседе с „Ъ“ предположил, 
что украинские самолеты могли быть 
зафрахтованы властями Эмиратов для 
снабжения войск фельдмаршала Хаф-
тара. «ОАЭ уже не первый раз исполь-
зуют страны постсоветского простран-
ства для снабжения войск ЛНА,— по-
яснил эксперт.— Например, раньше 
Абу-Даби закупил вертолеты у Бело-
руссии, а затем они оказались в руках 
Хафтара». Молчание Киева по этому 
вопросу господин Семенов объясня-
ет тем, что участие украинских пило-
тов в снабжении войск фельдмаршала 
Хафтара может повредить отношени-
ям с Турцией. «Анкара активно высту-
пает на стороне Триполи, и известие 
о том, что Украина поддерживает дру-
гую сторону конфликта, может выз-
вать у нее серьезное недовольство»,— 
считает Кирилл Семенов.

Кирилл Кривошеев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21616,80 (–41,35)
РТС 1353,61 (+5,31)
FTSE 100 7686,61 (+137,55)

DAX 30 12417,47 (–2,43)
DJIA* 27231,17 (+38,72)
NASDAQ Composite* 8271,55 (–58,66)

*На 19:20.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.07.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.07.19
Австралийский доллар 43,8676
Английский фунт 78,3595
Белорусский рубль 31,2204
Датская крона* 94,5788

Доллар США 63,5210
Евро 70,6417
Индийская рупия** 92,2948
Казахский тенге** 16,4808

Канадский доллар 48,1877
Китайский юань* 92,1609
Норвежская крона* 72,8009
СДР 87,4837

Сингапурский доллар 46,3015
Новая турецкая лира 11,2756
Украинская гривна* 25,1668
Шведская крона* 66,8326

Швейцарский франк 63,9946
Японская иена** 58,4504
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Над переходами встанет регулятор
В ЦБ недовольны конкурентной борьбой пенсионных фондов

Негосударственные пенсионные фон-
ды (НПФ) не могут достичь консенсуса 
в вопросе механизмов проведения пе-
реходных кампаний. На решение во-
проса в рамках саморегулирования рас-
считывали в ЦБ. Однако в итоге сфор-
мировалось два противоположных ла-
геря: стремящихся к росту клиентской 
базы и желающих сохранить статус-
кво. Поэтому Банк России готов взять 
регулирование рынка на себя.

„Ъ“ стали известны подробности встречи 
первого зампреда ЦБ Сергея Швецова с бене-
фициарами и топ-менеджерами НПФ, состо-
явшейся на прошлой неделе. Обсуждалась 
возможность ограничения переходных кам-
паний через саморегулирование, рассказали 
четыре участника встречи. Но, утверждают 
собеседники „Ъ“, единства позиций частных 
фондов добиться не удалось, что вызвало не-
довольство господина Швецова. Он счел, что 
механизм саморегулирования не работает.

Необходимость ограничения переходных 
кампаний силами самих НПФ обсуждалась 
на встрече с главой ЦБ Эльвирой Набиулли-

ной в начале июля. Разработанный главой 
Ассоциации НПФ Сергеем Беляковым по ито-
гам меморандум предполагал единственный 
способ подписания договора о досрочном пе-
реходе между страховщиками — в централь-
ном офисе НПФ. Его принятие и исполнение 
прописанных норм всеми игроками, по сути, 
фактически останавливало бы переходные 
кампании, а также ограничивало бы клиен-
тов в самостоятельной подаче документов на 
перевод пенсионных накоплений (см. „Ъ“ от 
19 июля). Впоследствии меморандум неодно-
кратно перерабатывался — „Ъ“ ознакомился 
с несколькими версиями документа.

Однако на совещании у Сергея Швецова 
четко проявились антагонистические по-
зиции крупнейших участников рынка. Два 
крупных игрока — НПФ Сбербанка и «ВТБ 
Пенсионный фонд» — не захотели наклады-
вать на себя предложенные ограничения. 
Первый зампред ЦБ был недоволен отсут-
ствием консенсуса, указывают присутство-
вавшие на совещании собеседники „Ъ“. Го-
сподин Швецов заявил, что если участни-
ки рынка не способны сами договориться, 

то можно внести законодательные измене-
ния (то есть вернуться к госрегулированию), 
предполагающие подачу заявления на пере-
вод пенсионных накоплений не в ПФР, а те-
кущему страховщику. Участники встречи ра-
зошлись во мнении, насколько серьезна эта 
угроза, стоит ли трактовать ее как «пример и 
не более» или же как действительные наме-
рения регулятора.

Упомянутая норма действительно была в 
первых редакциях так называемого законо-
проекта сенатора Николая Журавлева, под-
держиваемого АНПФ (см. подробнее „Ъ“ от 15 
ноября 2016 года). Сейчас идею, по данным 
источников „Ъ“, поддерживает ПФР. «Она 
снимает с фонда ответственность за прием 
заявлений»,— объясняет возможную причи-
ну топ-менеджер одного из частных фондов. 
Однако представители регулятора в послед-
нее время возможность появления нормы не 
комментировали.

В ВТБ предлагают «рассмотреть возмож-
ность возврата к нормам законодательства, 
которые предусматривают ежегодное фик-
сирование доходности на счетах накопитель-

ной пенсии и переход застрахованных лиц 
между страховщиками без потери части ин-
вестиционного дохода». «Мы выступаем за ог-
раничение досрочных переходов в части мас-
сового привлечения через агентские сети, 
включая кредитные организации»,— гово-
рил ранее представитель НПФ «Сафмар».

В ЦБ, ПФР, НПФ Сбербанка не ответили на 
запрос „Ъ“. Экспертов разброс мнений участ-
ников рынка не удивляет. «Странно было 
ожидать консолидированной позиции по во-
просу, предполагающей конкурентную борь-
бу и диаметрально противоположные ин-
тересы»,— отмечает управляющий дирек-
тор агентства «Эксперт РА» Павел Митрофа-
нов. Фонды, по его словам, четко раздели-
лись на тех, у кого есть возможность привле-
чения, а значит, есть аппетит к росту клиент-
ской базы, и тех, кто стремится к ее консер-
вации. При таком положении дел, добавля-
ет эксперт, логичной выглядела бы разработ-
ка правил регулятором, поскольку решение 
в интересах одной части рынка на базе само-
регулирования недостижимо.

Илья Усов

Бензин дешевеет оптом
Розничные цены растут в пределах инфляции

Оптовые цены на бензин по-
сле значительного подорожа-
ния в мае продолжают тренд 
на снижение в связи со стагна-
цией спроса. Так, цены на мар-
ки Аи-92 и Аи-95 уже снизились 
почти на 10% с максимальных 
значений этого года, до 45 тыс. 
и 47 тыс. руб. за тонну. Стои-
мость дизтоплива при этом 
снижается не столь стреми-
тельно. В рознице стоимость 
топлива пока продолжает мед-
ленно расти, поскольку участ-
ники рынка пользуются воз-
можностью повысить цены 
в рамках инфляции.

Биржевые цены на бензин Аи-
92 и Аи-95 с максимальных май-
ских уровней снизились на 9%, до 
45,2 тыс. руб. и 47,2 тыс. руб. за тон-
ну соответственно, следует из дан-
ных СПбМТСБ. В марте биржевая 
стоимость бензина стала стреми-
тельно расти вслед за увеличением 
привлекательности экспорта, что 
заставило правительство изменить 
формулу демпфирующей компо-
ненты обратного акциза, через ко-
торый субсидируются поставки то-
плива на внутренний рынок. Новая 

формула вступила в силу 1 июля. С 
тех пор Аи-92 подешевел почти на 
2 тыс. руб., Аи-95 — на 3 тыс. руб. за 
тонну. По словам одного из трейде-
ров, ситуация на оптовом рынке 
бензина «спокойная». Спрос не по-
спевает за предложением, считает 
он, бензин в дальнейшем продол-
жит дешеветь. Другой источник „Ъ“ 
на рынке подтверждает, что ситуа-
ция стабильная, за исключением 
Дальнего Востока, где проблема вы-
соких цен до сих пор не решена.

После того как правительство от-
менило соглашение с нефтекомпа-
ниями о заморозке цен на АЗС, сто-
имость топлива на заправках ро-
сла незначительно. По данным ЦДУ 
ТЭК, средняя стоимость Аи-92, Аи-

95 и дизтоплива в стране с конца 
июня по 20 июля выросла на 0,1%, 
до 42,75 руб., 45,79 руб. и 46,28 руб. 
за литр соответственно. Отмена то-
пливных соглашений была допу-
щена с оговоркой, что рост цен на 
АЗС не должен превышать инфля-
цию, и пока нефтяные компании 
не выходят за этот уровень.

Гендиректор «Петромаркета» 
Иван Хомутов предполагает, что, 
как и в первые месяцы 2019 года, 
оптовые цены на бензин снижают-
ся из-за дисбаланса спроса и пред-
ложения. По данным ЦДУ ТЭК, за 
15 дней июля объем прямых поста-
вок НПЗ на внутренний рынок со-
хранился на уровне июня (100 тыс. 
тонн в сутки). Часть объемов не пош-

ла на покрытие конечного спроса, а 
аккумулировалась в запасах — за 
первую половину июля они выро-
сли на 30 тыс. тонн, отмечает госпо-
дин Хомутов. Вероятной причиной 
этого является слабый спрос на бен-
зин, который точно не «демонстри-
рует положительной динамики», а 
возможно, даже снижается, счита-
ет эксперт. По оценкам «Петромар-
кета», спрос на бензин на внутрен-
нем рынке предварительно сохра-
нился на уровне первого полугодия 
2018 года (16,9 млн тонн). Также го-
сподин Хомутов отмечает, что сни-
жение цен на внутреннем рынке 
при стабильном экспортном нетб-
эке привело к росту дисконта вну-
треннего рынка. Так, на 26 июня с 
каждой тонны поставленного на 
рынок страны бензина Аи-92 неф-
тяники теряют 6,7 тыс. руб. по срав-
нению с экспортом, оценил Иван 
Хомутов, но через «демпфер» госу-
дарство почти полностью компен-
сирует эти потери: интегральный 
дисконт внутреннего рынка (с уче-
том «демпфера») составляет всего 
850 руб. за тонну.

Хотя в оптовом звене дешеве-
ют почти все виды нефтепродук-

тов, дизтопливо теряет в цене мень-
ше всего — с начала июля она сни-
зилась на 3%, до почти 47 тыс. руб. 
за тонну. По словам Сергея Ежо-
ва из Vygon consulting, снижение 
цен в целом отражает соотношение 
спроса и предложения: если товар-
ные запасы автобензина за июль 
несколько выросли — на 6%, то за-
пасы дизтоплива, напротив, упа-
ли на 4%. Даже без «демпфера» про-
дукт продается на внутреннем рын-
ке с премией к экспортном нетб-
эку (260 руб. за тонну на 26 июня). 
«Демпфер» же увеличивает эту пре-
мию почти на 3,4 тыс. руб. за тон-
ну, добавляет Иван Хомутов. Миха-
ил Турукалов из «Аналитики товар-
ных рынков» замечает, что высокие 
цены на дизтопливо вызваны про-
должающимся замещением сред-
них дистиллятов из-за ужесточения 
акцизной политики.

При этом, по мнению экспертов, 
влияние на цены новой формулы 
«демпфера» минимально, посколь-
ку размер «демпфера» определяется 
только по итогам месяца, и поэтому 
компании не могут точно учесть его 
в ценах.

Дмитрий Козлов

Ассоциация компаний розничной тор-
говли (АКОРТ) просит правительство 
перенести внедрение электронной ве-
теринарной сертификации (ЭВС) гото-
вой молочной продукции, намеченное 
на 1 ноября. Отсрочка нужна на вре-
мя эксперимента по электронной мар-
кировке категории до 29 февраля 2020 
года. Работать в двух системах будет не-
возможно из-за высоких затрат, увере-
ны участники рынка. Но в Россельхоз-
надзоре, уже дававшем молочникам 
отсрочку, считают, что времени на под-
готовку было достаточно.

Председатель президиума АКОРТ (объе-
диняет X5 Retail Group, «Магнит», Auchan и 
пр.) Сергей Беляков обратился к вице-пре-
мьеру Константину Чуйченко по поводу вне-
дрения ЭВС и маркировки готовой молоч-
ной продукции на прошлой неделе. Копия 
письма есть у „Ъ“.

Как отмечает господин Беляков, с 15 июля 
2019 года по 29 февраля 2020 года в России 
проводится эксперимент по маркировке мо-
лочных продуктов контрольно-идентифика-
ционными знаками (КИЗ). Оператор проек-
та — Центр развития перспективных техно-
логий (ЦРПТ, учрежден «Ростехом», ООО «Хол-
динговая компания ЮэСэМ» Алишера Усма-
нова и «Элвис-плюс групп» Александра Галиц-
кого). Но с 1 ноября большая часть молочных 
продуктов также попадет под действие ЭВС в 
системе Россельхознадзора «Меркурий». В ре-
зультате, пишет Сергей Беляков, для произво-
дителей и торговых сетей вводятся дублиру-
ющие системы контроля. Внедрение каждой 
из них требует значительных ресурсов, а за-

пуск и работа в двух системах невозможны, 
говорится в письме. По словам представите-
ля АКОРТ, помимо затрат на технологии есть 
расходы на обучение персонала, траты, свя-
занные со сбоями, и пр. В «Союзмолоке» оце-
нивают расходы на внедрение маркировки 
более чем в 25 млрд руб., а ежегодные расхо-
ды в 20 млрд руб. С учетом уже понесенных 
затрат на «Меркурий» это неизбежно приве-
дет к росту себестоимости продукции и уходу 
с рынка небольших игроков, предупреждают 
в союзе. В PepsiCo (бренды «Домик в деревне», 
«Веселый молочник») добавляют, что затраты 

могут вырасти за счет дополнительных опе-
рационных и логистических расходов.

В целом, указывает Сергей Беляков, ЭВС го-
товой молочной продукции не имеет смысла. 
Продукты уже не несут ветеринарных рисков, 
а система не учитывает ингредиенты нежи-
вотного происхождения, которые использу-
ются для фальсификации, поясняется в пись-
ме. Эффективность маркировки, с другой сто-
роны, подтверждается проектами в других ка-
тегориях (табак, лекарства, обувь), а система 
позволяет оптимизировать оборот товаров, 
компенсировав расходы, пишет глава АКОРТ. 

Господин Беляков просит перенести внедре-
ние ЭВС на молочную продукцию на срок, не-
обходимый для эксперимента по маркировке.

В Danone (марки «Простоквашино», «Акти-
виа» и др.) говорят, что готовы были участво-
вать в пилотном проекте по маркировке, но 
сейчас «все силы компании» направлены на 
внедрение «Меркурия». В PepsiCo также зая-
вили, что не участвуют в эксперименте и го-
товятся к расширению ЭВС. Перенос сроков 
ЭВС там считают оправданным, особенно ког-
да со стороны правительства нет окончатель-
ного решения о том, какую систему использо-
вать для отрасли. В пресс-службе правительст-
ва на запрос „Ъ“ не ответили.

Россельхознадзор отсрочку внедрения 
ЭВС на молочную продукцию не поддержи-
вает, сообщила „Ъ“ представитель службы 
Юлия Мелано. Дату уже смещали в 2018 году 
и компаниям предоставили более чем доста-
точно времени на подготовку, указывает она. 
В службе уверены, что ЭВС поможет снизить 
долю фальсификата и выявить небезопасную 
молочную продукцию.

В ЦРПТ считают, что необходимо использо-
вать пилотный проект, чтобы интегрировать 
систему маркировки с «Меркурием» и избе-
жать дублирования функций. По словам пред-
ставителя центра, ритейл уже использует си-
стему маркировку при работе с другими това-
рами, а заметного влияния на стоимость про-
дукции для покупателей маркировка не ока-
зывает. А устранение нелегального оборота, 
добавляют в ЦРПТ, приведет к росту валовой 
прибыли производителей примерно на 3% и 
снижению отпускных цен.

Анатолий Костырев

Представитель президента Украины 
Владимира Зеленского в правитель-
стве Андрей Герус заявил 29 июля, 
что на предстоящих переговорах 
с Россией по газовым вопросам пла-
нируется обсудить прямые постав-
ки сырья в страну. Он напомнил о ре-
шении Стокгольмского арбитража, 
по которому «Нафтогаз» должен заку-
пать у «Газпрома» 5 млрд кубометров 
в год «по цене хаба без всяких плю-
сов» — то есть по цене для Германии.

Вероятно, вопрос прямых поста-
вок — единственный в предстоящих 
переговорах, по которому у предста-
вителей Украины и России относи-
тельно близкие подходы. Глава Минэ-
нерго РФ Александр Новак говорил 
26 июля: Москва выступает за то, что-
бы Киев покупал российский газ на-
прямую. А в июне глава «Газпрома» 
Алексей Миллер несколько неожи-
данно заявлял, что именно прямые 
поставки на Украину, а вовсе не тран-
зит газа, являются «самым главным 
первым вопросом» переговоров.

По его словам, «Газпром», не имея 
обязательств прямых поставок, со-
кратит мощности газопроводов 
на украинской границе. Тогда ре-
версные поставки из Европы, кото-
рые сейчас являются для Украины 
единственным источником импорта 
газа, сократятся или вовсе прервутся. 
Правда, Алексей Миллер не упомя-
нул — чтобы случилось последнее, 
«Газпром» должен полностью оста-
новить и транзит через Украину, чего 
компания сейчас не может сделать, 
если хочет выполнять контракты пе-
ред европейскими потребителями.

С экономической точки зрения, 
даже продавая Украине газ по цене 
для Германии, «Газпром» будет зара-
батывать больше, чем сейчас. Ведь 
по реверсной схеме газ у «Газпрома» 
покупают европейские трейдеры, 
компания платит за транзит этих 
объемов через Украину, а как толь-
ко газ попадает в Словакию, Польшу 
и Венгрию, трейдеры продают его 
украинским потребителям по более 
высокой цене, чем покупают у «Газ-
прома». Возвращение к прямым 
продажам позволит «Газпрому» по-
высить свою маржу и одновремен-
но снизит цены для потребителей 
Украины — по словам Алексея Мил-
лера, на 25%.

Но есть и стратегический ас-
пект — если 10–15 млрд кубоме-
тров в год украинского импорта 
газа «вернутся» на восточную грани-
цу страны, потребности «Газпрома» 
в транзите через Украину сократят-
ся на аналогичный объем. Это обсто-
ятельство может стать крайне важ-
ным в ходе переговоров о транзите, 
поскольку потенциально укрепля-
ет позицию «Газпрома» и дает компа-
нии шанс с трудом, но обойтись без 
прокачки через Украину при опреде-
ленных сценариях уже этой зимой 
(например, при запуске «Северного 
потока-2» на 50% мощности). Имен-
но поэтому вопрос прямых поставок 
на Украину, по которому найти ком-
промисс было бы проще всего, едва 
ли может быть решен отдельно от об-
щего клубка российско-украинских 
газовых проблем.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Микрофинансисты впервые 
за почти два года сократили 
объем и количество выданных 
займов, свидетельствуют дан-
ные бюро кредитных историй 
(БКИ). Участники рынка прогно-
зировали данную тенденцию 
из-за усиления регуляторных 
требований и, как следствие, 
ужесточения требований ми-
крофинансовых организаций 
(МФО) к заемщикам. Однако 
эксперты считают, что тренд 
может быть связан с ростом 
 серого рынка и исчерпанием 
проверенными заемщиками 
 доступного им лимита средств.

По данным БКИ «Эквифакс» (вхо-
дит в тройку крупнейших), рынок 
микрозаймов впервые за более чем 
полтора года продемонстрировал 
снижение. Так, по итогам второ-
го квартала 2019 года граждане взя-
ли в МФО чуть более 4 млн займов 
на 53,7 млрд руб., против 4,7 млн на 
54,7 млрд руб. кварталом ранее. На-
чиная с третьего квартала 2017 го-
да рынок микрозаймов неизменно 
рос. Участники рынка в начале июня 
прогнозировали замедление темпов 
роста по итогам лета и осенью из-за 
вступивших в силу законодатель-
ных ограничений и необходимости 
для компаний более тщательно под-
ходить к отбору заемщиков (см. „Ъ“ 
от 6 июня).

По словам гендиректора БКИ «Эк-
вифакс» Олега Лагуткина, из-за вво-
димых ЦБ ограничений меняется 
продуктовая линейка МФО в поль-
зу займов с более высокой средней 
суммой. «Короткие займы в боль-
шей степени были подвержены кре-
дитному риску и риску мошенни-
чества, для компенсации которых 
микрофинансисты вынуждены бы-
ли держать высокие ставки для под-
держания доходности»,— отмеча-
ет он. «Многие МФО стараются кре-
дитовать проверенных заемщиков, 
которым можно делегировать зай-
мы на суммы свыше 10 тыс. руб.,— 
подтверждает директор по марке-
тингу НБКИ Алексей Волков.— В це-

лом рынок микрофинансирования 
меняется в сторону повышения ка-
чества оценки риск-профиля своих 
клиентов и снижения аппетита к ри-
ску». По данным «Эквифакса», сред-
няя сумма займа во втором квартале 
текущего года увеличилась на 16% по 
сравнению с первым кварталом, до-
стигнув 13,3 тыс. руб.

Участники рынка подтверждают, 
что падение объема выдачи может 
свидетельствовать о том, что участ-
ники сократили уровень одобре-
ния, чтобы снизить риски. «Доход-
ность компаний на рынке в 2019 го-
ду упала почти вдвое, участники вы-
нуждены сокращать расходы и пере-
сматривать риск-модели,— указыва-
ет гендиректор MoneyMan Ирина Хо-
рошко.— Другая причина — слож-
ности с фондированием небольших 
и средних компаний, которые мо-
гут сократить выдачи из-за нехват-
ки средств». По словам гендиректора 
группы TWINO Ашота Торосяна, мно-
гие компании стали отменять пер-
вые бесплатные займы и программы 
лояльности, что тоже влияет на объ-
емы выданных займов. «Также ком-
пании стали делать больший упор на 
повторных клиентов, которых они 
знают,— отмечает он.— Затраты на 
привлечение таких пользователей 
намного ниже, чем новых».

При этом участники рынка пока 
не ожидают улучшения ситуации. 
«По данным большинства БКИ, об-
щая закредитованность россиян рас-
тет, а МФО с октября 2019 года долж-
ны будут рассчитывать показатель 
ПДН на каждого заемщика, поэто-

му снижение объема выдач может 
продолжиться»,— отмечают в пресс-
службе СРО МиР. «Для компаний, не 
сумевших диверсифицировать биз-
нес в направлении выдачи длинных 
займов, наступает кризисный пери-
од: в ближайший год на рынке оста-
нется только около тысячи компа-
ний, 70% объемов выдачи которых бу-
дут обеспечивать среднесрочные зай-
мы»,— полагает гендиректор МФК 
«Займер» Роман Макаров. При этом, 
по оценке операционного директо-
ра ГК Eqvanta Сергея Весовщука, во 
втором полугодии продолжит расти 
средний чек займа.

Впрочем, по мнению экспертов, 
сокращение объема и числа выдан-
ных займов говорит о том, что про-
веренные постоянные и ответствен-
ные клиенты исчерпали весь доступ-
ный им лимит средств. «Законода-
тельные ограничения не позволя-
ют им больше перекредитовывать-
ся,— отмечает руководитель проек-
та ОНФ „За права заемщиков“ Евге-
ния Лазарева.— При этом многие за-
емщики сами не готовы вовлекаться 
в долговую спираль и стараются ре-
же брать заемные средства». Однов-
ременно часть кредиторов уходит 
в серую зону, считает госпожа Лаза-
рева. «Они используют свои преж-
ние клиентские базы и продолжают 
выдавать займы прежним заемщи-
кам,— заключает она.— Обе эти тен-
денции очень опасны, поскольку мо-
гут привести к росту дефолтов и уве-
личению числа случаев неправомер-
ного взыскания».

Светлана Самусева

Микрозаймов стало меньше
Объем выдачи сократился впервые с 2017 года

Сегодня исполняется 58 лет председателю  
наблюдательного совета ассоциации «НП „Совет рынка“»,  
заместителю председателя правления УК «Роснано»
Юрию Удальцову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель прав-
ления ассоциации «НП „Совет рын-
ка“» Максим Быстров:
— Дорогой Юра! От всей души по-
здравляю тебя с днем рождения! Же-
лаю тебе бодрости духа и крепкого 
здоровья! Перед современной энер-

гетикой стоят, по сути, такие же ам-
бициозные задачи, как и на заре ре-
формы. И я уверен, что твой бесцен-
ный опыт еще не раз пригодится 
как новому, так и действующему по-
колению энергетиков. Но самое 
главное — пусть то, чем ты занима-

ешься на профессиональном попри-
ще и в частной жизни, неизменно 
приносит тебе удовольствие и ра-
дость, а также вдохновляет на новые 
успехи!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Курс доллара уверенно укрепляет 
позиции по отношению к миро-
вым валютам на фоне сильных 
данных по экономике США, ко-
торые влияют на ожидания ин-
весторов по ставке ФРС. В поне-
дельник долларовый индекс об-
новил двухмесячный максимум 
и приблизился к значениям мая 
2017 года — 98,2 пункта. На фоне 
снижения предложения валюты 
со стороны экспортеров курс дол-
лара поднялся к двухнедельному 
максимуму — 63,63 руб./$. В бли-
жайшие дни аналитики ожида-
ют достижения уровня 64 руб./$.

Новую неделю курс доллара США 
на мировом рынке начал с обновле-
ния двухмесячного максимума. По 
данным агентства Reuters, в ходе тор-
гов понедельника индекс DXY (курс 
доллара относительно шести веду-
щих валют) поднимался до 98,17 пун-
кта — максимума с 31 мая. К тому же 
текущие значения близки к макси-
мальным с мая 2017 года. На этом фо-
не курс евро опустился на 0,13%, до 
$1,111, курс фунта стерлингов сни-
зился на 1,3%, до $1,22, вернувшись 
к значениям марта 2017 года. Игра 
на повышение американской валю-
ты продолжается седьмой день под-
ряд. За это время, по данным агентст-
ва Bloomberg, курс доллара вырос к ве-
дущим мировым валютам на 1,2–2,6%.

Инвесторы продолжают отыгры-
вать данные по экономике США. В 
минувшую пятницу Министерство 
торговли сообщило о росте ВВП стра-
ны во втором квартале 2019 года на 
2,1% в годовом выражении. Аналити-
ки, опрошенные агентством Reuters, 
ожидали роста ВВП лишь на 1,8%. 
«Мировая экономика замедляется, и 
на этом фоне устойчивость экономи-
ки США повышает ее привлекатель-
ность в глазах инвесторов»,— отмеча-
ют аналитики Совкомбанка.

Хорошая макроэкономическая 
статистика повлияла на ожидания 
инвесторов и относительно итогов 
заседания Федеральной резервной 
системы США. Как и прежде, боль-
шая часть экономистов ждет, что в 
среду регулятор объявит о пониже-
нии ставки на 25 б. п., хотя ранее не 
исключалась возможность и более 
резкого ее изменения. «Сильные дан-
ные по ВВП уменьшают вероятность в 
глазах инвесторов резкого снижения 
ставки (на 50 пунктов) ФРС на этой не-
деле»,— отмечает главный аналитик 
ПСБ Михаил Поддубский. «В послед-
ние месяцы инвесторы увеличивали 
аппетит к риску на фоне ожиданий, 
что торговые войны заставят ФРС пе-
рейти к значительному снижению 
ставки»,— отмечает руководитель 
центра макроэкономического анали-
за Альфа-банка Наталия Орлова.

Долгое время рубль сохранял ста-
бильность к общемировому росту 
курса доллара, но в последние дни 
тоже начал терять позиции. В хо-
де торгов в понедельник на Москов-
ской бирже курс доллара поднимал-
ся на 27 коп., до отметки 63,64 руб./$ 
— максимальной с 10 июля. По ито-
гам основной сессии курс остановил-
ся на отметке 63,47 руб./$, что всего на 
10 коп. выше значений пятницы. Ру-
блю удавалось игнорировать внеш-
ний фон за счет высокого предложе-

ния валюты со стороны внутренних 
участников рынка. «На прошлой не-
деле компаниями уплачивались 
НДС, НДПИ и акцизы на сумму около 
1 трлн руб. Этот фактор вкупе с подъе-
мом цен на нефть и притоком средств 
на российский долговой рынок по-
зволил рублю на прошлой неделе вы-
глядеть лучше других валют развива-
ющихся рынков. Но до середины ав-
густа рубль лишится этого фактора 
поддержки»,— отмечают аналитики 
Совкомбанка.

В ближайшие дни решение по 
ставке ФРС будет определять движе-
ние на внешнем и внутреннем ва-
лютном рынке. «В базовом сцена-
рии мы ожидаем снижения ставки 
на 25 п. п., и основной интригой бу-
дет риторика регулятора в отноше-
нии дальнейшей денежно-кредит-
ной политики, из которой инвесто-
ры будут делать выводы относитель-
но перспектив дальнейшего сниже-
ния ставки»,— отмечает Михаил Под-
дубский. «В связи с окончанием на-
логового периода российская валю-
та становится более уязвимой к изме-
нению настроений на мировых рын-
ках. И курс доллара может достичь 
64 руб./$ в ближайшую неделю, если 
снижение аппетита к риску продол-
жится после решения ФРС 30–31 ию-
ля»,— отмечает Наталия Орлова.

Виталий Гайдаев

Ставка не сдерживает доллар
Рубль остался без поддержки экспортеров
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Прощение выгодно банкам по-
рой и с экономической точки зре-
ния. Полноценная работа по претен-
зии, уточняет старший вице-прези-
дент банка «ФК Открытие» Наталья 
Смирнова, обходится кредитной ор-
ганизации в среднем в 700–800 руб.

«Банк России положительно оце-
нивает практику разрешения спор-
ных ситуаций, позволяющую опера-
тивно решить возникшие у клиента 
проблемы, в том числе в ситуациях, 
когда банк производил списание по 
условиям договора,— отметили в 
ЦБ.— Такая практика не только по-
вышает уровень лояльности кли-
ентов, но и в ряде случаев способ-
ствует снижению издержек у самой 
 организации».

В ЦБ признали, что некоторое ко-
личество жалоб на незначительные 
суммы доходит от клиентов вплоть 
до регулятора. Там подчеркнули, 
что разрешение спорных ситуаций 
не должно исключать выявления и 
устранения причин обращений кли-
ентов, особенно если они носят сис-
темный характер.

Впрочем, большинство опрошен-
ных банков пока не готовы к идее то-
тального прощения даже незначи-
тельных сумм — там просто автома-
тизируют процессы рассмотрения 
жалоб. Например, в Альфа-банке со-
общили „Ъ“, что операционист бан-
ка при приеме претензии заполняет 

параметры по конкретному случаю, 
далее система автоматически опре-
деляет, можно ли его урегулировать 
без участия человека, если да — ре-
шение излагается. И оно отнюдь не 
обязательно будет положительным. 
На текущий момент, как отметили в 
банке, доля моментально удовлетво-

ренных претензий составляет около 
45%. Тот же принцип применяют в 
банке «ФК Открытие» и в Сбербанке.

Однако большинство игроков по-
ка предпочитают просто оптимизи-
ровать расходы на разбор случаев, 
вводя упрощенный порядок рас-
смотрения жалоб. О таком подхо-
де сообщили в ВТБ, Промсвязьбан-
ке (ПСБ), ХКФ-банке, Абсолют-банке, 
Газпромбанке.

По словам главы центра контроля 
качества и клиентских впечатлений 

ПСБ Станислава Скалозуба, в банке 
руководители отделений и контакт-
центра наделены полномочиями по 
решению спорных ситуаций, что по-
зволяет снизить затраты на разбор 
кейсов на 40%. По словам управляю-
щего директора по продажам подра-
зделений сети Абсолют-банка Ивана 
Любименко, при передаче рассмо-
трения на уровне допофиса с жало-
бой может работать один человек, 
при решении проблемы на уровне 
головного офиса — уже четыре-семь 
человек. Упрощенная процедура рас-
смотрения жалоб через допофисы 
или руководящих лиц колл-центра 
также лимитирована максимальной 
суммой. Например, в Газпромбанке 
отметили, что в упрощенном поряд-
ке отрабатываются запросы на сум-
му до 1,5 тыс. руб.

По словам Ивана Любименко, все 
больше банков будет стремиться уре-
гулировать споры по упрощенной 
процедуре и, по крайней мере по не-
большим суммам,— в пользу клиен-
та. Эксперт связывает это с созданием 
службы уполномоченного по защи-
те прав потребителей финансовых 
услуг, с которым с 2021 года будут обя-
заны взаимодействовать все банки. А 
по закону о финансовом омбудсмене 
стоимость его услуг для банков будет 
напрямую зависеть от рассматривае-
мого количества клиентских жалоб: 
чем меньше будет их доходить до ом-
будсмена, тем выгоднее банку.

Вероника Горячева

Банки прониклись всеупрощением

КАК МЕНЯЛАСЬ АКТИВНОСТЬ МФО   ИСТОЧНИК: «ЭКВИФАКС».
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Банк России совершенствует рас-
чет кредитных рисков в соответ-
ствии с рекомендациями Базель-
ского комитета. Методика на ос-
нове внутренних рейтингов по-
зволяет заметно снизить нагруз-
ку на капитал, однако использу-
ется в России только двумя бан-
ками. Ряд крупных банков также 
готовятся перейти к такой мето-
дике в ближайшее время. Вместе 
с тем высвобождение капитала 
зависит от качества активов кре-
дитной организации и далеко 
не всегда покрывает издержки 
на внедрение методики.

В понедельник Банк России опу-
бликовал проект указания, регла-
ментирующего надзор за примене-
нием подхода к оценке кредитных 
рисков на основе внутренних рей-
тингов (ПВР). Этот подход считается 
более продвинутым относительно 
внедряемого в настоящее время регу-
лятором стандартизированного под-
хода (см. „Ъ“ от 25 июля), однако по-
ка его используют всего два банка — 
Сбербанк и Райффайзенбанк. «Дан-
ным изменением Банк России про-
должает совершенствовать норма-
тивные акты, регулирующие при-
менение базельских подходов»,— 
пояснил начальник управления ин-
тегрированного риск-менеджмен-
та Райффайзенбанка Сергей Гриб. В 
Сбербанке отказались от коммента-
риев. При этом, как рассказали „Ъ“ в 
нескольких банках, подобные мето-
дики есть у всех системно значимых 
кредитных организаций и отчеты на 
их основе ежеквартально сдаются в 
ЦБ. Однако применяются они исклю-
чительно в информационных целях. 
Так, по словам директора департа-
мента комплексной оценки рисков 

Росбанка Евгения Кобзева, «банк ак-
тивно использует в своей работе и 
развивает элементы, характерные 
для ПВР: внедрение моделей оцен-
ки кредитного риска, создание рей-
тинговых систем, системная работа 
по повышению качества данных и 
управление модельным риском». 

Плюс ПВР, как пояснил руководи-
тель дирекции интегрированного 
риск-менеджмента Альфа-банка Па-
вел Разумовский, заключается в том, 
что при его использовании в низко-
рисковом сегменте невысокая мар-
жа будет давать аналогичную ROE (от-
дача на акционерный капитал), что 
и высокорисковые сделки. С другой 
стороны, как неофициально поясни-
ли „Ъ“ в одном из крупных россий-
ских банков, ПВР дает хороший ре-
зультат при оценке хороших акти-
вов. Однако если банк его использует, 
то обязан оценивать и активы более 
низкого качества, «а это может приве-
сти не к снижению, а к росту резервов 
по всему кредитному портфелю», от-
мечает собеседник „Ъ“.

При этом, чтобы использовать ПВР 
в деятельности банка, необходимо 
получить разрешение Банка России, 
а для этого требуется защитить у ре-
гулятора методику расчета внутрен-
них рейтингов. «Разработка и внедре-
ние ПВР-моделей крайне трудоемки. 
Как и при построении любых моде-
лей, основные затраты приходятся на 
этап подготовки данных»,— отмеча-
ет управляющий директор по валида-
ции рейтингового агентства «Эксперт 
РА» Юрий Беликов. По его словам, их, 
как правило, «нельзя получить из од-
ного источника или приобрести у од-
ного внешнего поставщика, тем бо-
лее что часть информации, характе-
ризующей кредитный риск активов, 

является непубличной». Поэтому, по 
его словам, для настройки ПВР-моде-
лей могут требоваться годы, а издер-
жки становятся существенными даже 
в масштабах крупного банка.

Альфа-банк подал ходатайство на 
применение ПВР в декабре 2018 го-
да, и в настоящее время ЦБ валиди-
рует модели кредитного риска. В бан-
ке надеются на завершение процес-
са к концу текущего года. Для «дочек» 
иностранных кредитных организа-
ций эти методики необходимо согла-
совать еще и с Европейским ЦБ. «Рос-
банк является частью международ-
ной группы Societe Generale, и при 
принятии решения о переходе на ПВР 
мы руководствуемся групповыми ин-
тересами, что означает взаимодейст-
вие не только с ЦБ, но и с ЕЦБ. Вопрос 
о переходе на ПВР стоит на повест-
ке»,— заявил Евгений Кобзев.

При этом, как утверждает Юрий 
Беликов, «процесс внедрения ПВР 
конкретным банком требует посто-
янного отвлечения кадровых и мате-
риально-технических ресурсов». И на 
фоне конечного результата эти издер-
жки для многих банков не являются 
оправданными. «Высвобождение ка-
питала зависит от качества активов 
банка и далеко не всегда покрывает 
издержки»,— указывает эксперт. Та-
ким образом получается, что более пе-
редовая методика оценки рисков мо-
жет не только не окупить затраты на 
ее внедрение, но и дать отрицатель-
ный результат. Как рассказали „Ъ“ в 
одном из банков, сегодня для боль-
шинства банков приоритетом явля-
ется стандартизированный подход, 
который дает однозначную скидку по 
хорошим активам, притом что осталь-
ные активы оцениваются по-старому.

Максим Буйлов

Банки держатся за привычные риски
Переход на расчет по внутренним рейтингам  
будет постепенным

800 рублей
составляет для банка 
средняя цена  
рассмотрения  
жалобы клиента  
без применения  
упрощенной  
процедуры
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Падение рынка новых автомо
билей во втором квартале по
тянуло за собой сегмент подер
жанных машин: после резкого 
роста в апреле, чему могли спо
собствовать программы поддер
жки первичного рынка, прода
жи уже в мае сократились сразу 
на 12%. Корректировка падения 
до 5% в июне могла быть связа
на с активизацией поддержки 
спроса от концернов, которые 
сглаживали рост цен на новые 
машины различными скидка
ми. В итоге в 2019 году продажи 
подержанных машин, скорее 
всего, пойдут вниз, но медлен
нее, чем рынок новых. Есть 
и потенциал для роста: за счет 
отсутствия роста доходов насе
ления спрос будет и дальше 
 смещаться в этот сегмент.

В январе—июне продажи легко-
вых автомобилей с пробегом в РФ 
упали на 1,4%, до 2,5 млн штук, под-
считали в «Автостате». При этом 
спрос сокращался и на рынке новых 
легковых и легких коммерческих 
машин — на 2,4%, до 828,75 тыс. 
штук. Уже традиционно наиболь-
шим спросом во вторичном сегмен-
те пользовались Lada, Toyota, Nissan, 
а также Hyundai и Kia.

Сегмент б/у менее подвержен ко-
лебаниям по сравнению с первич-
ным рынком, говорит глава подра-
зделения «Рольф» «Автомобили с 
пробегом» Алексей Баринов. Глав-
ной тенденцией на вторичном рын-
ке он называет рост дилерского сег-
мента: подразделение в первом по-
лугодии нарастило продажи на 7%, 
до 32,6 тыс. машин. К дилерам пере-
ходят клиенты, которые ранее поку-
пали машины через перекупщиков, 
отмечает глава РОАД Олег Мосеев, а 
часть спроса вынужденно перера-
спределяется и с первичного рын-
ка: клиенты не могут позволить се-
бе автомобили, подорожавшие за 
три года на 60%.

«Автоспеццентр» (АСЦ) нарастил 
продажи автомобилей с пробегом на 
11% по штукам и на 30% по выручке, 
сказал глава департамента продаж 
автомобилей с пробегом дилера Вла-
димир Желобов. Среди популярных 
в сегменте брендов он выделил 

Hyundai, Kia, Skoda и Volkswagen. В 
Avito говорят о популярности ма-
шин среднего класса, а также сег-
мента B — на них пришлось пример-
но по трети сделок, по брендам это 
Lada (40% продаж на Avito), Hyundai, 
Chevrolet, Toyota и Ford. Глава отдела 
продаж «Авилон. Автомобили с про-
бегом» Антон Демкин говорит, что 
популярными марками в сегменте 
подержанных машин у дилера были 
Mercedes-Benz, BMW, Volkswagen, 
Audi, Hyundai, Ford, Jaguar, Land 
Rover, Volvo, Cadillac, продажи за 
шесть месяцев выросли на 15%.

В целом второй квартал оказался 
хуже начала года: в январе—марте 
продажи росли на 0,5%, до 1,14 млн 
штук, падение (на 0,2%) было зафик-
сировано в марте. В апреле спрос по-
казал рост на 8,6%, а в мае продажи, 
наоборот, просели сразу на 12%. По 
итогам июня рынок б/у автомобилей 
вновь оказался в минусе: падение со-
ставило 4,8%.

Нынешняя динамика говорит об 
отсутствии у населения возможно-
сти обновлять машины так же регу-
лярно, как в 2010–2014 годах, счита-
ет гендиректор CarPrice Денис Дол-
матов. По подсчетам Avito, средняя 
цена б/у машины во втором квартале 
2019 года составила 374 тыс. руб., что 
на 0,8% дороже, чем в первом, и на 
2,4% дороже, чем годом ранее, сказа-
ли „Ъ“ в компании, средняя цена в 
январе—июне — 373 тыс. руб. По 
подсчетам АСЦ, цены в первом полу-
годии выросли на 8%.

Владимир Желобов отмечает, что 
во втором квартале уже ощущалось 
сокращение первичного сегмента, 
поэтому и спрос на б/у автомобили 
начал снижаться. Спрос смещается в 
сторону официальных дилеров за 
счет того, что при продаже им б/у ма-
шины можно получить скидку на но-
вую, считает Сергей Удалов из «Авто-
стата». Как писал „Ъ“ 15 июля, на фо-
не падения рынка концерны предо-
ставляют скидки, которые иногда 
почти полностью компенсируют 
рост цен на новые автомобили. В 
апреле активно работали програм-
мы кредитования с господдержкой, 
добавляет господин Удалов, что дало 
рост спроса в сегменте за счет трейд-
ин. Но глава ГК «Фаворит моторс» 

Владимир Попов считает, что в це-
лом только 25–30% продаж на вто-
ричном рынке связаны с первич-
ным за счет схем трейд-ин, поэтому 
корреляция преувеличена.

По мнению Алексея Баринова, 
рост дилеров в сегменте б/у сдержи-
вает ограниченность поступления 
качественных товарных автомоби-
лей и необходимо развивать альтер-
нативные источники их поступле-
ния: «выкуп с улицы» (покупка б/у 
машины у клиента без продажи ему 
другого автомобиля) и внутренний 
трейд-ин (обмен одного авто с пробе-
гом на другой).

Олег Мосеев не ожидает позитив-
ной динамики в сегменте подержан-
ных автомобилей, давая прогноз па-
дения до 5% по итогам года в худшем 
варианте. Но продажи дилеров на 
этом рынке будут расти, полагает он, 
а в 2020 году их отдельно простиму-
лирует отмена «двойного НДС». Сей-
час, если дилер покупает машину с 
пробегом у физлица, при перепрода-
же другому юрлицу последнее запла-
тит НДС с полной стоимости маши-
ны, а в зачет ему вменяется НДС толь-
ко с разницы между ценами (см. „Ъ“ 
от 5 июля 2018 года). В «Авилоне» 
ждут прироста продаж во втором по-
лугодии на 5–7% за счет отложенного 
спроса, отсутствия длительных 
праздников, а также завершения пе-
риода отпусков. Сергей Удалов ожи-
дает сохранения продаж на уровне 
2018 года или небольшого падения, 
но сокращение спроса в сегменте бу-
дет идти медленнее, чем на рынке 
новых автомобилей, так как он бо-
лее стабилен. В CarPrice дают про-
гноз в 3–5% падения продаж б/у ма-
шин, оптимистичный вариант — со-
хранение уровня 2018 года, без пред-
посылок для роста. В 2019 году «Фаво-
рит моторс» планирует нарастить 
продажи б/у машин на 2,5%, от рын-
ка Владимир Попов ожидает сохра-
нения уровня прошлого года или не-
большого минуса. Впрочем, он отме-
чает, что шанс на позитивные тен-
денции на рынке есть: «При отсутст-
вии роста доходов населения, как 
это происходило ранее на мировых 
рынках, всегда растет сегмент под-
держанных автомобилей».

Ольга Никитина

Старые машины  
покатились за новыми
Продажи всех легковых автомобилей сокращаются

Власти Иркутской области пла
нируют оспорить в суде требова
ние ФАС разорвать контракт 
на реконструкцию аэропорта 
Иркутска, заключенный с «Но
вапортом» и «Рампорт аэро». 
Тем временем «Аэропорты ре
гионов» Виктора Вексельберга 
и «Базэл» Олега Дерипаски про
должают интересоваться акти
вом и выступают за проведение 
открытого конкурса. По мнению 
экспертов, судебный спор между 
регионом и регулятором в оче
редной раз затянет проект.

Губернатор Иркутской области Сер-
гей Левченко 28 июля заявил, что влас-
ти региона, вероятно, будут оспари-
вать в суде решение ФАС, потребовав-
шей расторгнуть соглашение с инвес-
торами по реконструкции аэропорта 
Иркутска. «Мы доказываем и будем до-
казывать, что действуем в полном со-
ответствии с законом. И наше право 
не соглашаться и, в том числе, оспари-
вать»,— сказал господин Левченко. 

Чиновник уточнил, что пока не 
видел решение: «Я еще внимательно 
посмотрю. Я думаю, будем оспари-
вать». Он также сообщил, что регион 
выполняет требования, которые со-
держатся в указе президента РФ от 31 
декабря 2014 года, о передаче аэро-
порта из федеральной в областную 
собственность. «Мы должны потра-
тить 1,1 млрд руб. на реконструкцию 
аэропорта, мы это делаем. Второе, 
поставлена задача увеличивать пас-
сажиропоток до 3 млн человек, мы 

уже вышли на 2,2 млн пассажиров в 
год»,— сказал господин Левченко.

ФАС 24 июля предписала заново 
выбрать инвестора для нового терми-
нала аэропорта Иркутска и расторг-
нуть ранее заключенный контракт с 
«Новапортом» Романа Троценко и АО 
«Рампорт аэро» (52,5% у United 
Airports Management B.V., 25% у «Ро-
стеха», еще 22,5% у советника ОАК по 
науке и технологиям Бориса Алеши-
на). Ведомство установило, что выбор 
инвесторов проходил с нарушения-
ми, так как осуществлялся без кон-
курсных процедур, что привело «к ог-
раничению доступа на рынок выпол-
нения работ по реализации инвести-
ционного проекта строительства». Ре-
конструкция аэропорта предусма-
тривает строительство нового терми-
нала для внутренних и международ-
ных перевозок, предварительная сто-
имость — 8 млрд руб.

В «Рампорте» „Ъ“ заявили, что пока 
не получали решения ФАС, а из до-
ступной резолютивной части реше-
ния «непонятно, о каких именно на-
рушениях идет речь». Там добавили, 
что компания сохраняет заинтересо-
ванность в реализации проекта, но 
«определение дальнейших шагов ста-
нет возможно лишь после получения 
и изучения мотивированного реше-
ния» ФАС, которое станет доступно в 
течение десяти дней. В «Новапорте» 
отказались от комментариев.

Интерес к конкурсу на аэропорт 
Иркутска, помимо «Новапорта», про-
являли и два других крупных аэро-

портовых холдинга — «Аэропорты ре-
гионов», входящие в «Ренову» Виктора 
Вексельберга, и «Базэл» Олега Дерипа-
ски. В «Аэропортах регионов» под-
твердили „Ъ“, что компании по-преж-
нему интересен аэропорт Иркутска и 
«проведение открытого конкурса от-
вечает в первую очередь интересам 
региона, так как позволяет получить 
лучшие условия для развития аэро-
порта». В «Аэропорт девеломпент» 
(входит в «Базэл») также заявили, что 
компания сохраняет заинтересован-
ность в развитии аэропорта Иркутска 
и «всегда призывала региональные 
власти к проведению открытого кон-
курса на привлечение инвестора».

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев счи-
тает, что реконструкцию иркутского 
аэропорта необходимо было начи-
нать еще несколько лет назад. Ни де-
сятилетний терминал внутренних 
линий, ни построенный гораздо 
раньше международный терминал, 
ни аэродром не удовлетворяют теку-
щие потребности и ограничивают ре-
ализацию туристического потенциа-
ла региона. Единственной причиной 
задержки эксперт считает действия 
властей региона, которые уже долгое 
время не могут передать объект инве-
стору: «Судебные разбирательства 
приведут к очередному переносу реа-
лизации проекта».

Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Данила Моисеев,  
Герман Костринский

Контракт на вылет
Власти региона оспорят решение ФАС  
по аэропорту Иркутска

Губернатор Омской области 
Александр Бурков намерен от
крыть новый маршрут экспор
та зерна из региона — по рекам 
и далее Севморпутем в Японию. 
Зерно в небольших объемах уже 
возят по Севморпути, однако 
как значимую грузовую базу 
для этого маршрута не рассма
тривают. По мнению аналити
ков, лучше возить традицион
ным способом — в хопперах же
лезной дорогой, а новый мар
шрут, хоть и годится как тесто
вый, не выдерживает критики 
как системное решение.

Омская область планирует осво-
ить новый маршрут зернового экс-
порта — через Иртыш, Обь до Ямала 
и далее Севморпутем (СМП) до Япо-
нии. Об этом вице-премьеру Алексею 
Гордееву сообщил глава региона 
Александр Бурков, отметив, что пер-
вая партия в 50 тыс. тонн зерна пла-
нируется к отправке уже в этом году, 
что будет «своеобразным открытием 
окна в Азию». Господин Бурков счита-
ет этот маршрут доставки более эко-
номичным. «Для реализации этого 
проекта глава региона отметил необ-
ходимость появления в порту Сабет-
та сертифицированного пункта про-
пуска, в котором будет осуществлять-
ся карантинный фитосанитарный 
контроль,— цитирует аппарат госпо-
дина Гордеева „Прайм“.— Этот во-
прос заместитель председателя пра-
вительства РФ поручил проработать 
совместно с Россельхознадзором».

Зерно не учитывается как значи-
мая грузовая база для СМП в прогно-
зах грузопотока, которые базируют-
ся на проектах освоения месторо-
ждений Арктики. Перевозки зерна 
по СМП в ограниченных объемах ве-
дутся. Так, в июле-августе 2018 года 
по СМП судном Tian Hui (ледовый 
класс Arc 4) компании Cosco была 
осуществлена транзитная перевозка 

груза, включающего в себя рожь, из 
Германии в Японию, общий вес гру-
за составлял 30 тыс. тонн. Проводку 
осуществляли атомные ледоколы 
«Вайгач» и «Таймыр». В этом году Tian 
Hui, сообщало издание High North 
News в июне со ссылкой на Cosco, 
должно сделать рекордные три рей-
са по СМП, два — из Финляндии в 
Китай в июле и октябре. Впрочем, по 
данным MarineTraffic, хотя судно 
действительно следует из финского 
порта Вуосаари в Китай, 26 июля оно 
находилось в Красном море, весьма 
удаленном от СМП.

Традиционно зерно из Сибири вы-
возится железной дорогой, при этом с 
2017 года перевозка зерна из региона 
на экспортные порты субсидируется 
из бюджета. Что касается дополни-
тельных скидок, ОАО РЖД вводит их 
на тех направлениях, где инфра-
структура не до конца загружена (к 
Дальнему Востоку как к крайне загру-
женному направлению это не отно-
сится). Ранее монополия предостави-
ла скидку 50% на перевозку зерна на 
сухопутный погранпереход «Самур» в 
направлении Азербайджана, Грузии 
и далее в Турцию, а другие направле-

ния, пояснял в апреле в интервью „Ъ“ 
заместитель гендиректора ОАО РЖД 
Алексей Шило, могут рассматривать-
ся при условии гарантии объемов и 
наличия крупных консолидаторов. В 
ОАО РЖД „Ъ“ сообщили, что скидка 
при перевозке зерна из удаленных от 
портов регионов, в том числе сибир-
ских, возможна и зависит от объемов, 
однако уточнили, что на перевозки 
зерна на расстояние свыше 2 тыс. км 
уже действует скидка в 67%.

При этом погрузка зерна на же-
лезной дороге продолжает падать — 
в июне она рухнула на 63% из-за со-
кращения запасов зерна прошлогод-
него урожая и неблагоприятной ми-
ровой конъюнктуры. Погрузка за по-
лугодие сократилась на 36,4%, до 
9,1 млн тонн. Общий экспорт зерна 
также отстает от прошлогодних по-
казателей, в начале сельхозгода (с 1 
по 18 июля), по данным Минсельхо-
за, он снизился на 32,5% к тому же пе-
риоду 2018 года. Агентство «Сов-
экон» прогнозирует сокращение экс-
порта зерновых в текущем сельхоз-
году на 5,4%, до 41,9 млн тонн, пше-
ницы — на 11%, до 31,4 млн тонн.

Единичная отправка партии пше-
ницы из Омской области Севморпу-
тем для тестирования маршрута име-
ет право на существование, полагает 
глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. Но было бы очень стран-
но ожидать, что этот маршрут станет 
экономически эффективным при се-
годняшних ценах на зерно около 
$200 за тонну, да и при любом их воз-
можном повышении в 2019 году. По 
мнению эксперта, экспорт через Вла-
дивосток в Японию выглядит более 
разумным вариантом. Перевозки по 
железной дороге в хопперах более 
привлекательны для экспортеров с 
учетом того, что регион подпадает 
под скидку к тарифу ОАО РЖД, а став-
ки на хопперы пошли вниз.

Наталья Скорлыгина

Злачный путь
Власти Омской области планируют вывозить зерно по СМП

Российские агрохолдинги 
 продолжают расширять свои 
 земельные банки. Так, входящая 
в двадцать крупнейших лати
фундистов ГК АСБ Юрия Хохло
ва приобрела более 9 тыс. га зем
ли в Пензенской области почти 
за 150 млн руб. Сделка позволит 
группе усилить позиции в луч
шем регионе Поволжья по уро
жайности. 

О том, что структура ГК АСБ ООО 
«Юго-Восточная агрогруппа» стала 
владельцем более 9 тыс. га земель в 
Пензенской области стало известно 
из реестра сведений о банкротстве. 
Все 36 участков куплены на торгах 
по продаже активов московского 
ООО «Дедал Групп» (занималось 
консультированием по вопросам 
коммерческой деятельности и 
управлением), которое было при-
знано несостоятельным в январе 
2019 года. Стоимость сделки — 
133,6 млн руб., или около 15 тыс. 
руб. за 1 га. Как отмечает директор 
«Совэкона» Андрей Сизов, активы 
были проданы дешевле рынка. В 
конце 2018 года сельхозземля в 
Пензенской области предлагалась в 
среднем по 20–30 тыс. руб. за 1 га, 
осведомлен он. Таким образом, ры-
ночная стоимость земель, куплен-
ных структурой АСБ, может дохо-
дить до 270 млн руб. 

ГК АСБ, по собственным данным, 
объединяет Кирсановский и Гриба-
новский сахарные заводы, «Воронеж-
сахар», маслозавод «Кристалл» и пр. 
Занимается выращиванием зерно-
вых, сахарной свеклы, подсолнечни-
ка. Активы расположены в Воронеж-
ской, Тамбовской, Пензенской, Вол-
гоградской и Саратовской областях. 
По данным BEFL, на май 2019 года АСБ 
занимала 16-е место в рейтинге круп-
нейших владельцев сельхозземли в 
России с 300 тыс. га. Консолидирован-
ную финансовую отчетность АСБ не 
раскрывает, бенефициаром группы 
считается Юрий Хохлов. 

Впервые земли «Дедал Групп» в 
Пензенской области выставлялись на 
торги в апреле 2019 года по началь-
ной цене 129 млн руб. В июне на по-
вторных торгах цена была снижена 
до 116,2 млн руб. Единственным кон-
курентом за актив структуры АСБ бы-
ло местное ООО «Агро Эко Пенза», 
предложившее за земли 127,8 млн 
руб. В АСБ не ответили на запрос „Ъ“, 
связаться с представителями «Агро 
Эко Пенза» не удалось. 

АСБ уже пыталась расширить зе-
мельный банк в Пензенской области. 
В 2016 году Федеральная антимоно-
польная служба удовлетворила хода-
тайства «Юго-Восточной агрогруппы» 
о покупке около 150 тыс. га земель у 
УК «Росагро» (с конца 2017 года — «Ро-

стагро»), которую ранее связывали с 
группой «Бин» (сейчас «Сафмар»), хотя 
ее представитель это опровергал. В 
сентябре 2017 года ЦБ объявил о сана-
ции Бинбанка. А летом 2018 года 
контроль над хозяйствами «Ростагро» 
перешел структуре банка «Траст», на 
базе которого ЦБ создает фонд непро-
фильных и плохих активов.

Пензенская область — лидер По-
волжья по урожайности, а инвесторы 
в АПК региона в целом высоко оцени-
вают работу местных властей, объяс-
няет Андрей Сизов возможный инте-
рес АСБ к землям. По данным област-
ного Минсельхоза, на 29 июля в реги-
оне было собрано 386,8 тыс. тонн зер-
на, средняя урожайность — 25 ц с 1 га. 
Стоимость сельхозпродукции, выра-
щенной в Пензенской области, в пер-
вом квартале 2019 года выросла на 
23,9%, до 11,9 млрд руб., год к году. По 
мнению одного из собеседников „Ъ“ 
на рынке, дисконт купленных АСБ зе-
мель может быть связан с низким ка-
чеством угодий. Не исключено, что 
кредиторы решили воспользоваться 
предложением, опасаясь падения 
цен на сельхозземлю в будущем, рас-
суждает другой источник „Ъ“. В 2018 
году средняя стоимость сельхоззе-
мель в большинстве регионов РФ сни-
зилась на 3–22% впервые за несколько 
лет, сообщал «Совэкон». 

Алексей Полухин

АСБ собирает землю
Группа приобрела 9 тыс. га в Пензенской области 
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Экономия колоссальная — 
и на топливе, и на времени, 
поэтому он (Севморпуть.— 

„Ъ“), конечно, будет  
очень привлекательным

— Владимир Путин, 
президент РФ, 9 апреля

Ц И Т А Т А
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Российский рынок платного ТВ 
продолжает стагнировать — 
во втором квартале прирост 
 новых абонентов оказался ре-
кордно низким с 2010 года и со-
ставил около 80 тыс., следует 
из отчета TelecomDaily. На инте-
рес зрителей к этой услуге мог 
повлиять массовый переход 
на бесплатное цифровое веща-
ние по всей стране. Операторы 
надеются, что абоненты оценят 
разницу между пакетами бес-
платного и платного ТВ и спрос 
возобновится.

Российский рынок платного ТВ 
во втором квартале 2019 года пока-
зал рекордно низкий прирост с 2010 
года — менее 0,2%, или 80 тыс. домо-
хозяйств, следует из отчета Telecom-
Daily, с которым ознакомился „Ъ“. 
Общее количество абонентов на ко-
нец второго полугодия достигло 
43,6 млн домохозяйств. Проникно-
вение платного ТВ сохранилось на 
уровне чуть выше 78% населения, а 
средний чек на абонента (ARPU) со-
ставил 180 руб. в месяц без НДС, со-
кратившись на 9 руб. к предыдуще-
му кварталу.

Прирост в абонентской базе про-
демонстрировали только спутнико-
вый оператор «Триколор», подклю-

чивший 4 тыс. новых абонентов 
(вся база — 12,23 млн), и МТС, уве-
личившая базу на 66 тыс. пользова-
телей (до 3,7 млн). «Ростелеком» 
впервые закончил квартал с неиз-
менным показателем абонентской 
базы (10,28 млн), такая же ситуация 
у «ЭР-Телекома» (3,74 млн), «Орион» 
(3,09 млн) продолжил показывать 
незначительный отток. По оценке 
гендиректора TelecomDaily Дениса 
Кускова, показатели свидетельству-
ют о насыщении рынка. «Операто-
ры могут стараться расти за счет до-
полнительных услуг и повышения 
лояльности абонентов»,— конста-
тирует он.

Итоги второго квартала демон-
стрируют ожидаемую промежуточ-
ную реакцию рынка на госпрограм-
му цифровизации телевидения, 
считает гендиректор ГК «Орион» Ки-
рилл Махновский. Масштабная ре-
кламная кампания бесплатной 
эфирной «цифры» способствовала 
переходу части абонентов от опера-
торов платного телевидения к Рос-
сийской телевизионной и радиове-
щательной сети, полагает он. По его 
словам, похожая картина наблюда-
лась в период введения обязатель-
ной трансляции двух бесплатных 
мультиплексов. Первый мульти-

плекс из десяти обязательных к рас-
пространению каналов был закре-
плен указом президента РФ в июне 
2009 года, еще десять каналов полу-
чили такой статус в июле 2015-го. 
«Практика показала, что абоненты в 
большинстве случаев не понимали 
разницы между пакетами операто-
ров платного ТВ и эфирной цифрой, 
но, как правило, через некоторое 
время большая часть возвращалась 
обратно. Предполагаю, что ситуа-
ция повторится»,— отмечает госпо-
дин Махновский.

На второй квартал пришлась 
основная волна перехода с аналого-
вого на цифровое вещание, шла мас-
сированная рекламная кампания, и 
ожидания телезрителей, связанные 
с этим процессом в условиях сниже-
ния реального роста доходов, повли-
яли на ситуацию на и без того насы-
щенном рынке, согласны в МТС.

Результаты квартала соответству-
ют рыночным тенденциям, считают 
в «Ростелекоме». «Продолжается рост 
абонентской базы в сегменте IPTV за 
счет усилий по увеличению проник-
новения в существующую базу ин-
тернет-пользователей, а также благо-
даря активизации работы в ново-
стройках»,— отметили в компании. 
Незначительный отток наблюдается 

в кабельном ТВ, но в целом выручка 
от платного ТВ продолжает расти, по-
скольку в IPTV она выше, добавили в 
«Ростелекоме».

В «ЭР-Телекоме» говорят о росте 
проникновения услуг цифрового ТВ 
внутри своей абонентской базы на 
уровне 7%. На внешний приток до-
полнительных пользователей плат-
ного ТВ влияет распространение 
Smart TV и открытых видеоплат-
форм, включая Netflix, ivi, Okko и 
др., указывают в компании.

Выручка операторов в целом про-
должает расти — объем рынка в 
деньгах увеличился по итогам квар-
тала на 0,4%, оценивают в «ТМТ Кон-
салтинге». Эта компания оценивает 
ARPU в платном ТВ выше — в 190 руб. 
по итогам второго квартала, а число 
абонентов — в 44,4 млн при росте 
примерно на 50 тыс. Если в первом 
квартале небольшой уровень роста 
был результатом спада в спутнико-
вом ТВ, то теперь это следствие отсут-
ствия роста у кабельных операторов, 
поясняет аналитик «ТМТ Консалтин-
га» Елена Крылова. Проникновение 
платного ТВ приблизилось к макси-
мальному значению, уверена она, 
высоких темпов роста больше ждать 
не приходится.

Юлия Тишина

Платное телевидение не показало роста
Зрители сэкономили на цифровых пакетах

По мнению господина Дедкова, 
теперь «стоит проверить действия 
руководителей и юристов РАО на 
предмет наличия состава преступле-
ния, предусмотренного ст. 158 УК 
РФ,— РАО могло вводить кинотеа-
тры в заблуждение, принуждая пере-
числять авторское вознаграждение в 
виде процента с выручки от проката 
кинопродукции Голливуда».

Ранее СИП оставил без удовлетво-
рения еще две кассационные жалобы 
РАО к кинотеатрам по делу о саундтре-
ках — против ООО «Киномир», управ-
ляющего кинотеатрами «Знамя» и «За-
ря» сети «Премьер-зал» („Ъ“ сообщал 
об этом деле 3 июля), и ЕМУП «Киноте-
атр „Салют“» в Екатеринбурге.

Несмотря на одинаковый резуль-
тат, новое решение СИП — прямое 
противоречие собственной практи-
ке, в том числе по искам к «Киноми-
ру» и «Салюту», отмечает омбудсмен 
по интеллектуальной собственности 
Анатолий Семенов: в том случае суд 
не согласился, что авторство надо 
определять по нормам страны про-
исхождения произведения. «Так что 
никакого единообразия нет даже по 
самым ключевым моментам. Навес-
ти порядок тут сможет либо Верхов-
ный, либо Конституционный суд»,— 
считает он. Кроме того, сам по себе 
вывод о том, что автором по амери-
канскому праву является студия, ед-
ва ли может объяснить вывод СИП о 
том, что удовлетворять требования 
РАО не нужно — российский Гра-
жданский кодекс не содержит осно-
ваний для такого отказа, уверен Ана-
толий Семенов. Отказ РАО по делу на 
самом деле был вызван неправиль-
ной конструкцией иска — общество 
требовало присудить выплату себе, а 
не авторам, подчеркивает он.

РАО планирует оспаривать реше-
ние, используя те же аргументы, кото-
рые ранее признавались судами, зая-
вила „Ъ“ заместитель руководителя 
управления сбора вознаграждения по 
правовым вопросам общества Ната-
лья Полианчик. «Среди судей СИП су-
ществуют диаметрально разные мне-
ния по вопросу признания прав ав-
торства и действия норм международ-
ных конвенций на территории Рос-

сии. К сожалению, СИП не может дать 
окончательного понимания в этом во-
просе, необходимо вмешательство бо-
лее высокой судебной инстанции, то 
есть Верховного суда»,— настаивает 
она. Вознаграждение за использова-
ние музыки может быть выплачено 
не только автору, но и юридическому 
лицу, к которому от автора перешло 
право, добавила госпожа Полианчик.

Участники кинорынка пока сле-
дят за судебной практикой. «Мы воз-
держиваемся от скоропалительных 
решений»,— отметил директор юри-
дического департамента «Кино Ок-
ко» («Синема Парк» и «Формула ки-
но») Иван Токмаков, но добавил, что 
киносеть будет обсуждать возмож-
ность изменить условия действую-
щего договора с РАО.

Валерия Лебедева

Голливудских 
композиторов  
наказали рублем
с1

Стагнация в сегменте гипермар-
кетов уже привела к тому, что 
крупные ритейлеры стали из-
бавляться от площадок, выку-
пленных ранее под строительст-
во таких объектов. Так, сеть 
«О’Кей» продала сразу два участ-
ка в Москве группе ПИК Сергея 
Гордеева. На этих участках деве-
лопер намерен построить жи-
лье, которое по-прежнему поль-
зуется спросом в отличие от тор-
говой недвижимости. 

О том, что группа ПИК построит 
жилой комплекс на Большой Очаков-
ской улице на юго-западе Москвы, 
рассказал источник „Ъ“ на рынке не-
движимости и подтвердил предста-
витель девелопера. По словам пред-
ставителя Москомстройинвеста, 
группа ПИК уже согласовала проект в 
градостроительно-земельной комис-
сии. По данным ведомства, на 4 га по-
явится 158 тыс. кв. м жилья и 11,3 тыс. 
нежилых помещений, в том числе 
парковка и детский сад на 200 мест. 
Девелоперу осталось пройти публич-
ные слушания, после чего можно бу-
дет приступить к строительству, за-
ключают в Москомстройинвесте.

Сам участок находится на балансе 
ООО «Комбинат сборных строитель-
ных конструкций» (КССК) и находит-
ся возле одной из крупнейших мос-
ковских промзон «Очаково». Впро-
чем, консультанты рынка недвижи-

мости считают, что расположение у 
будущего жилого комплекса удачное. 
Руководитель отдела стратегического 
консалтинга JLL Юлия Никуличева 
отмечает, что привлекательность 
промзоны в Очаково для девелопе-
ров значительно выросла во многом 
благодаря открытию станции метро 
«Мичуринский проспект» в 2018 году. 
Рядом с участком уже реализуется не-
сколько проектов, включая три жи-
лых комплекса от «Дон-Строй Инвес-
та». Директор отдела рынков капита-

ла и инвестиций CBRE Игорь Пущён 
оценивает стоимость самого участка 
в 1,6–1,8 млрд руб. или 0,8–1 млрд 
руб., если сделка была закрыта до по-
лучения проектной документации. 
Инвестиции в сам жилой комплекс 
могут составить 9–11 млрд руб., под-
считал партнер Colliers International 
Владимир Сергунин.

В ЕГРЮЛ указано, что группа ПИК 
приобрела участок у структуры роз-
ничной сети «О’Кей»: прежним вла-
дельцем КССК указано афиллиро-
ванное с ритейлером АО «Доринда». 
В «О’Кей» не ответили на запрос „Ъ“. 
У ПИК уже была попытка освоить 
промзону в Очаково. Группа плани-
ровала построить 140 тыс. кв. м жи-
лья на месте Очаковского завода же-
лезобетонных изделий в партнерст-
ве с «Ведис групп», но в 2011 году 
вышла из проекта.

Из данных в ЕГРЮЛ следует, что 
сделок с участками «О’Кей» было две. 
Структура ПИК — АО «Билдинговая 
компания» в июне приобрела у «До-
ринды» еще и ООО ДРСУ-34. На балан-
се этого юрлица находится участок в 
Дубровском проезде, расположен-
ный практически у выхода из метро 
«Волгоградский проспект» на юго-
востоке Москвы. В ПИК не стали ком-
ментировать эту сделку.

Площадь второго участка также 
составляет 4 га, а стоимость может до-
стигать 1 млрд руб., считает Влади-

мир Сергунин. Он объясняет прода-
жу сетью «О’Кей» площадок сложно-
стями в редеволопменте: если бы 
группа решила строить гипермаркет, 
ей пришлось бы работать с большим 
количеством промышленных зда-
ний. Впрочем, «О’Кей» мог потерять 
интерес к строительству гипермарке-
тов из-за спада интереса россиян к та-
кому формату. Как писал „Ъ“, в сентя-
бре 2018 года от развития гипермар-
кетов решил отказаться «Магнит». За 
весь 2018 год французский Auchan 
не заключил ни одной сделки с деве-
лоперами на строительство гипер-
маркетов в Москве и Подмосковье. А 
выручка сети Metro Cash & Carry, тра-
диционно развивающей крупные 
магазины, за девять месяцев 2018 го-
да снизилась на 16%.

Для жилья же площадка в Дубров-
ском проезде будет еще более инте-
ресной, чем первая, считает Юлия 
Никуличева. Участок расположен 
прямо у метро и в пределах Третьего 
транспортного кольца. К тому же в 
этом районе меньше проектов, так 
что новый жилой комплекс не столк-
нется с серьезной конкуренцией. Хо-
тя есть и сложности: рядом с участ-
ком расположены преимуществен-
но производственные объекты, а по 
северной границе участка проходят 
железнодорожные пути, что потре-
бу.ет организации санитарной зоны. 

Елизавета Макарова

ПИК прошелся по магазинам
Девелопер выкупил площадки «О’Кей»

Региональные аптечные сети 
просят спикера Госдумы Вяче-
слава Володина и министра фи-
нансов Антона Силуанова не от-
менять для них единый налог 
на вмененный доход и патент-
ную систему налогообложения 
(ЕНВД и ПСН). Соответствующий 
законопроект Госдума приняла 
в первом чтении в середине ию-
ля. В случае его вступления в си-
лу 40% рынка будет вынуждено 
поднять цены не менее чем на 
5% и закрыть убыточные точки 
в отдаленных населенных пун-
ктах, предупреждают фармри-
тейлеры.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо саморегулируемой организа-
ции «Ассоциация независимых аптек» 
(АСНА; объединяет более 8 тыс. точек), 
направленное спикеру Госдумы Вяче-
славу Володину, министру финансов 
Антону Силуанову и бизнес-омбудсме-
ну Борису Титову с просьбой принять 
во внимание негативные последствия 
вступления в силу законопроекта об 
отмене ЕНВД и ПСН для российского 
аптечного рынка. Сейчас в системе 
ЕНВД работает 40% аптечного рынка, 
причем в некоторых регионах, напри-
мер, Северного Кавказа, доля таких 
организаций достигает половины, 

следует из письма. При отмене ЕНВД 
деятельность этих аптек станет убы-
точной и им придется повысить цены 
на лекарства, не входящие в перечень 
ЖНВЛП. Причем некоторые аптеки 
все равно не справятся с нагрузкой и 
будут вынуждены уйти с рынка, гово-
рится в письме.

Исполнительный директор СРО 
Виктория Преснякова подтвердила 
„Ъ“ подлинность письма. Она отме-
чает, что в случае отмены льготного 
налогообложения расходы аптеч-
ных сетей возрастут не менее чем на 
20%, в том числе на расширение шта-
та и реорганизацию бухгалтерии, 
так как сейчас ЕНВД позволяет руко-
водителю аптеки самостоятельно ве-
сти налоговую отчетность.

Отмена ЕНВД и ПСН для организа-
ций, реализующих маркированную 
продукцию, в частности, лекарства, 
обувь и одежду из натурального ме-
ха, предусмотрена в рамках законо-
проекта о внесении изменений в На-
логовый кодекс РФ. Документ был 
принят Госдумой в первом чтении 10 
июля 2019 года. Как пояснили „Ъ“ в 
пресс-службе Минфина, эти катего-
рии товаров были выбраны в том чи-
сле из-за того, что при их торговле 
больше всего недобросовестной кон-
куренции между крупным бизнесом, 

уплачивающим все налоги, и мел-
ким, который не платит ничего. В 
Госдуме и аппарате Бориса Титова на 
запросы „Ъ“ не ответили.

Владелец брянской аптечной се-
ти «Ритм» Олег Маринов рассказал 
„Ъ“, что в случае отмены льготного 
налогообложения расходы возра-
стут до 2,5 раза, из-за чего придется 
закрыть не менее 30% аптек сети. По 
его словам, сейчас она включает в се-
бя 30 точек. Господин Маринов отме-
тил, что из-за возрастающей конку-
ренции со стороны крупных феде-
ральных фармритейлеров за послед-
ние два года оборот компании уже 
сократился на 40%. Новгородской се-
ти «Здоровье» (28 аптек) придется за-
крыть не менее 25% точек, рассказа-
ла „Ъ“ ее совладелец Ольга Хруцкая. 
По ее словам, это будут аптеки, нахо-
дящиеся в отдаленных населенных 
пунктах области, которые станут 
убыточными. Помимо этого, сети 
придется поднять цены на ассорти-
мент, не входящий в ЖНВЛП, при-
мерно на 5%, отметила она. В целом в 
случае отмены льготного налогоо-
бложения расходы «Здоровья» увели-
чатся ежегодно в среднем до 6 млн 
руб., тогда как за первое полугодие 
2019 года доход всей сети составил 
2 млн руб., пояснила Ольга Хруцкая.

Управляющий партнер «Проекти-
рования систем управления» Павел 
Лисовский сомневается в том, что по-
вышение цен на лекарства поможет 
выжить всем аптечным сетям: «Из-за 
падения реальных доходов потреби-
тели не смогут позволить себе поку-
пать дорогие препараты». Некоторые 
крупные игроки фармрынка с нетер-
пением ждут поправок к Налоговому 
кодексу. Так, в ГК «Протек» Вадима Яку-
нина, куда входит аптечная сеть «Ри-
гла» (2,5 тыс. точек), считают, что отме-
на ЕНВД поспособствует повышению 
прозрачности взаимоотношений ди-
стрибутора и аптеки. Об этом заявлял 
РБК гендиректор входящего в ГК ди-
стрибутора ЦВ «Протек» Дмитрий По-
гребинский, отмечавший, что все иг-
роки фармацевтической розницы на-
конец окажутся в равных условиях.

Крупные аптечные сети пострада-
ют в связи с отменой ЕНВД и ПСН в 
меньшей степени, отмечает Павел 
Лисовский. По его словам, часть из 
них не использует систему льготного 
налогообложения, а у тех, кто ее при-
меняет, достаточно ресурсов для ми-
нимизации затрат. Уход с рынка не-
больших игроков позволит крупным 
аптечным сетям укрепить свои пози-
ции, добавляет господин Лисовский.

Мария Котова

Аптекам предъявят налоги
Фармритейлеры против отмены льгот

Menu Group, среди инвесторов 
которой основатель Delivery Club 
Левон Оганесян, объявила о при-
обретении проекта Eda.ua. С уче-
том проблем бывшего акционе-
ра — литовской Foodout Group — 
стоимость украинского актива 
вряд ли превысила $2 млн, счи-
тают эксперты. Экспансией в со-
предельные с Россией страны 
также заинтересовался сервис 
«Яндекс.Еда», готовящий выход 
на рынок Казахстана.

О приобретении сервиса Eda.ua 
„Ъ“ рассказали основатель и CEO 
Menu Group Ваган Керобян и управ-
ляющий партнер SOL Ventures Ле-
вон Оганесян. По словам последне-
го, поглощение Eda.ua юридически 
уже произошло. «Начался процесс 
поэтапной интеграции бизнеса Eda.
ua в единую экосистему Menu Group, 
который должен завершиться в бли-
жайшие месяцы»,— уточнил он.

Eda.ua наряду с рядом аналогич-
ных сервисов в Прибалтике и Бело-
руссии входила в литовскую Foodout 
Group. В 2017 году СМИ сообщали о 
привлечении Foodout Group €1 млн 
от украинской Chernovetsky Invest-
ment Group. В конце 2018 года стало 
известно о закрытии проектов 
Foodout Group в Эстонии и Литве.

По словам управляющего партне-
ра Chernovetsky Investment Group 
Владимира Кривко, «в сделке есть 
компонент свопа». Это не только 
кэш-сделка, в ней присутствовал об-
мен акциями, подтвердил Ваган Ке-
робян. По его словам, цена Eda.ua 
приблизительно соответствовала от-
раслевым мультипликаторам — от 
0,5 до 1,5 годового оборота еды. На 
рынке Украины Menu Group также 
запустит сервис Menu.ua, который 
будет доставлять еду в Киеве и других 
городах, в перспективе на него будет 
перенаправляться трафик с Eda.ua, 
который приобретен, чтобы уско-
рить выход на рынок, уточнил он.

Menu Group развивает агрегаторы 
заказа еды в Белоруссии, Грузии и Ар-
мении. По словам Вагана Керобяна, 
компания ранее привлекла $6 млн, 
половину их которых в 2017 году вло-
жили основатель российского 

Delivery Club Левон Оганесян и дру-
гие инвесторы. В ближайшие два го-
да Menu Group планирует инвести-
ровать в развитие $10 млн, сообщил 
господин Керобян: «Мы с интересом 
смотрим на российский рынок тоже. 
Видим большой потенциал, особен-
но в небольших городах, так как „Ян-
декс.Еда“ и Delivery Club слишком ув-
лечены Москвой и Питером».

На рынках, где Menu Group уже 
присутствует, совокупная доля сер-
висов доставки готовой еды не пре-
вышает нескольких процентов от 
рынка общепита, а основной конку-
рент у таких проектов — приготов-
ление еды дома, рассуждает генди-
ректор «Яндекс.Еды» Максим Фир-
сов. По данным казахстанских СМИ, 
«Яндекс.Еда» также задумалась о ме-
ждународной экспансии и ведет пе-
реговоры о запуске в Алматы и Нур-
Султане. В компании это не коммен-
тируют. О планируемом запуске «Ян-
декс.Еды» в Казахстане уже в августе 
слышал и Ваган Керобян.

У Delivery Club подобных планов 
пока нет. «В настоящий момент наш 
фокус — это российский рынок. В 
России еще много регионов»,— от-
метил представитель компании.

Для российских сервисов доставки 
еды страны СНГ — это маленькие 
рынки с политическими рисками и 
национальной спецификой, рассу-
ждает руководитель кластера Sharing 
Economy Российской ассоциации 
электронных коммуникаций Антон 
Губницын. «Полагаю, пока нет эконо-
мических причин выходить на них. С 
другой стороны, собранные на одной 
платформе, они потенциально могут 
стать привлекательными для крупно-
го игрока. Поэтому ниша, которую по-
следовательно занимает Menu Group, 
интересна, хотя и рискованна»,— от-
мечает он. По его мнению, Eda.ua 
вряд ли была оценена больше чем в 
$1,5–2 млн с учетом проблем прибал-
тийской Foodout Group. По оценке со-
беседника „Ъ“ на российском рынке 
фудтеха, сумма сделки с Eda.ua могла 
составлять €2,5–5 млн при совокуп-
ной стоимости всех заказов этой ком-
пании около €5 млн в год.

Владислав Новый

Menu Group  
доставили на Украину
Российские инвесторы 
заинтересовались  
сопредельными рынками

Мы научились  
неплохо строить 

монолитные дома,  
мы все-таки считаем, 

что будущее 
за качественным 
индустриальным 
домостроением

— Сергей Гордеев,
основной владелец группы ПИК,  

газете «Ведомости» в ноябре 2017 года

Ц И Т А Т А

300 миллионов 
 рублей в год состав
ляют примерные 
 отчисления в пользу 
кинокомпозиторов, 
по оценке Российского 
авторского общества
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В прокат вышел триллер бель-
гийского режиссера Оливье 
Массе-Депасса «Материнский 
инстинкт» (Duelles). Михаил 
Трофименков восхитился кро-
вожадностью режиссера, при-
несшего в жертву благородно-
му инстинкту шестерых из семи 
персонажей, но так и не разо-
брался, зачем он это сделал.

ельгийский трил-
лер» — кинозверь редкий. У бельгий-
цев заслуженная репутация образ-
цовых сюрреалистов и социальных 
критиков своей родины, но никак 
не мастеров криминальной интри-
ги. Жорж Сименон, самый знамени-
тый из бельгийских детективщиков, 
прославился как раз тем, что саспенс 
в его романах сведен практически к 
нулю: для Франции, где он работал, 
это было в новинку. Главное у Симе-
нона — панорама безрадостного бы-
та, делающего из обывателей пре-
ступников. Так что Массе-Депасс за-
служил похвалу за жанровую сме-
лость: больше хвалить его не за что.

Итак, жили-были в одном, разде-
ленном пополам пригородном особ-
няке две семьи, принадлежащие к 
высшему среднему классу. Семьи 
почти идеально симметричные. По-
чти, потому что одна домохозяйка, 
Алис (Верле Батенс) — блондинка. 
Другая, Селин (Анн Косенс) — брю-
нетка. У Селин муж Дамьен (Арье 
Вортхальтер) — усатый. У Алис же 
муж Симон (Мехди Неббу) — бри-
тый. Симметрию также нарушает на-
личие у Алис свекрови. В каждой се-
мье — по сыну. И жили они не то что 
душа в душу, а как одна семья: снача-
ла даже непонятно, кто чей сын. По-
том выясняется, что Максим (Люан 
Адам) — сын Селин, а Тео (Жюль Ле-
февр) — сын Алис.

Бытовая симметрия, а вместе с 
ней и душевное равновесие героев 
рушатся, когда Максим погибает, вы-
пав из окна. Алис и Селин впадают в 
глубокую паранойю. Селин кажется, 
что Алис виновна в гибели Макси-
ма, которую то ли не успела, то ли не 

захотела предотвратить. Алис — что 
Селин теперь злоумышляет против 
Тео: то подсунет смертельно опас-
ные для ребенка-аллергика сладо-
сти, то спровоцирует на выход из ок-
на. Одна из них в своих подозрениях 
окажется совершенно права, но кто 

именно — даже не важно. Финал с 
горой трупов предопределен навяз-
чивой музыкой, столь зловещей, что 
ее сочинителей хочется обвинить в 
подлом спойлерстве.

На самом деле загадочность филь-
ма, который критика в почти едино-
душном помрачении ума объявила 
посвящением Альфреду Хичкоку, 
никак не связана с интригой как та-
ковой. Загадочен его смысл.

Вот, например, действие филь-
ма вроде бы отнесено к 1960-м го-
дам: определить это можно только 
по отсутствию современных гадже-
тов, маркам автомобилей и патри-
архальному идиотизму телевизион-
ных викторин. Но стерильный стиль 
жизни героев никак не связан с ду-
хом эпохи: обеспеченные пригоро-
ды и поныне живут, как жили полве-
ка тому назад.

Конечно, триллер интересен не 
столько тем, что автор показывает на 
экране, сколько тем, что подразуме-
вает. Для того чтобы зритель всерьез 
испугался, он должен ощутить угро-
зу самому себе, даже если экранная 
среда максимально далека от его соб-
ственной среды обитания. То есть в 
частной истории обязан скрываться 
некий общечеловеческий смысл, и 
набор таких смыслов ограничен.

Это может быть смысл классо-
вый. Так, образцовый французский 
буржуа Клод Шаброль, о котором то-
же вспоминают в связи с «Материн-
ским инстинктом», вкладывал в 
свои фильмы ненависть к собствен-
ному классу. Массе-Депасс лишь кон-
статирует образ жизни героев.

Это может быть религиозный 
смысл, которого прежде всего и ожи-
даешь от режиссера из столь консер-
вативно-католической страны, как 
Бельгия. Намек на возможность та-
кого смысла проскальзывает в сце-
не отпевания Максима, которому 
чья-то недобрая рука подложила в 
гроб игрушечного зайца, принадле-
жащего Тео, но как проскальзывает, 
так и ускользает. Хичкок же, напри-
мер, во всех своих шедеврах, сфоку-
сированных, как правило, на фигу-
ре человека, облыжно заподозрен-
ного в преступлении, вел речь об од-
ном и том же. Невиновных нет, каж-
дый человек обязан искупать грех 
своего метафизического, «черного» 
двойника, ну или, скажем, грех пер-
вородный. Здесь же церковная служ-
ба — лишь такой же элемент при-
вычного быта, как бокал коньяка, 
который позволяют себе мужчины 
перед отходом ко сну.

Это может быть, наконец, смысл 
психоаналитический. Но и скрыто-
го сексуального подтекста Массе-Де-
пасс избегает, хотя, казалось бы, на-
мекнуть на взаимное влечение Алис 
и Селин сам бог велел. И когда ре-
жиссер монтирует встык секс одной 
супружеской пары с кровавыми со-
бытиями за стенкой — у соседей, 
это вызывает только чувство нелов-
кости в силу своей многозначитель-
ной бессодержательности. И если уж 
вспоминать Хичкока, то Массе-Де-
пасс начисто лишен того драгоцен-
ного свойства, которое и превраща-
ло фильмы англо-американского 
мэтра в шедевры: иронии.

Что в сухом остатке? Да ничего. 
«Материнский инстинкт» — заметка 
из криминальной хроники. Случай 
из жизни. Жили-были, а потом пере-
стали и жить, и быть. Бывает, конеч-
но: чего только на свете не бывает. 
Но из этого вовсе не следует, что о ка-
ждом, грубо говоря, ДТП стоит сни-
мать кино.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Дом шести трупов
Триллер Оливье Массе-Депасса «Материнский инстинкт» 

В берлинском Музее кино и телевидения прохо-
дит выставка «Кино Веймарской республики», 
 посвященная столетию со времени ее возникно-
вения. На выставке, размещенной на трех этажах 
музея, побывал Андрей Плахов.

еймарская республика не просуществовала и пят-
надцати лет, но успела создать сильную киноиндустрию, 
конкурентную американской, и в то же время продви-
нуть вперед экспериментальное творчество, язык и тео-
рию кино. На выставке показаны взаимоотношения ки-
нематографа с философией, литературой, визуальными 
искусствами и социальной жизнью.

Это было время открытия магии человеческого лица 
— начиная от самых обычных людей и заканчивая киноз-
вездами. Популярные немецкие актеры и актрисы тех лет 
служили ролевыми моделями и воплощали разные ти-
пы прекрасного: Лил Даговер — женственность, Лени Ри-
феншталь — стихию природы и спорта, Марлен Дитрих 
— опасный соблазн, Луиза Брукс — инфантильную эроти-
ку. На выставке можно увидеть собранные поклонниками 
домашние альбомы с фотографиями кумиров, их живо-
писные портреты работы известных художников, съемоч-
ные аксессуары типа короткой кружевной юбки Дитрих.

В этот период строится много кинотеатров с ослепи-
тельными иллюминированными фасадами. Lichtburg в 
Эссене (вместимость 2 тыс. зрителей), Universum и Cap-
itol am Zoo в Берлине удовлетворяют обуявшую народ 
массовую тягу к развлечениям. В проектировании ки-
нотеатров участвуют лучшие архитекторы — такие как 
Эрих Мендельсон и Ганс Пельциг. Фотографии и макеты 
иллюстрируют бурный стиль городской жизни, в кото-
ром выражен цайтгайст эпохи модернизма со всеми его 
составляющими: тут и мода, и спорт, и шоу-бизнес, и на 
одном из первых мест — кинематограф. В стилистиче-
ском отношении он отражает противостояние и взаимо-
действие двух главных художественных течений време-
ни — экспрессионизма и новой вещественности.

Город в его развитии обретает форму космополитично-
го, турбулентного и «развратного» метрополиса — города 
наслаждений и греха. Воплощением этих образов стано-
вится Берлин с его травести-кабаре, джазовыми ночными 
клубами, проституцией и алкогольными увеселениями. 
В фильме «Метрополис» Фрица Ланга футуристический 
город становится символом современности. «Симфония 
большого города» Вальтера Руттмана документирует миф 
о городе, который никогда не спит. О судьбе девушки, став-
шей жертвой распущенного городского мира, повествует 
«Дневник падшей» Георга Вильгельма Пабста. А уже в наши 
дни эта историческая коллизия становится основой ярко-
го сериального зрелища под названием «Вавилон-Берлин».

Ключевой сюжет выставки — слом гендерных стере-
отипов. В специальной галерее представлен 21 профес-
сиональный профиль женщин, работавших в кино: сре-
ди них сценаристка Теа фон Харбоу, режиссер Мари Хар-
дер, продюсер Лидди Хегевальд, режиссер анимации 
Лотти Рейнигер. С одной стороны, этот раздел экспози-

ции призван подчеркнуть огромную роль женщин в ки-
ноиндустрии того времени, с другой — настаивает на 
том, что их всячески дискриминировали: например, не-
которые предпочитали публично выступать под фами-
лией без имени, чтобы не выдавать пол.

Кинематограф с наибольшей силой отразил травмы 
Первой мировой — в фильмах «Нервы» Роберта Рейнер-
та, «Кабинет доктора Калигари» Роберта Вине и «Тайны 
души» Георга Вильгельма Пабста. Мэтры психоанализа 
Зигмунд Фрейд, Эрнст Зиммель и другие приглашают-
ся к участию в кинопроектах, на выставке можно уви-
деть также факсимиле письма Фрейда, в котором он ана-
лизирует образ Чарли Чаплина с позиций своей теории.

Кино Веймарской республики активно пользуется 
новейшими достижениями медицины и криминоло-
гии, а также открывает экзотизм таких стран, как Индия 
или Китай, в моду входят «этнические» актеры — такие 
как американка китайского происхождения Анна Мэй 
Вонг и афронемец Луис Броди. Особое место в сознании 
нации занимает жанр «горного фильма» (его классик — 
Арнольд Фанк), популярны темы спорта, воскресного от-
дыха, общения с природой.

Еще один раздел выставки посвящен авангарду и кри-
тической рефлексии. Он включает высказывания о при-
роде кино Лотты Эйснер, Белы Балаша, Вальтера Бенья-
мина и Всеволода Пудовкина. А открывается раздел боль-
шим фотопанно, на котором изображены участники меж-
дународного конгресса киноавангарда в швейцарском Ла-
Сарразе. Рядом с Вальтером Руттманом, Белой Балашем, 
Гансом Рихтером мы видим Сергея Эйзенштейна, Григо-
рия Александрова и Эдуарда Тиссэ. Дело было в 1929 году, 
острые споры носили большей частью эстетический ха-
рактер, редко доходя до политики. Оставалось почти ни-
чего до наступления эры звукового кинематографа. И че-
тыре года — до победы Гитлера, с которой кончилась Вей-
марская республика, а Европа вступила в эпоху расцвета 
тоталитаризма и тотальных войн. Монстры из экспрессио-
нистских фильмов ожили и стали править миром.

ВЫСТАВКА КИНО

Монстры не умирают
Выставка «Кино Веймарской республики» в Берлине

Жертвами материнского 
инстинкта двух подруг ста-
новятся почти все персона-
жи фильма  ФОТО ПРОВЗГЛЯД

Город стал одним из героев «Метрополиса» 
(1927) Фрица Ланга и выставки о кино 
 Веймарской республики  ФОТО UNIVERSUM FILM

В Москве в рамках Europe Stadium Tour 2019  
выступила немецкая группа Rammstein
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В Вашингтоне стартовал турнир  
с призовым фондом $2 млн,  
в котором участвуют Карен Хачанов,  
Даниил Медведев и Андрей Рублев
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ТРАНСФЕР

В карьере Малкома наметился «Зенит»
Петербургский клуб хочет купить у «Барселоны» бразильского форварда

«Зенит» готовит трансфер, который  
может оказаться одним из самых круп-
ных в истории отечественного футбо-
ла. Петербургский клуб ведет перегово-
ры с «Барселоной» о покупке у испанского 
гранда форварда Малкома. Стоимость 
22-летнего футболиста оценивается 
в €40 млн.

чера генеральный директор «Зе-
нита» Александр Медведев подтвердил «РИА 
Новости» информацию о том, что российский 
чемпион ведет переговоры с чемпионом ис-
панским по поводу приобретения у «Барсело-
ны» форварда Малкома. По его словам, они 
находятся в «активной» стадии. Александр 
Медведев признал, что у «Зенита», готовяще-
гося стартовать на групповом этапе Лиги чем-
пионов, есть соперники в борьбе за бразиль-
ца из числа представителей ведущих лиг (ра-
нее сообщалось, что интерес к нему проявля-
ют, например, английские «Арсенал» и «Тот-
тенхем», а также немецкая «Боруссия» из Дор-
тмунда), но заявил, что его клуб «не боится 
конкуренции».

Первой о попытках «Зенита» купить у «Бар-
селоны» Малкома написала испанская Marca. 

И эта новость не могла не стать очень замет-
ной для России. Ведь речь идет о довольно за-
метном игроке.

В испанский суперклуб Малком перешел из 
французского «Бордо» год назад. В то время вин-
гер, имевший отличную статистику, считался 
одним из самых перспективных молодых иг-
роков. Показательно, что «Барселоне» удалось 
перехватить Малкома в последний момент у 
итальянской «Ромы», уже готовившейся устро-
ить его презентацию. Римский клуб даже угро-
жал испанскому судебным преследованием, 
называя случившееся «кражей».

Правда, сезон, проведенный в «Барселоне», 
нельзя охарактеризовать как подтвердивший 
авансы Малкому. В основу команды тот попадал 
редко, проведя за сезон лишь 24 официальных 
матча в разных турнирах в общей сложности (15 
из них — в чемпионате страны и три — в Лиге 
чемпионов). Между тем в некоторых матчах он 
показывал очень хороший футбол, забив, ска-
жем, важный гол в полуфинале Кубка Испании 
«Реалу». А Marca полагает, что причины, побудив-
шие «Барселону» искать возможность продать 
Малкома, не столько в его плохой игре, сколько 
в желании клуба «разгрузить» платежную ведо-
мость и высвободить средства, необходимые для 
главной сделки лета. Имеется в виду давно обсу-
ждающееся возвращение из ПСЖ Неймара.

Позиции Малкома в «Барселоне» сделал уяз-
вимым еще один факт. У него нет гражданст-
ва ЕС, а в Испании клубы могут использовать 

только трех таких футболистов. У «Барселоны» 
в минувшем сезоне были выбраны все места в 
квоте — Малкомом, его соотечественником Ар-
туром, а также чилийцем Артуро Видалем. Из-
бавившись от одного «полноценного» легионе-
ра, клуб облегчит себе действия на рынке.

Интригующим аспектом в этой сделке вы-
глядит и ее цена. «Барселоне» Малком обошел-
ся в €41 млн. И несмотря на сложности с попа-
данием в основу бразильца, Transfermarkt уве-
рен, что за год стоимость игрока, по сути, не из-
менилась: ресурс определяет ее как €40 млн. 
Именно столько за Малкома требует, по версии 
Marca, и «Барселона». Такие деньги российские 
клубы не тратили на трансферы уже очень дав-
но — с 2012 года, когда тот же «Зенит» приобрел 
у португальских «Порту» и «Бенфики» бразиль-
ца Халка и бельгийца Акселя Витселя за €60 млн 
и €40 млн соответственно. А в Российской пре-
мьер-лиге (РПЛ) в данный момент нет футбо-
листа, оценивающегося Transfermarkt доро-
же Малкома. На верхней строчке рейтинга на-
ходится Марио Фернандес из ЦСКА — €30 млн. 
Впрочем, комментируя вопрос стоимости Мал-
кома, Александр Медведев сказал, что €40 млн 
— «сумма, далекая от реальности».

Алексей Доспехов

За «Барселону» Малком в прошлом 
сезоне играл не очень часто, но про-
вел несколько удачных матчей,  
забив, например, гол «Реалу»  
в кубковой встрече  ФОТО REUTERS

КОНТРАКТ

Андрей Василевский  
вошел в зарплатную тройку
По новому контракту с «Тампой» он будет получать по $9,5 млн в год

Российский голкипер клуба 
Национальной хоккейной ли-
ги (НХЛ) «Тампа-Бей Лайтнинг» 
Андрей Василевский подписал 
один из крупнейших для врата-
рей контрактов. Начиная с се-
зона-2020/21 его среднегодо-
вая зарплата составит $9,5 млн. 
Это третий показатель среди 
действующих голкиперов лиги. 
Больше получают только Кэри 
Прайс из «Монреаль Канадиенс» 
и Сергей Бобровский из «Фло-
рида Пантерс». Но по общей сто-
имости контракта — $76 млн — 
Василевский Бобровского все 
же обходит.

понедельник НХЛ сооб-
щила о том, что 25-летний голки-
пер Андрей Василевский продлил 
на восемь лет контракт с «Тампа-
Бей». Действующее соглашение 
россиянина истекало через сезон, 
после чего он становился ограни-
ченно свободным агентом. По но-
вому контракту, который вступит 
в силу с начала сезона-2020/21, Ан-
дрей Василевский в среднем будет 
получать $9,5 млн. Отметим, что 
текущий заработок Василевского 
за сезон составляет только $4 млн. 

Продление соглашения с «Там-
пой» делает Андрея Василевского 
третьим в списке наиболее высо-

кооплачиваемых действующих 
голкиперов НХЛ. Более внуши-
тельной зарплатой могут похва-
стать только Кэри Прайс из «Мон-
реаль Канадиенс» ($10,5 млн) 

и Сергей Бобровский. Россиянин в 
начале июля перебрался из «Ко-
лумбус Блю Джекетс» во «Флорида 
Пантерс», подписав контракт на 
$10 млн в год. Для сравнения: зар-
плата самого высокооплачиваемо-
го игрока лиги, форварда «Эдмон-
тон Ойлерз» Коннора Макдэвида 
составляет $12,5 млн за сезон.

Но если ранжировать врата-
рей по общей сумме контракта, 

то и Василевский занимает уже 
второе место. Суммарный доход 
Прайса по восьмилетнему кон-
тракту составит $84 млн, Бобров-
ский за семь лет получит $70 млн, 
а Василевскому восьмилетнее со-
трудничество с «Тампой» прине-
сет $76 млн. 

Как полагает агент игрока Дэн 
Мильстейн, Василевский при же-
лании мог получить и больше. 
«Переговоры шли три месяца. 
Обе стороны признали, что Ан-
дрей — лучший вратарь мира на 
данный момент. У нас с ним даже 
шел разговор, чтобы подождать и 
получить больше денег,— заявил 
агент Мильстейн ТАСС.— Но Анд-
рей не хотел менять клуб. Ему бы-
ло важно подписать контракт за-
ранее, чтобы сосредоточиться на 
хоккее. Он не хотел срывать все 
деньги, которые мог бы снять».

Андрей Василевский перешел 
в «Тампа-Бей» из «Салавата Юлае-
ва» в 2014 году. В минувшем сезо-
не он провел в регулярном пер-
венстве НХЛ 53 матча, одержав 39 
побед (лучший результат в сезоне 
для вратарей) и отражая в среднем 
92,5% бросков. В результате Васи-
левский стал обладателем Vezina 
Trophy, вручаемого лучшему вра-
тарю «регулярки». До него из рос-
сиян Vezina Trophy получал толь-
ко Бобровский (2013, 2017).

Александр Петров

ШОССЕЙНЫЙ ВЕЛОСПОРТ

Град за первое место
Эган Берналь стал самым молодым 
победителем Tour de France  
более чем за сто лет

Завершившаяся в воскресенье 
главная шоссейная велогонка — 
Tour de France — получилась очень 
любопытной с точки зрения сюже-
та и исхода. Победу в ней одержал 
22-летний Эган Берналь — первый 
представитель Колумбии на вер-
хушке итоговой классификации  
Tour и самый молодой ее триум-
фатор за век с лишним. А успеха  
он добился во многом благодаря об-
стоятельствам — экстремальным 
погодным условиям, заставившим 
организаторов досрочно прекратить 
решающий, 19-й этап в Альпах и со-
хранившим Берналю отрыв, которо-
го он добился во время восхождения 
на перевал Изеран.

его-то экстраординарного, не-
обычного от этой Tour de France ждали 
еще до ее начала. Ее заранее называли 
«настежь открытой».

Это десятилетие в велоспорте было 
десятилетием команды Team Sky. Обес-
печившая огромный для велоспорта 
бюджет, собравшая могучий состав, она 
фактически доминировала в Tour. Из 
семи предыдущих релизов многоднев-
ки Team Sky не выиграла лишь один — 
в 2014 году, когда первым стал италья-
нец Винченцо Нибали из Astana. Во всех 
остальных побеждали британские зна-
менитости из Sky — Брэдли Уиггинс, по-
том четырежды — Крис Фрум, год назад 
— Герайнт Томас.

Перед текущим сезоном велогранд 
поменял одного щедрого спонсора-ги-
ганта на другого, превратившись в Team 
Eneos. Но поводы заранее смаковать 
сложности расклада в Tour давал не этот 
факт — в конце концов, деньги у британ-
ской команды со сменой «вывески» ни-
куда не исчезли. Важен в первую очередь 
был иной нюанс.

С теми, кто, по идее, должен был, ис-
ходя из бэкграунда, опыта, сражаться за 
призы, перед Tour de France происхо-
дила неприятность за неприятностью. 
Крис Фрум в мае сломал ногу и на старт 
выйти не смог, как и повредивший ко-
лено Том Дюмулен, второй в прошло-
годней гонке. Герайнт Томас, такой ак-
тивный, неутомимый на Tour 2018 го-
да, весной сражался с лишним весом, 
а на Туре Швейцарии пережил страш-
ное падение, на некоторое время от-
правившее его на больничную койку. 
В том, что он сможет вовремя набрать 
форму, сомневались, кажется, даже ру-
ководители Team Eneos. Каждая велог-
руппа перед многодневкой назначает 
лидера — того, на кого работают парт-
неры, на кого делается ставка. Так вот, 
в британской команде официально их 
было назначено сразу два — вместе с 
матерым Томасом такой статус достал-
ся Эгану Берналю.

Это уже было чем-то вроде сенсации. 
Надо понимать, что шоссейный вело-
спорт и конкретно Tour — жанр, как счи-
тается, для зрелых спортсменов. А 22 го-
да — почти юниорский возраст по мер-
кам культовой многодневки. Достаточ-
но сказать, что в истории Tour de France 
было всего два триумфатора немножко 
моложе лишь недавно закрепившегося 
в элите Берналя. Оба выигрывали гонку 
в те времена, когда легенда только-толь-
ко рождалась: Анри Корне — в 1904 году, 
Франсуа Фабер — в 1909-м.

Эган Берналь был неплох. Но дол-
го казалось, что все-таки не настолько, 
чтобы на плотно, как никогда, напич-
канной любимыми всяким колумбий-
цем горами трассе многодневки сыг-
рать роль именно первой скрипки. А 
Франция в какой-то момент уже гото-
вилась отмечать очень приятное собы-
тие, никак ни с ним, ни с ненавистной 
неуязвимой командой из соседней Бри-
тании не связанное, а связанное со сво-
им гонщиком.

Удивительно, но страна, придумав-
шая Tour, принимающая ее, страна, для 
которой шоссейный велоспорт — культ, 
давным-давно не имела возможности на-
сладиться выигрышем в нем соотечест-
венника. Последним был Бернар Ино в 
1985 году. С тех пор французского чемпи-
она Tour не являла. И вот все шло к то-
му, что такой чемпион наконец появит-
ся. И чемпион, абсолютно честно заслу-
живший награду.

Жулиан Алафилипп из Deceuninck-
Quickstep был, действительно, хорош 
в этой Tour. Да он был просто образцо-
вым охотником за титулом — не жду-
щим чужих подарков, а при любой воз-
можности убегающим в отрыв. На него 
не действовали ни стоявшая во Фран-
ции жуткая жара (были этапы, когда 
температура воздуха зашкаливала за 
плюс 40), ни невиданная «рельефность» 
нынешней многодневки. Герайнт Томас 
на фоне Алафилиппа выглядел вялова-
тым и уступил французу даже в единст-
венной индивидуальной «разделке», хо-
тя она представлялась его «коронкой», 
идеальным шансом.

В общем, к заключительным зубо-
дробительным альпийским этапам Жу-
лиан Алафилипп добрался, опережая 
британца на полторы минуты. Второй, 
молодой лидер Team Eneos был еще 
дальше и вроде бы максимум, на что 
мог рассчитывать,— престижная для 
вчерашнего дебютанта гонок высшего 
уровня позиция в пятерке.

И вдруг все перевернулось. Классно 
проехав 18-й этап, Берналь чуточку опе-
редил в генеральной классификации 
Томаса. По-настоящему серьезной угро-
зой для Алафилиппа этот его рывок еще 
не смотрелся. Тот все равно котировался 
как железный претендент на победу. Но 
на 19-м этапе случилось нечто совсем уж 
поразительное.

Это был решающий этап — с безумно 
тяжелым подъемом под облака, на высо-
ту 2770 м над уровнем моря, на знаме-
нитый перевал Изеран. Подъем распола-
гался примерно в середине этапа. И Бер-
наль предпринял смелую атаку именно 
во время мучительного восхождения к 
вершине перевала, далеко оторвавшись 
от всех, кто находился рядышком с ним 
в общем зачете.

А дальше на сцену вышли обстоя-
тельства. Этот рывок Эгана Берналя, ка-
ким бы эффектным он ни был, еще не 
означал его обязательного продвиже-
ния в классификации. Да он не означал 
еще даже то, что колумбиец непремен-
но возьмет этап. До финиша оставалось 
четыре десятка километров, а пережив-
ший подъем пелотон на спуске принял-
ся потихоньку нагонять колумбийца. 
Такое происходит сплошь и рядом: бе-
глец «наедается» и сдает.

Проверить, «наелся» или нет Бер-
наль, не вышло — гонку вдруг остано-
вили. А те, кто освещали Tour, получи-
ли новый повод порассуждать о клима-
тических странностях июльской Фран-
ции, то изнывающей под пылающим 
солнцем, то подвергающей людей напа-
стям другого рода. На сей раз речь шла 
о выпавших в Альпах, по дороге к Ти-
ню, где должен был закончиться этап, 
снеге, граде, о сошедших со склонов 
оползнях.

Организаторы вынесли вердикт: 
ехать дальше невозможно, гонщики 
могут отправляться отдыхать. Но пред-
стояло принять еще одно решение: а 
как быть с этапом, аннулировать его 
или нет? Решение было таким: этап 
не аннулировать, а результат гонщи-
кам засчитывать по времени прохо-
ждения промежуточного финиша на 
Изеране. И выяснилось, что там запас 
у Берналя был таким, что позволил ему 
сожрать все то солидное преимущест-
во, что было у Алафилиппа. Да не про-
сто сожрать — опередить француза на 
45 секунд.

Впереди было два этапа. Но дистан-
цию следующего, тоже горного, из-за 
лавин сократили в два с лишним ра-
за, а заключительный этап, с финишем 
на Елисейских Полях, он по традиции 
«этап дружбы», спокойный, без побе-
гов. Отыграться, в общем, было нере-
ально. И Жулиан Алафилипп, несмотря 
на звонок от президента Франции Эм-
манюэля Макрона с утешениями, сло-
вами поддержки, скис настолько, что 
выпал из топ-тройки, а Эган Берналь 
искупался в лучах нежданной славы 
под сладкой лавиной комплиментов, 
в том числе от переместившегося бла-
годаря конфузу с Алафилиппом на вто-
рую строчку Томаса. Тот рассказывал, 
как представляет будущее: ему 45, он, 
располневший, сидит на диване и смо-
трит по телевизору за тем, как повзро-
слевший и не растерявший талант Бер-
наль выигрывает свою десятую Tour.

Алексей Доспехов

Ее поздравляет губернатор Московской области Андрей Воробьев:
— Ваше имя во всех смыслах ассоциируется с победой. Вы красивая женщина 
с сильным характером. Человек, который сделал счастливыми огромное количест-
во девчонок. Вы учите труду, как, наверное, не умеет никто. А он, как известно, залог 
любого успеха. Я знаю Вас как неравнодушного человека, который дарит добро 
и внимание всем вокруг. Спасибо за Ваше особое отношение к Подмосковью.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у президента Всероссийской федерации  
художественной гимнастики  
Ирины Винер-Усмановой
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Новый контракт  
с «Тампа-Бей» в общей 
сложности принесет  
Андрею Василевскому 
$76 млн   
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